
СТОРУБЛЕВКА 
ИМЕНИ 

АКИНФЕЕВА
Свершилось! Переполнило, прорвало, 

опрокинуло. Рвануло так, что вздрогнула вся 
Россия. Мы победили, и радость от этого 
буквально вышла из берегов. Кто не смотрел 
матч, знали счет по тем звукам, которые до-
носились через стены. Сначала стон. Это — 
гол нашим. Потом вопль — это, понятно, мяч 
влетел в ворота испанцев. Потом долго-долго 
нечленораздельные звуки — ворчание, со-
пение, бормотание и даже поскуливание. Это 
все — выражение нетерпения: ну что же они, 
ну что! А потом зловещая тишина. Роковые 
пенальти. Как мяч влетал в те и другие ворота, 
можно было понять по тону рождающегося и 
тут же обрывающегося крика. А потом этот 
рев. Рев всенародного ликования. Да! Оказы-
вается, Россия и умеет, и не стесняется быть 
счастливой.

Орали везде: в Мариинском театре, там 
объявили о победе сборной в перерыве на 
«Спящей красавице». На бортах самолетов, 
где радостную весть сообщили по громкой 
связи пилоты. В метро, пассажиры которого 
не вышли на конечных станциях, а уехали в 
депо досматривать пенальти на телеэкранах 
метрополитена. «Ну все, конец Никольской, 
разнесут!» — заливаются счастливым смехом 
люди, и видно, что мысленно они уже благо-
словили все массовые разгулы. Так, как радо-
валась в воскресенье Россия, не радовались 
никакие болельщики никакой другой страны. 
Уж больно заветной была победа: долгождан-
ной и во многом нечаянной. 

The Independent сравнила празднование 
россиян с триумфом после окончания Великой 
Отечественной войны. И Дмитрий Песков не 
стал этого отрицать. «Восторженные, такие 
эпические оценки этого триумфа, который был 
вчера, они понятны с эмоциональной точки 
зрения. Наверное, если вчера посмотреть 
на улицы многих российских городов, в том 
числе и Москвы, что вот лично я сам видел, 
во многом это было, наверное, сопоставимо 
с хроникой 9 мая 1945 года», — заявил журна-
листам пресс-секретарь президента. Скажем 
прямо, пережал. Но и не он же это сравнение 
придумал. 

Зато есть еще один момент, где анало-
гия с празднованием Великой Победы могла 
бы иметь место. Есть люди, для которых та, 
одна на всех Победа — не праздник. Так вот 
и теперь нашлись люди, для которых победа 
российской сборной не стала радостью. И за-
сочилось тонким ядом: от «испанцев, конечно 
же, подкупили» до «как вообще можно так дико, 
так безобразно, так разгульно ликовать». Но 
замечать эту и ей подобную словесную пач-
котню нет ни желания, ни смысла, потому что 
победа российской сборной была абсолютно 
заслуженной, а радость наших и примкнувших 
к нам иностранных болельщиков — беспре-
дельно искренней, и любые претензии и к 
первой, и ко второй просто жалки. 

И да, наверное, ненавистники любой 
российской победы правы: вмешались-таки 
в ситуацию высшие силы. Иначе чем объяс-
нить, что на голограмме новой сторублевки 
изображен теперь уже знаменитый прыжок 
Акинфеева, отбившего   в 
воскресенье решающий 
мяч. Но высшие силы на 
то и высшие, что всегда 
помогают правым. 
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ПРЕЗИДЕНТ  
НА ОДИН СРОКЭмиль ДАБАГЯН, 

ведущий научный 
сотрудник Института 

Латинской Америки РАН Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ ДАЛ ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ «МК»:

« ХОРВАТИЯ ИМЕЕТ КЛАССНЫХ 
ИСПОЛНИТЕЛЕЙ»

Россия ликует от радости и плачет 
от счастья. Мы не только вышли из 
группы, в чем многие сомневались, но 
и отправили домой грандов мирового 
футбола — испанцев в присутствии их 
короля Филиппа VI. Мы в восьмерке 

лучших команд мира на домашнем 
чемпионате. Главный тренер сборной 
Станислав Черчесов после победного 
матча ответил на вопросы «МК».

Читайте 6-ю стр.

По мнению главного 
тренера сборной России, 

праздновать пока рано

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Победа российских 
футболистов над испан-
цами поставила в слож-
ное положение Кремль. 
Изначально планирова-
лось, что Владимир Пу-
тин из-за напряженного 
графика посетит только 
открытие и закрытие 
чемпионата, но его от-
сутствие на историческом 
четвертьфинале может 
негативно сказаться на 
рейтинге. Уже во время 
1/8 многие болельщики 
задавались вопросом: а 
где же президент? Неуже-
ли он настолько не верит 
в «наших»? 

Читайте 2-ю стр.

ПРЕМЬЕРА ТАЛИСМАНА 
МЕДВЕДЕВА

Приедет ли Путин в Сочи на матч с Хорватией, 
пока не известно

Президент ФИФА 
Джанни Инфантино 
не мог удержаться 
от комплиментов, 
когда увидел, 
какой страстной 
болельщицей 
оказалась Светлана 
Медведева.

«Акинфеев заслужил памятник», «Вратарь сделал 
всю игру», «Спасибо тебе, Игорь, я плакала!» «Святой 
человек для всей России», «Сыграл фантастически», 
«Акинфеев — чудо!» 

После прошедшего матча 1/8 финала чемпионата 
мира-2018 между сборными Испании и России поль-
зователи соцсетей не устают петь дифирамбы в адрес 
бессменного голкипера российской сборной Игоря 
Акинфеева. 

«МК» связался с учителем Игоря Акинфеева, име-
нитым вратарем и российским тренером Вячеславом 
Чановым, кто больше 20 лет отдал ЦСКА и вырастил 
таких известных голкиперов, как Владимир Габулов, 
Вениамин Мандрыкин, Андрей Новосадов. 

Вячеслав Викторович оценил игру своего ученика, 
а также рассказал о вратарских «заморочках». 

Читайте 7-ю стр.

«КАК КИСТОЧКОЙ ПО ПУЗУ» 
Учитель Игоря Акинфеева, вратарь Вячеслав Чанов, 

рассказал о своем именитом ученике 

МУНДИАЛЬ ДОВЕЛ  
ГАЛКИНА С ПУГАЧЕВОЙ  

ДО СЛЕЗ, А БАСКОВА — 
ДО ШОПИНГА

Читайте 7-ю стр.
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Более двух десятков из-
менений и дополнений в до-
рожной сети города появят-
ся в ближайшее время по 
просьбам москвичей. ЦОДД 
обработал самые популярные 
запросы жителей и составил 
планы по установке светофо-
ров, разметке и организации 
движения в разных районах 
города.

Самое большое количество 
новшеств будет введено в 
ЗАО. Например, в районе Фи-
левский парк движение станет 

односторонним на съезде с 
Шелепихинского моста на бо-
ковой проезд из центра, а так-
же организованы пешеходные 
переходы через дублеры Ше-
лепихинского моста и пере-
кресток улиц Кастанаевская 
и Тарутинская. Новый пеше-
ходный переход появится и в 
районе Крылатское — у дома 
42 на Рубежном проезде. По-
мимо этого в районе дома 28 
на улице Крылатские Холмы 
начнет функционировать 
левый поворот, о чем очень 

просили местные жители, 
которым приходилось раз-
ворачиваться. 

Немало изменений и в 
СВАО. Так, жители домов 
124 и 182 на проспекте Мира 
жаловались: чтобы проехать 
к дому, им приходилось от-
правляться в объезд (с про-
спекта Мира съезжать на 
улицу Кибальчича или Бо-
риса Галушкина). Многие 
люди, чтобы сократить путь 
и не ехать в объезд, а потом по 
двору, нарушали требования 

Правил дорожного движения 
и заезжали во дворы прямо с 
проспекта Мира. Теперь эта 
проблема решена: заезд к 
домам 124 и 182 с проспекта 
Мира разрешен.

Кроме того, в городе поя-
вится пять новых светофоров, 
а также будут изменены пра-
вила парковки в зоне пере-
сечения улиц Шоссейная и 
Кухмистерова и в Наркомфи-
новском переулке.

УКРАШЕНИЯ КОЛУМБИЙСКОГО 
ПЕВЦА ИЩУТ НА ДВУХ МАТЕРИКАХ

Столичным опе-
ративникам удалось 
продвинуться в рас-
следовании кражи 
драгоценностей на 
50 млн рублей у ко-
лумбийского испол-
нителя Хуана Луиса 
Лондоньо (Малумы) 
из номера отеля на 
улице Охотный Ряд, 
которая пока счита-
ется самым дерзким 
и масштабным огра-
блением на ЧМ-2018. Поли-
цейские установили личности 
двух воров, но оба преступни-
ка, как выяснилось, покинули 
Россию в тот же день, когда 
обчистили шикарный люкс. 

Напомним, звезду обокрали 
в ночь на 15 июня, пропало бо-
лее трех десятков эксклюзив-
ных украшений и аксессуаров 
(в том числе солнцезащитные 
очки с бриллиантами). В это 
время Малума со своей де-
вушкой ужинали в ресторане 
при отеле. Вернувшись в но-
мер, они сразу легли спать, 
поэтому хватились ценностей 
только утром. К этому време-
ни злоумышленники успели 
«раствориться».

Как удалось выяснить «МК», 
стражи порядка подробно из-
учили информацию обо всех 
постояльцах отеля, при этом 
целая группа оперативников 
отрабатывала камеры видео-
наблюдения. Версия о при-
частности кого-то из клиентов 
пятизвездочной гостиницы не 
нашла своего подтверждения. 
А вот детальное изучение ка-
мер дало свои плоды — дво-
их из трех воришек, которые 
проникли в номер Малумы 
по гостевым картам, уда-
лось идентифицировать. Ими 

оказались гражда-
не Венесуэлы — 29-
летний Реес Итриаго 
и 30-летний Торреа 
Родригес. Третьего 
вора не опознали — 
он был одет в светло-
голубую футболку, 
и на груди у него 
красовался бейдж, 
который не удалось 
рассмотреть при 
увеличении картин-
ки. Сыщики выясни-

ли, что по крайней мере два 
похитителя вылетели в ту же 
ночь, 15-го числа, в 2.30 из 
«Домодедово» в Лиссабон. 

Между тем сам певец вме-
сте со своей девушкой Ната-
ли улетел из России 25 июня 
(у него были запланированы 
концерты) и поручил общение 
с московскими правоохра-
нителями своему отцу Луису 
Лондоньо. Родитель Малумы 
рассказал, что украденные 
вещи не застрахованы. Ко-
лумбиец нанял в Москве ад-
воката и рассчитывает, что 
российские правоохранители 
сумеют найти воров. По его 
словам, начальник полиции 
Венесуэлы — его близкий друг 
и просит наших стражей по-
рядка держать его в курсе 
дела. Кроме того, отец Ма-
лумы проводит собственное 
расследование и ищет того, 
кто мог дать наводку ганг-
стерам, — в свите певца есть 
охранники из Венесуэлы. 

В настоящее время правоо-
хранители направили запро-
сы в Интерпол. Что касается 
похищенного имущества, то 
его воры, скорее всего, либо 
переправили контрабандой, 
либо передали сообщникам 
в Москве. 

ИЮЛЬ ОХЛАДЕЛ К МОСКВИЧАМ
Дождливым будет, по про-

гнозу синоптиков, начало 
июля в Московском регио-
не. При этом сильных гроз и 
шквалистых ветров пока не 
предвидится.

Как рассказал «МК» веду-
щий метеоролог «Гисметео» 
Леонид Старков, до конца не-
дели (8 июля) погода обещает 
быть довольно неустойчивой 
и прохладной — впрочем, тем-
пература будет колебаться в 
пределах (или чуть ниже) кли-
матической нормы. Практиче-
ски каждый день в Москве и 
Подмосковье ожидаются не-
большие кратковременные 

дожди и слабые грозы, и све-
жести добавит умеренный ве-
тер. Зато метеозависимым 
людям в ближайшие дни не 
придется беспокоиться о 
перепадах атмосферного 
давления: по мнению синоп-
тиков, его фон будет понижен-
ным, но стабильным.

По данным Гидрометцен-
тра, в ночь на среду, 4 июля, в 
Москве ожидается +12...+14, 
а в Подмосковье до +9...+14. 
Днем температура в столи-
це составит +18...+20 граду-
сов, а по области ожидается 
+16...+21. В ночь на четверг, 
5 июля, синоптики обещают 

+10...+12 в Белокаменной и 
+7...+12 в окрестностях. В 
светлое время суток 5 июля 
в Москве будет +20...+22, а 
в Подмосковье +18...+23. В 
ночь на 6 июля температура 
в столичном регионе ста-
нет колебаться в пределах 
+9...+14, а днем 6 июля со-
ставит +20...+25. Ночью 7 
июля в столице и области 
ожидаются те же +9...+14, а 
днем температура подрастет 
до +20...+25. В воскресенье, 8 
июля, в темное время суток в 
Москве и Подмосковье будет 
+11...+16, а днем синоптики 
обещают +22...+27.

БИЗНЕСВУМЕН НЕ ЗАМЕТИЛА,  
КАК ПЕРЕЕХАЛА РЕБЕНКА

Между жизнью и смертью 
в НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии 
находится шестилетняя де-
вочка, на которую наехала 
автомобилистка из подмо-
сковного Одинцова 1 июля. 
ДТП случилось на придомо-
вой территории.

Как стало известно «МК», 
33-летняя Анна (она индиви-
дуальный предприниматель 
в сфере оказания услуг) пла-
нировала погулять в парке 
в районе улицы Маршала 
Жукова. Около 17.00 она 
приехала сюда за рулем 
«Киа Серато», поворачивала 
на парковку. Со слов Анны, 
скорость машины не превы-
шала 5 км в час. В это время 
мимо шла маленькая Маша с 

родителями. Семья живет в 
Москве, а в Одинцово приеха-
ла в гости к родственникам. 
Автомобилистка не видела 
девочку, однако в какой-то 
момент некий мужчина стал 
стучать по лобовому стеклу, 
требуя остановиться (судя по 
всему, это был отец ребенка, 
упавшего под машину). Анна 
испугалась и нажала на газ. 
Машина переехала девочку 
задним колесом.

Не дожидаясь приезда ме-
диков, девочку погрузили в 
авто и отвезли в Одинцов-
скую ЦРБ. Предварительно 
у раненой определили ушиб 
головного мозга, переломы 
костей черепа, скелета, ниж-
ней челюсти. Вскоре на ре-
анимационном автомобиле 

ее перевели в московскую 
больницу.

Родители девочки пока не 
общались с Анной — та дала 
пояснения лишь следовате-
лю, возбудившему уголовное 
дело по статье «Нарушение 
правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных 
средств». Анна очень пережи-
вает из-за случившегося и 
не представляет, как могло 
случиться ДТП. У женщины 
внушительный стаж вожде-
ния — с 2005 года. Впрочем, 
по данным полицейских, 
девушка не слишком добро-
совестный водитель: с 2016 
года имеет 24 нарушения — 
в основном по превышению 
скорости, нарушению раз-
метки.

МУЖ УБИЛ  
ТАМОЖЕННОГО ИНСПЕКТОРА,  

ЧТОБЫ НЕ РАЗВОДИТЬСЯ
Ревность стала причиной 

страшной трагедии в семье 
таможенного инспектора и ее 
мужа в Подмосковье. Мужчи-
на искромсал супругу ножом, 
после чего его самого нашли 
мертвым на крыльце дома.  

Как удалось выяснить «МК», 
жители подмосковных Любе-
рец 47-летний Владимир и 
39-летняя Анастасия (име-
на изменены) с двумя сыно-
вьями (один окончил шестой 
класс, другой — второй) на 
лето приехали жить на дачу 
в другой район области. Жен-
щина в свое время окончила 
финансовый вуз и работала 
на таможне одного из аэро-
портов. Ее муж — выходец из 
Донецкой области — трудил-
ся автослесарем. 

Несчастье произошло в ночь 
на 1 июля.

— Около семи утра меня 
разбудил телефонный звонок, 
— рассказала соседка погиб-
ших Елена. — Старший маль-
чишка сказал, что мама лежит 
мертвая, вся в крови, а папа 
висит на крыльце. Мы с му-
жем сразу пошли к ним. Дети 
вылезли через окно дома, по-
тому что старший мальчик не 

хотел, чтобы младший видел 
погибших. Потом мы позво-
нили в полицию и вызвали 
медиков.

Полицейские во время 
осмотра места происшествия 
изъяли четыре окровавленных 
кухонных ножа, а также пустую 
бутылку из-под спиртного. 

По словам Елены, супруги 
жили довольно хорошо. Но в 
последнее время между ними 
как будто черная кошка про-
бежала. Анастасия хотела 
разойтись с мужем, и у них 
уже начался бракоразводный 
процесс.

 — Анастасия в последнее 
время стала поздно приезжать 
домой. Муж ей высказывал по 
этому поводу претензии, — 
говорит соседка. — По моим 
ощущениям, у Анастасии по-
явился другой мужчина. 

При этом сослуживцы и 
близкие подруги Анастасии 
говорят о  женщине только 
хорошее. Она обожала со-
бак и кошек, была жизнера-
достным человеком и безу-
мно любила своих сыновей. 
Кстати, осиротевших маль-
чишек приютили на время 
родственники. 

Оригинальный способ под-
держать сборную России в 
лице своего фаворита  Арте-
ма Дзюбы нашла жительни-
ца подмосковного Хотькова 
в период чемпионата мира по 
футболу. Женщина сделала 
тату, в котором зашифрованы 
важные для нее цифры: точ-
ное время забитых Дзюбой 
мячей.

Как стало известно «МК», 
29-летняя Мария Размо-
лодина стала поклонницей 
нападающего российской 
сборной меньше месяца на-
зад, когда начала смотреть 
ЧМ по телевизору. «Команда 
подарила мне эмоции, кото-
рых я никогда не испытыва-
ла, — призналась девушка 
друзьям, оправдывая реше-
ние увековечить мундиаль 

на своем теле. — А Артема в 
качестве кумира я выбрала не 
случайно. В этом игроке меня 
привлек несгибаемый харак-
тер и воля к победе». В итоге 
татуировку Мария сделала в 
одном из московских сало-
нов. Наколку она попросила 
выбить на ноге, чуть ниже ко-
лена. На изображении — Кубок 
мира, в который врезан номер 
нападающего «22», а ниже — 
точное время забитых Дзюбой 
мячей. Игрок за время мун-
диаля пока отличился триж-
ды — по одному мячу в ворота 
сборных Саудовской Аравии, 
Египта и Испании. Но «испан-
ский» гол на тату не попал, так 
как Мария делала ее еще до 
исторического матча. 

Впрочем, среди знакомых 
девушки нашлись злые языки, 

которые высмеяли ее предан-
ность российскому футболу, 
а главное — ее выбор кумира. 
«Какая впечатлительная де-
вушка, — вздыхают скептики. 
— Набить бы еще и все неис-
пользованные моменты. Но 
для этого нужна голень как у 
жирафа».

ЗАПЛАТКА ВЕРНУЛА ПАЦИЕНТУ 
РАВНОВЕСИЕ

Для лечения москвича с 
редчайшей патологией вну-
треннего уха столичные врачи 
разработали целый комплекс 
филигранных операций. Из-
за болезни пациент почти 
лишился не только слуха, но 
и чувства равновесия. 

Как стало известно «МК», 
недавно в НИКИО им. Свер-
жевского обратился 56-
летний пациент с жалобами 
на сильные приступы голо-
вокружения. Пациент ранее 
уже приходил в институт из-
за снижения слуха и повто-
ряющихся головокружений. 
Ему установили в правое ухо 
кохлеарный имплантат, сти-
мулирующий слуховой нерв. 
Эффект оказался кратков-
ременным: через некоторое 
время все вернулось на кру-
ги своя. Тогда врачи поняли, 
что пациент является носи-
телем редчайшей патологии 
внутреннего уха — «синдрома 
Минора», который встреча-
ется всего у 2% населения 
планеты. У больных с этим 

синдромом разрушается 
костная стенка внутреннего 
уха, из-за чего происходит 
его «разгерметизация». Вто-
рая операция, выполненная 
врачами НИКИО, позволила 
улучшить устойчивость муж-
чины при ходьбе, избавить его 
от приступов головокружения 
и снизить неприятные ощу-
щения. Но недавно он был 
вынужден вновь обратиться 
к специалистам: приступы 
сильного головокружения 
вернулись. Оказалось, что 
прямо за имплантатом в кост-
ной стенке снова появилась 
брешь. Врачи приняли реше-
ние восстановить ее.

— Пластика дефекта была 
выполнена собственными 
тканями пациента — костью, 
мышечной оболочкой и хря-
щом из его заушной области, 
— рассказал хирург НИКИО 
им. Свержевского Евгений 
Гаров. —Мы столкнулись с 
очень сложной патологией, 
однако нам удалось добиться 
хороших результатов.

ПРИЧИНА ГИБЕЛИ ВНУКА 
МИЛЛИАРДЕРА КРЫЛАСЬ В ИГРЕ?
Криминальный след в 

смерти 19-летнего Юрия 
Гущина-Кузнецова, внука 
российского миллиардера, 
не нашли московские поли-
цейские. Студента медицин-
ского университета обнару-
жили мертвым 15 июня под 
окнами дома на Ленинград-
ском шоссе.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
тогда экстренные службы 
города вызвал консьерж. В 
5.00 некий парень выпал с 
балкона 15-го этажа и скон-
чался на месте. Он был без 
одежды и документов. Впро-
чем, полицейские и без этого 
быстро вычислили квартиру 
и разбудили домочадцев по-
гибшего— родителей и стар-
шего брата.

Юрий Гущин-Кузнецов 
был студентом лечебного 
факультета Московского 
медико-стоматологического 
университета. Парень не по-
шел по стопам знаменитого 
деда — основателя много-
профильного холдинга «Гута» 
Юрия Гущина или родителей 
— отца-бизнесмена Артема 
Кузнецова и матери Елены, 
правительственной чиновни-
цы. В комнате юноши нашли 
записку, где он признается в 
чувствах девушке. 

Как говорят друзья сту-
дента, случившееся стало 

полной неожиданностью, 
так как у Юрия были планы на 
жизнь — например, 16 июня 
он договорился с друзьями 
посмотреть футбольный 
матч. Что касается девушки, 
то она ценила отношения и 
не собиралась их разрывать. 
На проблемы в учебе жалоб 
не поступало. Единственное, 
что немного настораживало 
друзей, — это депрессивная 
музыка, которую время от 
времени слушал студент, а 
также чрезмерное увлече-
ние компьютерными игра-
ми. Юрию нравились ро-
левые игры и стратегии, он 
мог играть сутками по сети. 
Друзья неоднократно обсуж-
дали трагедию между собой и 
пришли к выводу, что по боль-
шому счету объективных при-
чин решиться на роковой шаг 
у парня не было. 

Юрия похоронили на 
московском кладбище, в 
квартире время от времени 
появляются убитые горем 
родители в сопровожде-
нии охранников. Соболез-
нования в связи с утратой 
на официальном сайте вы-
разил ректор Московского 
медико-стоматологического 
университета, впрочем, через 
некоторое время пост удали-
ли. А следователи, опросив 
родных и друзей, прекратили 
уголовное дело.

БОЛЕЛЬЩИЦА УКРАСИЛА ТЕЛО 
ГОЛАМИ АРТЕМА ДЗЮБЫ

СПИСОК ИЗМЕНЕНИЙ  
на сайте 

НОВАЯ РАЗМЕТКА ИЗБАВИТ ВОДИТЕЛЕЙ  
ОТ НЕОБХОДИМОСТИ НАРУШАТЬ
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Дальние бомбардировщики  
Ту-22М3 вооружат неуязвимыми 
для ПВО ракетами
Гиперзвуковая ракета «Кинжал» станет 
еще большей угрозой для авианосных 
группировок вероятного противника. 
Сегодня она доставляется к цели вы-
сотным истребителем-перехватчиком 
МиГ-31К, который берет под фюзеляж 
лишь одну ракету, неуязвимую для 
любой ПВО. Теперь решено, что «Кин-
жал» получит более мощный носитель 
— дальний бомбардировщик Ту-22М3. 
Эти самолеты неофициально называ-
ют «убийцами авианосцев». И без того 
грозное гиперзвуковое оружие станет 
еще более опасным для врага: даль-
ность Ту-22М3 гораздо больше, чем 
МиГ-31. «МК» узнал, насколько вы-
растет боевая эффективность нового 
ракетно-авиационного комплекса.

Особый страх на грани ужаса перед гиперз-
вуковым комплексом «Кинжал» теперь должны 
испытывать авианосные группы вероятного про-
тивника. Бомбардировщик Ту-22М3 в отличие 
от истребителя-перехватчика МиГ-31К и летает 
дальше, и на борт ракет берет больше благодаря 

значительно большей грузоподъемности.
— МиГ-31 имеет эффективный радиус в 

2000 километров и несет всего один ракетный 
комплекс «Кинжал», — сказал «МК» военный 
эксперт Алексей Леонков. — Ту-22М3 работает 
уже на 3000–3500 километров и несет сразу 
четыре «Кинжала». Тут и первокласснику ясно, 
насколько мощнее и надежнее становится охра-
на российской прибрежной зоны.

Это значит, что даже один Ту-22М3, нагру-
женный «Кинжалами» под завязку, — катастро-
фическая угроза ударной авианосной группе 
противника. При этом ясно, что один самолет 
на такую цель не посылают.

Разумеется, одна «Тушка» не сможет рас-
правиться с целой авианосной группой — в ней 
кораблей намного больше, чем ракет на борту 
«дальника». А вот тактическая группа из двух-
трех звеньев Ту-22М3 с «Кинжалами» пустит 
на дно все надводное хозяйство: и крейсера с 
фрегатами, и сами авианосцы.

В состав ударной авианосной группы ВМС 
США обычно кроме 1–2 авианосцев входит до 
15 кораблей боевого обеспечения.

Ожидается, что гиперзвуковая ракета «Кин-
жал» не потребует серьезных конструкционных 
изменений в дальнем бомбардировщике Ту-
22М3. В проекте еще советского «дальника» был 
расчет на ракеты больших размеров. Схожие с 
«Кинжалом» массой и размерами сверхзвуковые 

Х-15П, Х-22 и Х-32 легко крепятся к фюзеляжу 
бомбардировщика.

Широкой общественности гиперзвуковой 
ракетный комплекс Х47М2 «Кинжал» впервые 
представил Президент России Владимир Пу-
тин. В Послании Федеральному собранию 1 
марта российский лидер раскрыл уникальные 
возможности ракеты: «Кинжал» может лететь 
к цели на скорости, в 10 раз превышающей 
скорость звука, и способен преодолевать все 
существующие системы противовоздушной и 
противоракетной обороны.

По словам военного эксперта, главного ре-
дактора журнала «Арсенал Отечества» Виктора 
Мураховского, «Кинжал» — скорее не крылатая, 
а аэробаллистическая ракета. Ее траектория 

поддерживается высокой скоростью полета. 
Самолет, на котором установлен «Кинжал», 
выступает в качестве первой ступени ракеты. 
Лучше всего «Кинжал» летит к цели на высоте 
от 12 до 15 километров — там сопротивление 
воздуха минимально.

В конце мая «Кинжалом» вооружили не-
сколько истребителей-перехватчиков МиГ-31К, 
базирующихся в Южном военном округе. Для 
этого их модернизировали — заменили специ-
альные крепления под фюзеляжем. Не исклю-
чено, что в ближайшее время гиперзвуковым 
ракетным комплексом Х47М2 могут оснастить 
и перспективный истребитель пятого поколе-
ния Су-57.

Максим КИСЛЯКОВ.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
КОЛЛАПС
Ждет ли отрасль повторение 
катастрофического сценария 
2014 года?
Туристический рынок России погряз в 
многочисленных проблемах. С 30 июня 
старейший отечественный туроператор 
«Натали Турс» прекратил чартерное авиа-
сообщение с шестью городами Испании, 
Италии и Турции. Следом туроператор 
«Аврора БГ» сообщил о заморозке летних 
полетных чартерных программ в Болга-
рию и Черногорию. Туроператор «Радуга 
Трэвел», а также компания Polar tour чуть 
раньше и вовсе объявили о прекращении 
своей деятельности. До массовой экс-
тренной эвакуации застрявших за грани-
цей российских туристов дело не дошло, 
но эксперты убеждены, что это только 
начало, и в текущем сезоне отрасль ри-
скует впасть в глубокий кризис.

«Натали Турс» отменила чартеры в шесть 
городов, в числе которых — Барселона, Римини, 
Катания, Неаполь, Анталия и Ираклион. Ранее 
клиенты компании жаловались на проблемы с 
заселением в отель на китайском острове Хай-
нань, а также в гостиницы в Турции. Компания 
W2Meet, принимающая клиентов «Натали Турс» 
в Испании, объявила о полной заморозке сотруд-
ничества с туроператором и начала аннулировать 
заказы. Следом сообщила о приостановке летних 
чартерных программ в Болгарию и Черногорию 
петербургская «Аврора-БГ». 

Поскольку турфирмы — частные компании 
и потому не публикуют в открытом доступе свою 
финансовую отчетность, достоверно сказать, у кого 
из них серьезные проблемы, а у кого — не очень, 
и у кого есть средства для выплаты компенсаций 
потерпевшим, не представляется возможным, 
отметил эксперт Международного финансового 
центра Владимир Рожанковский. Он не исключил 
«эффекта домино» среди туркомпаний, поскольку 
сектор туристических услуг в России — один из 
самых фрагментированных и непрозрачных.

Напомним, что в 2014 году в стране случился 
настоящий туристический коллапс. Туроператоры 
друг за другом объявляли о прекращении своей 
деятельности. Общее число пострадавших от 
случившегося в отрасли четыре года назад на-
считывало 150 тыс. туристов, а ассоциация «Тур-
помощь» потратила более 300 млн рублей на вывоз 
порядка 70 тыс. путешественников, застрявших на 
тот момент за рубежом.

Что касается понимания причин текущих 
трудностей, то здесь ответ лежит на поверхности, 
считает Владимир Рожанковский. «Апрельское 
«внеплановое» падение рубля, вызванное санк-
циями США, привело к снижению покупательской 
способности россиян, и дальнейший спрос на 
летние иностранные туры ощутимо упал, — под-
черкнул собеседник «МК». — Похоже, туроператоры 
и турагентства вновь переживают «плохой год».

Ему вторит главный инвестиционный стратег 
ICBF Дмитрий Мурадов: «Необходимо понимать, 
что благодаря сокращению реальной заработной 
платы и росту цен на товары у многих россиян 
практически не остается свободных средств для 
путешествий, а снижение курса привело к се-
рьезному удорожанию проживания за границей. 
Причем света в конце туннеля пока не видно», — 
рассказал эксперт.

Рожанковский в свою очередь подчеркнул: 
люди, которые медлили с покупками туров по-
сле апрельского обвала рубля, теперь видят, что 
никакого улучшения ни с их доходами, ни с курсом 
рубля не происходит, а посему, махнув рукой, 
едут отдыхать на Черноморское побережье, в 
Крым, реже — в Турцию, но не в Европу. А ведь 
именно европейские направления, в том числе и 
курортные, у турфирм всегда считались наиболее 
высокорентабельными.

Ситуация, с которой столкнулась отрасль, 
говорит о том, что механизмы ее регулирования 
плохо работают, подчеркнула в разговоре с «МК» 
профессор Института отраслевого менеджмента 
РАНХиГС Галина Дехтярь. «И компания Polar tour, 
и «Натали Турс» работают на рынке достаточно 
давно и не были замечены, в частности, в финан-
совых махинациях. А вся ситуация показывает, 
что какие-то вещи в госрегулировании отрасли 
неверны, — продолжила она. — Госрегулирование 
должно заключаться в более четком контроле, а не 
только в отслеживании наличия у туроператора 
банковских гарантий и в том, состоит ли он в рее-
стре Ростуризма и в ассоциации «Турпомощь». По 
словам эксперта, государство должно проверять и 
отслеживать все компании в начале и в середине 
сезона, а сами туроператоры — подтверждать про-
изведенные оплаты чартеров и броней в гостиницах 
и только после этого продавать свои услуги.

Происходящее сейчас на туристическом рын-
ке вызывает все большее недоверие у людей к 
отрасли. «Она в любой момент может грохнуться, и 
потребитель пострадает», — подчеркнула Дехтярь. 
Это приводит к росту онлайн-продаж, то есть к 
самостоятельному бронированию путешествий.

«Все разговоры о том, что не надо кошмарить 
бизнес, не совсем верны. Надо кошмарить, но в 
определенной части», — сказала она. И пояснила, 
что эта часть определяется интересами рядовых 
потребителей — туристов, которые могут постра-
дать в результате невыполнения фирмами своих 
обязательств. «Думаю, что проблемы туристиче-
ской отрасли не закончатся на «Натали Турс», и к 
сентябрю еще что-то произойдет», — подытожила 
эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

c 1-й стр.
Спикер Кремля Дмитрий Песков 
не раскрыл место нахождения 
шефа, но заверил, что в «наших» 
Владимир Путин верил от первой 

до последней минуты и болел вместе со всей 
страной. «Еще до матча, в районе полудня, 
президент позвонил тренеру Станиславу Чер-
чесову, пожелал успеха и отметил, что под его 
руководством ребята уже сделали невозмож-
ное — вышли из группы. И вне зависимости от 
исхода матча их никто не осудит», — рассказал 
пресс-секретарь. После игры Путин, по его 
словам, снова снял телефонную трубку — на 
сей раз, чтобы поздравить команду с впечат-
ляющей победой, а тренера — с результатив-
ностью выбранной им тактики. Однако уточ-
няющие вопросы журналистов — как именно 
и где болел президент — остались без ответа. 
Дмитрий Песков отказался «живописать и рас-
сказывать такие аспекты». А также уточнил, 
что сам он во время матча находился в «Луж-
никах», поэтому не может знать все детали. 

Получается, что на данный момент ВВП 
лично присутствовал только на игре россиян с 
Саудовской Аравией, совпавшей с открытием 
мундиаля. Матч с Египтом он пропустил из-за 
визита в Минск и узнал счет только после при-
земления во «Внуково». На встречу россий-
ских футболистов с соперниками из Уругвая 
президенту не позволил поехать «достаточно 
напряженный график работы в Ново-Огареве», 
объяснял его пресс-секретарь. В частности, 25 
июня он встречался с и.о. губернатора Кеме-
ровской области Сергеем Цивилевым. 

Региональная повестка, по словам Пескова, 
будет доминировать в графике главы государ-
ства и на этой неделе — посещение мундиаля 
в нем не запланировано. «Вы знаете, что пре-
зидент обременен многими обязанностями, 
которые зачастую не позволяют ему посещать те 
или иные мероприятия, поэтому точно я ничего 
сказать не могу», — заявил он, отвечая на вопрос 
про четвертьфинал с хорватами 7 июля.

Источники, знакомые с графиком ВВП, рас-
сказывают, что с 2 по 8 июля крупных публичных 

мероприятий в нем не значится. А большин-
ство встреч будет носить закрытый характер. 
«График верстался на несколько месяцев впе-
ред — естественно, на тот момент никто даже 
представить себе не мог такого успеха нашей 
сборной. Но президент, конечно, может все 
изменить и приехать на матч», — подчерки-
вают они. 

На фоне Владимира Путина, практически 
не использующего свой паспорт болельщи-
ка, Дмитрий Медведев выглядит настоящим 
фанатом. Глава правительства смотрел все 
матчи российской сборной — два на стадио-
не и два, из-за командировок, по телевизору 
(причем для этого ему пришлось задержаться 
сначала в Минске, потом в Санкт-Петербурге). 
А также посетил игру Сербии и Бразилии, ког-
да они встречались в Москве. Во время 1/8 
финала ДАМ на правах хозяина развлекал 
короля Испании Филиппа и эмира Катара, 
приехавшего перенимать опыт организации 
мундиаля. «Король держался стоически. А я 
держался за сердце», — честно признался 
Медведев футболистам, когда пришел к ним 
в раздевалку после игры. Он подчеркнул, что 
это «колоссальная победа» и «настоящее чудо», 
которое стало возможным как благодаря самим 
игрокам, так и грамотной тактике, избранной 
тренерским штабом.

Еще более страстной болельщицей неожи-
данно проявила себя Светлана Медведева: 
президент ФИФА Джанни Инфантино не мог 
удержаться от комплиментов, когда увидел, 

какую бурю эмоций вызвала у жены премьера 
серия пенальти. Г-жа Медведева вскочила со 
своего места, размахивала руками и кричала 
вместе со всем стадионом.

В раздевалке футболисты в шутку попро-
сили ДАМа сделать так, чтобы оставшиеся 
матчи на мундиале проходили только в «Луж-
никах» — этот стадион, по их мнению, стал 
счастливым для сборной. Болельщики в свою 
очередь считают «счастливым талисманом» 
самого Дмитрия Медведева: по мнению поль-
зователей соцсетей, он должен обязательно 
приехать на четвертьфинал с хорватами в Сочи 
и поддержать «наших». Пресс-секретарь Белого 
дома Наталья Тимакова заявила «МК», что такие 
планы есть: 7 июля — выходной день, поэтому, 
если ничего экстренного не случится, премьер 
будет присутствовать на матче. 

Собирается в Сочи и президент Хорватской 
Республики Колинда Грабар-Китарович. В ми-
нувшую субботу она уже посетила игру своей 
команды с датчанами в Нижнем Новгороде, о 
чем подробно рассказала в Фейсбуке. Много-
численные фото изображают г-жу президента 
в майке сборной сначала в самолете, потом 
на стадионе и наконец в раздевалке, где она 
крепко обняла и прижала к сердцу каждого из 
11 полураздетых потных парней. «Увидимся в 
Сочи!» — гласит последний пост счастливой 
Колинды. 

А значит, в ложе болельщиков у Светланы 
Медведевой будет достойный конкурент. 

Елена ЕГОРОВА. 

НЕ ДОСТАВАЙСЯ 
ЖЕ ТЫ НИКОМУ
«Яблоко» осталось  
без кандидата в мэры
Только ленивый не упрекнул партию 
«Яблоко» в том, какой балаган они 
устроили из попыток выдвинуть кан-
дидата на мэрских выборах. «Снова 
оправдали свое название», — не преми-
нули съязвить критики, имея в виду, что 
с яблоком еще со времен Адама и Евы 
не заладилось. А попытки определить 
кандидата и вовсе напомнили миф о 
Парисе, который должен был вручить 
золотой плод одной из трех богинь, но 
любой его выбор был обречен на гнев 
двух других. Лидер «Яблока» Григорий 
Явлинский на Парисовы грабли решил 
не наступать и место кандидата в мэры 
Москвы от «Яблока» не дал никому. Но 
репутационный ущерб к тому моменту 
был нанесен непоправимый.

Казалось бы, с кандидатом на участие в 
выборах мэра Москвы в «Яблоке» давно опреде-
лились. Кто может подойти на эту роль лучше, 
чем заслуженный борец за права москвичей 
и, казалось, уже бессменный руководитель 
московского отделения партии Сергей Митро-
хин? Но именно «бессменность» Митрохина и 
подвела. Дело в том, что в партию прибыли 
новые члены, и в итоге они составили не мень-
ше половины московского отделения. Приток 
кадров произошел уже после избрания Ми-
трохина председателем на новый срок, равно 
как и после избрания партийной конференции, 
члены которой представляют интересы рядовых 
партийцев. 

Демократия — вещь хрупкая и капризная. 
Если поступиться ее интересами в пользу своих, 
то вся система может развалиться. Митрохин 
понимал, что если дать право голоса новым 
членам, они могут его не поддержать, и тя-
нул с избранием новой конференции. В итоге 
«дотянулся» чуть ли не до внутрипартийного 
бунта. В дело пришлось вмешаться Явлинско-
му. Но и он не смог быстро погасить назрев-
ший конфликт в московском отделении. Хотя 
члены партии просили его сделать это и даже 
проголосовали за его кандидатуру в качестве 

временного руководителя. А успокоив бурле-
ние в московском «Яблоке», он мог бы снизить 
накал страстей вокруг позиции кандидата в 
мэры. Что помешало Явлинскому поступить 
именно так — уж не пресловутые ли амбиции? 
Ведь позиция лидера МО для партийного ли-
дера — явное понижение. Или, что вероятно, 
он понадеялся на вменяемость Митрохина и 
других участников разборки.

Поворотным моментом стала победа на 
партийных праймериз доселе малоизвестного 
мундепа, главы Тверского района Якова Якубо-
вича. Точнее, то, что от победы он отказался в 
пользу Сергея Митрохина. Сначала Якубович 
пропал на несколько часов, а потом выступил 
с заявлением о том, что все равно не сможет 
собрать подписи мундепов и делает самоотвод 
в пользу другого кандидата. Почему депутат 
понял это только после победы на праймериз 
— загадка. На этот счет строят массу конспиро-
логических версий, но обсуждать их без каких-
либо доказательств бессмысленно.

Митрохин к тому моменту умудрился на-
строить против себя не только половину мо-
сковского отделения, но и федеральное руко-
водство, которое он обозвал «кликой» и обвинил 
в том, что праймериз придумали специально, 
чтобы он на них проиграл.

В итоге он проиграл не только на прайме-
риз, но и на этапе сбора подписей муниципаль-
ных депутатов. При том, что Митрохин все же 
умудрился сам себя выдвинуть и даже подать 
документы на участие в мэрских выборах, под-
держки у районных депутатов он не нашел.

По этой причине он даже отозвал судебный 
иск против собственного начальства, которое 
не пускало его на выборы мэра. Их решение он 
надеялся оспорить в суде.

«Я сделал вывод, что невозможно полно-
ценно участвовать в выборах в такой ситуации, 
когда твоя партия тебя не поддерживает, — 
прокомментировал свое решение Митрохин. 
— В этой связи становится бессмысленным и 
тот судебный иск, который рассматривается 
в Замоскворецком суде. Поэтому этот иск я 
отзываю».

В том, что муниципальный фильтр ему 
преодолеть не удалось, Митрохин обвинил не 
себя, а однопартийцев и экс-депутата Госдумы 
Дмитрия Гудкова, который не только решил сам 
выдвигаться в мэры, но и собрал, по словам 
Митрохина, «очень много подписей». Вот уж 
поистине негодник.

«Остается слишком мало времени, чтобы 
собрать новую конференцию для выдвижения 
кандидата и 110 подписей мундепов», — так 
дипломатично объяснил неучастие «Яблока» 
в мэрских выборах пресс-секретарь партии 
Игорь Яковлев.

К слову, отказаться от выборов еще не-
сколько месяцев назад предлагал Явлинский, 
назвав их заведомо проигрышным фарсом. Но 
тогда однопартийцы его не послушались. 

Больше всех этой истории рад бывший 
игрок в покер, а теперь политтехнолог, член 
«Яблока» Максим Кац. Ведь он не прочь занять 
место Митрохина. Впрочем, источники в «Ябло-
ке» утверждают, что скандальность Каца сейчас 
совсем не кстати имиджу партии, и руководство 
будет настаивать на компромиссном варианте, 
вроде мундепа Елены Русаковой, которую они 
прочили кандидатом в мэры.

Судя по всему, отказ от участия в выборах 
стал не последним витком конфликта в москов-
ском «Яблоке».

Анастасия РОДИОНОВА.

Президент Хорватии Колинда Грабар-Китарович прилетала в Нижний 
Новгород, где в 1/8 чемпионата хорваты встречались с датчанами, на одном 
самолете с болельщиками. Теперь она собирается в Сочи.

ПРЕМЬЕРА 
ТАЛИСМАНА 
МЕДВЕДЕВА

«УБИЙЦЫ АВИАНОСЦЕВ» ПОЛУЧАТ 
ГИПЕРЗВУКОВЫЕ «КИНЖАЛЫ» 

W
Ik

IP
ed

Ia
.o

rg

ya
Bl

o
ko

.r
u

Fa
Ce

Bo
o

k@
ko

lI
n

da
g

ra
Ba

rk
It

ar
o

vI
C

При этом в первый ме-
сяц лета по Крымскому 
мосту проехали 458 976 
транспортных средств 
в обе стороны, в том 
числе 5408 рейсовых и 
заказных автобусов. Об 
этом сообщает Росавтодор 
«Тамань». «Среднесуточная 
интенсивность движения в 
июне составила 15,8 тысячи 
транспортных средств», — 
говорится в сообщении. В 
общей сложности с момента 
открытия движения по Крым-
скому мосту проехало более 
671 тысячи автомобилей в 
обе стороны. 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Американская частная компания SpaceX отправила на МКС робота с искус-
ственным интеллектом CIMon. Это шар с дисплеем, на котором высвечивается 

нарисованное лицо, и звуковыми датчиками. CIMon умеет перемещаться, реагирует на 
свое имя и отвечает на вопросы. Он станет помощником астронавта Александра Герста во 
время проведения научного эксперимента по взаимодействию робота и человека. 

автомобилей 
проехала по Крымскому мосту 
с момента его открытия671 тысяча

КАДР

ЦИФРА

СЕЛЕБРИТИ

ПАТРИОТ

ТЕНДЕНЦИЯ

ТОТО КУТУНЬО ПОПАЛ В БОЛЬНИЦУ ИЗ-ЗА ЖАРЫ

КИМ ЧЕН ЫН ВЫБРАЛ РОССИЙСКУЮ МОДЕЛЬ

КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ МОЛОДОЙ РОССИЯНИН МЕЧТАЕТ УЕХАТЬ ИЗ РОССИИ

Итальянский певец Тото 
Кутуньо госпитализиро-
ван в бельгийском городе 
Льеж. Из-за этого он не 
смог попасть в Серанэ, где 
должен был выступать с 
бесплатными концертами 
на фестивале итальянской 
песни. Выступление, которое 
собирались посетить 10 

тысяч зрителей, пришлось 
отменить, хотя сам 74-
летний артист заверил своих 
поклонников, что чувствует 
себя хорошо. Он объясняет 
внезапное ухудшение своего 
состояния жарой и опро-
вергает слухи о проблемах 
с сердцем. «Теперь я в 
порядке, — заявил Кутуньо, 

— здесь, в больнице, я чув-
ствую себя как дома, здесь 
много итальянских врачей 
и медсестер, но также и 
русских. Я выпишусь, и через 
несколько дней возобновит-
ся мой международный тур». 
Врачи больницы подтверж-
дают, что состояние певца 
стабильно. 

Северокорейский лидер Ким Чен Ын при-
ехал 30 июня проверить военную часть, 
а также другие объекты инфраструктуры 
на границе с Китаем на темно-зеленой 
машине модели «Лада Приора». Новост-
ное агентство Южной Кореи «Енхап» опубли-
ковало снимки, на которых видно, что глава 
КНДР сидит на заднем сиденье автомобиля. 
Несмотря на выбор руководителя Северной 
Кореи, СМИ сообщают, что в этом году эта 
модель будет снята с производства. 

Согласно результатам 
опроса ВЦИОМ, 31% 
молодежи в возрасте 
от 18 до 24 лет мечтает 
переехать в другую стра-
ну. Самым востребованным 
направлением для эмигра-
ции стала Германия. 
«Германия по-прежнему 
является главным эко-
номическим мотором. 

Несмотря на большое 
количество мигрантов, она 
по-прежнему лидирует 
среди европейских стран», 
— своим комментарием с 
нами поделился ведущий 
научный сотрудник Инсти-
тута Европы РАН Екате-
рина Тимошенкова. По ее 
мнению, Германия при-
влекает молодых россиян 

тем, что есть возможность 
бесплатно получить высшее 
образование, а полученный 
диплом хорошо ценится при 
дальнейшем трудоустрой-
стве. Не менее привлека-
тельными странами для 
постоянного места житель-
ства, по ответам респонден-
тов, названы США, Испания, 
Канада и Италия.
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РУБЛЬ ОКАЗАЛСЯ САМОЙ СЛАБОЙ ВАЛЮТОЙ В СНГ
Агентство Bloomberg 
проанализировало устой-
чивость к доллару валют 
11 стран, ранее входивших 
в СССР. Самой ненадежной 
среди них назван российский 
рубль, который за первые 
шесть месяцев 2018 года 
продемонстрировал самое 
сильное падение (8%) по 
отношению к «американцу» 
среди всех национальных 
валют на постсоветском 
пространстве. Он оказался 
слабее таджикского сомони, 
который стал вторым с конца 
после рубля, но подешевел в 
два раза меньше — на 3,7%. 

Самыми сильными валютами 
первого полугодия оказались 
украинская гривна и грузин-
ский лари — они не только 
не потеряли в стоимости, но 
и выросли по отношению к 
доллару — на 6,7% и на 6%. 
Аналитики назвали главные 
причины неудачливости рубля: 
американские санкции и уже-
сточение монетарной поли-
тики Федеральной резервной 
системы, из-за которых доро-
жает доллар. «Вслед за санк-
циями пошел отток средств 
инвесторов, и за 8 недель мы 
потеряли $1,8 млрд горячих 
денег, а это фактор, который 

влияет на ослабление курса, 
— поясняет «МК» ведущий 
эксперт Института современ-
ного развития Никита Мас-
ленников. — Другой фактор 
— закупка валюты Минфином 
РФ. Но принципиально важно 
не то, сколько стоит рубль, а 
удается ли денежным властям 
сгладить его волатильность 
и колебания курса. Нашим — 
пока удается. Если сравнивать 
рубль с валютами развиваю-
щихся стран — Аргентины, 
Малайзии, Турции, — то здесь 
«деревянный» чувствует себя 
увереннее и выглядит ста-
бильнее». 

ФУТБОЛ

КУБАНЦЫ «ПЕРЕИМЕНОВАЛИ» ПОСЕЛОК В ЧЕСТЬ ДЗЮБЫ
В Краснодарском крае 
футбольные фанаты в 
ночь на 2 июля собствен-
норучно переименова-
ли курортный поселок 
Джубга в Дзюбгу. В 
соцсетях появилось видео, 
на котором болельщики, 
вооружившись бумагой и 
скотчем, меняют буквы на 
дорожном указателе. На 
поступок активистов под-
толкнула победа россий-
ской сборной в матче с 
Испанией. Однако власти 

поселка к инициативе жи-
телей отнеслись негативно. 
«Никто нас не переимену-
ет. Это вообще какой-то 
бред», — сообщили «МК» в 
администрации Джубгско-
го городского поселения. 
Замглавы администрации 
Татьяна Савельева сообщи-
ла, что местные чиновники 
отправились посмотреть 
на эту табличку, чтобы 
исправить на правильное 
название, но не обнаружили 
бумагу на указателе.

ПРОВЕРКА

ПОСЛЕ ПОЖАРА В «ЗИМНЕЙ ВИшНЕ» МЧС ВЫЯВИЛО 270 ТЫСЯЧ 
НАРУшЕНИЙ В ТОРГОВЫХ ЦЕНТРАХ
МЧС России отчиталось о 
первых результатах про-
верки 90 тысяч объектов 
с массовым пребыванием 
людей. Уже проверено 60 
тысяч, и примерно в половине 
из них выявлены нарушения 
пожарной безопасности. Око-
ло 10 тысяч имели нарушения 
в работе пожарной сигнали-
зации и систем оповещения, 
свыше 2,5 тысячи — в системе 
противодымной защиты, еще 
столько же — в системах авто-
матического пожаротушения. 
В случае пожара эти системы 

могли не сработать, как это 
произошло в Кемерове. Непо-
зволительное состояние эва-
куационных путей выявлено 
почти у 17 тысяч объектов. К 
серьезным нарушениям от-
несены отсутствие первичных 
средств пожаротушения и 
низкий уровень подготовки 
персонала, в некоторых ТРЦ 
сотрудники не знают, как 
действовать при пожаре. 455 
объектов работали без раз-
решения на ввод в эксплуата-
цию, 220 — без согласованных 
с МЧС специальных техниче-

ских условий. Как отметили в 
МЧС России, основная часть 
нарушений сразу устранялась 
владельцами, но приходилось 
обращаться и в суды, которые 
приостановили работу 435 
зданий, детских игровых зон 
и кинозалов. Из этих объ-
ектов 292 так и не исправили 
ситуацию с безопасностью. 
На 637 проинспектированных 
объектах выявлены наруше-
ния, которые можно устранить 
только реконструкцией зда-
ний. Проверка продолжится 
до 30 июля.
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КУДА ПОВЕДЕТ 
АМЛО?
Избрание в Мексике нового 
лидера создаст шансы для 
России
В Мексике прошли президентские вы-
боры, по результатам которых главой 
государства стал Андрес Мануэль 
Лопес Обрадор. Предвыборная кампа-
ния в этой латиноамериканской стране 
была необычайно кровавой, некоторых 
политиков «убирали» прямо накануне 
голосования. 

«АМЛО — так прозвали в народе Андреса 
Мануэля Лопеса Обрадора, кандидата от коали-
ции под названием «Вместе сотворим историю». 
В отличие от действующего президента Мексики 
Энрике Пенья Ньеты по прозвищу Красавчик Об-
радор передвигается на недорогом автомобиле 
и позиционирует себя как кандидат от народа. В 
прессе его часто называют популистом левого 
толка и даже сравнивают с Уго Чавесом и Дональ-
дом Трампом. Последний в свою очередь уже по-
здравил Лопеса с победой и выразил готовность 
к совместной работе. По мнению экспертов, с 

американским президентом 64-летнего мекси-
канского политика роднит склонность делать 
непредсказуемые и громкие заявления. 

К примеру, во время кампании АМЛО пред-
лагал объявить амнистию участникам преступных 
группировок. «Хронической» проблемой Мексики 
является организованная преступность, которой 
руководят влиятельные наркокартели. Борьба 
за передел сфер влияния в криминальном мире 
непосредственно касается и политиков — из 

которых с начала президентской гонки было 
убито более 130 человек. Кроме того, коррупция 
в стране достигла таких масштабов, что стала 
мексиканской визитной карточкой. Так, для ту-
ристов предусмотрена услуга «коррупционный 
тур» — гостям показывают места громких кор-
рупционных скандалов.

Кроме прочего, у избранного президента 
Мексики, кажется, еще и прекрасное чувство 
юмора. В социальных сетях он поделился видео, 

1 июля в Мексике произошло важнейшее 
политическое событие. К власти электораль-
ным путем с третьей попытки впервые пришла 
организация левоцентристского толка. Главой 
государства стал ее лидер Андрес Мануэль 
Лопес Обрадор. Он завоевал 54% голосов. 

Для понимания значимости произошед-
шего прокрутим пленку назад. Мексика на-
ряду с Аргентиной и Бразилией входит в число 
латиноамериканских гигантов по размерам 
территории и экономическому потенциалу.

По государственному устройству это 
президентская республика. Первое лицо из-
бирается на 6 лет всеобщим голосованием и 
не имеет права выдвигаться на второй срок. 
Другая особенность заключается в отсутствии 
вице-президента и председателя правитель-
ства. Обе должности совмещаются одним 
человеком. 

В исторических судьбах Мексики и 
России имелось немало сходного. И там 
и тут заре XX века практически синхронно 
произошли революции. Затем векторы их 
движения разошлись, одна страна разви-
валась по капиталистическому, а другая — 
по социалистическому пути. При этом обе 
роднила важнейшая характерная черта. На 
протяжении почти 70 лет у руля правления на-
ходились близнецы-сестры, представлявшие 
собой симбиоз государства и партии. Там 
такая партия именовалась Институционно-
революционной (ИРП). 

Эта уникальная организация была осно-
вана в 1929 году. Ее звездные часы прихо-
дились на период президентства видного 
политического и общественного деятеля, 
генерала Ласаро Карденаса (1934–1940 гг.). 
Тогда были осуществлены крупномасштабные 
реформы, обеспечившие долговременное 
устойчивое развитие, превратившие страну 
в оазис стабильности.

Периодически в центре и на местах 
проводились выборы. Но все это делалось 
под неусыпным контролем ИРП. Оппозиция 
формально существовала в виде карлико-
вых организаций, однако они не определяли 
погоду. Демократия была ограниченной и 
управляемой.

Альфой и омегой модели являлось то, 
что действующий президент сам называл 
преемника, как правило, из числа министров 
внутренних дел. Эта технология получила 
наименование «дедасо». На русский язык вы-
ражение переводится как «указующий перст». 
Все ждали взмаха дирижерской палочки. 
Остальное было делом техники. Кандидат 
автоматически получал «одобрямс» на пар-
тийном съезде. Затем становился главой 
государства. 

До поры до времени модель исправно 
действовала. Но казавшийся незыблемым 
порядок начал постепенно подтачиваться. 
1990-е знаменовали конец политической 
стабильности. По стране прокатилась волна 
террористических акций. 21 марта 1994 года 
был убит кандидат от правящей партии Луис 
Дональдо Колосио Муриета, а 28 сентября 
— ее генеральный секретарь Х.В.Руис Мас-
сиеу. В течение короткого отрезка времени 
лишились жизни несколько известных пред-
ставителей системы правосудия. Дополни-
тельными дестабилизирующими факторами 
стали данные о причастности к коррупции и 
торговле наркотиками высших должностных 
лиц государства. 

Стало ясно, что сохранение статус-кво 
чревато непредсказуемыми последствиями. 
В первую очередь перемены коснулись самой 
ИРП. Показателем сдвигов явился отход от 
привычного принципа «указующего перста». 
Пионером нововведения был Эрнесто Седи-
льо, избранный главой государства в 1994 
году. В канун очередной кампании впервые он 
устранился от отбора преемника, отказался 
от устоявшейся практики. Тогда прошли прай-
мериз с участием не только членов партии, 
но и сочувствующих. Это способствовало 
оздоровлению общественного климата, 
консолидации оппозиции. К тому момен-
ту уже сложилась реальная трехпартийная 
система.

В правом сегменте политического поля 
находилась Партия национального действия 
(ПНД). Левоцентристскую нишу занимала 
Партия демократической революции (ПДР), 
образованная диссидентами ИРП. Они сгруп-
пировались вокруг популярного деятеля 
Каутемока Карденаса, губернатора штата 
Мичоакан. На выборах 1988 года из-за идей-
ных разногласий с руководством он самостоя-
тельно выдвинулся на пост президента и по-
лучил, согласно официальным данным, 31,1% 
голосов. Однако, по выражению местных и 
зарубежных наблюдателей, у него «украли» 
победу, присудив сопернику. Разразился 
скандал, правая и левая оппозиция оспари-
вали результаты. Но безуспешно. Система 
пока работала, правда, уже со сбоями.

Серьезным шагом по демонополизации 
стала реформа избирательного законода-
тельства в 1993 году. Она отменяла «статью об 
управляемости», ограничивая 65 процентами 
число депутатских мандатов от одной пар-
тии, независимо от полученных голосов. Это 
расчищало оппозиции дорогу в парламент. 
Важным этапом на этом пути явилась реор-
ганизация в 1996 году высшей электоральной 
инстанции — Федерального избирательного 
института, превращения его в орган, авто-
номный от исполнительной власти. 

В 2000 году состоялись очередные вы-
боры. Бесспорную победу одержал предста-
витель ПНД Висенте Фокс, поучивший 42,5% 
голосов. Он одолел основного соперника — 
кандидата от ИРП, имевшего 36,1%. Партия 
смирилась с поражением и спокойно, без 
эксцессов, ушла в оппозицию. 

Так, мирным ненасильственным спо-
собом совершился судьбоносный переход 
к плюралистической демократии. Новый 
президент обещал углублять и расширять 
процесс демократизации. Его девиз — «сво-
бода, ответственность, честность, откры-
тость, равенство возможностей для всех». 

Эти принципы легли в основу деятельности 
администрации. 

Фокс рассматривал власть, предостав-
ленную народом, не как право командовать 
людьми, а как огромную ответственность и 
возможность созидать, опираясь на инициа-
тиву и творческий потенциал граждан. 

По убеждению президента, значимость 
выборов 2000 года определялась прежде 
всего тем, что от рычагов управления оказа-
лась отстраненной «государственническая» 
партия. Это знаменовало конец 70-летнего 
режима, прикрывавшегося якобы демократи-
ческими выборами. Соответственно, приход 
правительства перемен означал возмож-
ность покончить с авторитарным прошлым 
и направить политическое развитие в рус-
ло утверждения демократии как принципа 
существования.

В то же время Фокс заявлял, что негоже 
пренебрегать богатым опытом ИРП, под зна-
ком которой прошел XX век, но наступающее 
столетие станет периодом реальной много-
партийности и подлинной демократии. 

Приступив к исполнению обязанностей, 
президент без раскачки взял курс на продол-
жение, расширение и углубление процесса 
демократизации. Важнейшим шагом на этом 
пути стал Закон о транспарентности и доступе 
к информации. Документ обязывал государ-
ственных служащих предоставить любому 
гражданину, обратившемуся с запросом, 
положительный или мотивированно отрица-
тельный ответ в течение 20 дней. Документ 
предоставлял возможность гражданам отсле-
живать зарплату чиновников: от начальника 
департамента до президента, следить за 
исполнением бюджета, лицензионной дея-
тельностью и другими параметрами работы 
администрации. 

Свидетельством кардинального пово-
рота к правозащитной тематике стало откры-
тие в Мехико представительства Верховного 
комиссариата ООН по правам человека. Вы-
ступая на церемонии подписания докумен-
та, министр иностранных дел отметил, что 
решение «органично вписывается в полити-
ку нынешней администрации по усилению 
внимания к проблеме прав человека и их 
защите, по демократизации и достижению 
большей открытости миру мексиканского 
общества».

Важнейшая роль в череде судьбоносных 
шагов отводилась закону о грифе секретности 
на документах, хранящихся в Национальном 
архиве. Предусматривалось сокращение сро-
ка давности для большинства из них до 12 
лет. Исключение составила лишь небольшая 
часть. 

Ключевую роль в процессе демократиза-
ции стал играть Федеральный избирательный 
институт, превратившийся в подлинно неза-
висимый от исполнительной структуры орган 
власти. Об авторитете данной инстанции 
красноречиво говорила любопытная деталь 
парламентской кампании 2003 года. Прези-
дент удостоился замечания высшей электо-
ральной инстанции за использование адми-
нистративного ресурса, показ агитационных 
роликов на телевидении, рассказывавших о 
достижениях правительства. В этом усма-
тривалась косвенная поддержка правящей 
партии, пытавшейся добиться большинства 
в нижней палате. Он внял предупреждению, 
распорядился снять с показа упомянутые 
ролики. Тогда же выяснилось, что партии, 
поддерживавшие В.Фокса, получали помощь 
из-за границы, преимущественно от мекси-
канцев, проживающих в Соединенных Штатах, 
что запрещалось Основным законом. За это 
партия подверглась крупному денежному 
штрафу. Пришлось платить. Таковы правила 
демократической игры. 

Знаковым стал закон, предписывавший, 
что не менее 30% кандидатов от любой пар-
тии на выборах в органы власти должны со-
ставлять женщины. В русло демократизации 
органически вписывалась инициатива при-
нятия поправки в конституцию и подписание 
декрета об отмене смертной казни. 

Спустя 6 лет на вершине власти вновь 
оказался представитель ПНД Фелипе Кальде-
рон. В 2012 году победу одержал выдвиженец 
ИРП Энрике Пенья Ньето, завоевавший 38,2% 
голосов. Он клятвенно обещал не сворачи-
вать с дороги, по которой двигалась страна 
в последнее время. 

Основной соперник, ветеран политиче-
ских сражений, кандидат ПДР Андрес Ману-
эль Лопес Обрадор располагал поддержкой 
31,6%. В свете событий последнего време-
ни, связанных с массовым недовольством 
граждан повышением цен на горючее, партия 
имела неплохие шансы на успех в очередном 
электоральном цикле. 

Так и получилось. 1 июня этот деятель, 
баллотировавшийся от коалиции «Движение 
национального возрождения», одержал уве-
ренную победу, одолев с большим преиму-
ществом своих соперников. 

Символично, что за месяц до выборов жи-
тели штата Веракрус в знак внимания вручили 
ему символическое кресло президента, изго-
товленное местными умельцами. Программа 
предусматривала сочетание рыночной эконо-
мики с социальным содержанием. Он ратует 
за модель, подобную той, что доминировала 
с 1954 по 1970 годы, когда существовал 7%-
ный рост, отсутствовала инфляция, не было 
задолженности. Разумеется, этот опыт сле-
дует внедрять не механически, а учитывая 
современные реалии. 

Из вышесказанного вытекает вывод, что 
при всех коллизиях, происходивших в этой 
удивительной стране, там никогда не нару-
шали конституционных норм нахождения 
главы государства на вершине власти. Он 
избирался только на один срок. И ни у кого не 
было поползновений продлить пребывание 
на политическом олимпе. Многим странам 
остается только мечтать о подобной стабиль-
ности в плюрализме. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ПРЕЗИДЕНТ НА ОДИН СРОК
В чем смысл выборов в Мексике, прошедших 1 июля
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50 российских вузов 
обратились к Путину, чтобы 
отменить эту процедуру
Самые крупные университеты России 
попросили Владимира Путина отка-
заться от процедуры государственной 
аккредитации. Об этом они написали 
в своем обращении к президенту. По 
мнению преподавателей, пришло вре-
мя избавиться от ненужной бумажной 
волокиты и допустить к оценке образо-
вательного процесса работодателей, 
студентов и всех заинтересованных 
лиц, а не доверять это  узкому кругу 
специалистов.  

За изменения в системе вузовского обра-
зования выступили  Ассоциация ведущих уни-
верситетов России, ассоциация «Глобальные 
университеты», в которые входят 50 крупных 
вузов, а также СПбГУ и НИУ ВШЭ. Преподава-
тели предлагают перейти на новую систему 
оценки качества образования, в которой смогут 
участвовать работодатели и общественные 
организации. По результатам проверки должен 
быть составлен независимый рейтинг вузов. 

Представители вузов сетуют, что во время 
государственной аккредитации  их учреждения 
просто заваливают бумажной работой. Мно-
гие также недовольны, что лицензирование и 
государственная аттестация дублируют друг 
друга. Эксперимент по введению новой систе-
мы оценки качества образования планируется 
провести с 2018 по 2020 годы. 

    Зачем нужно отменять государственную 
аккредитацию вузов, мы спросили у  члена Уче-
ного совета НИУ ВШЭ Исака Фрумина:

— Ведущие вузы не предлагают отме-
нить государственную аккредитацию, а хотят 
ее модернизировать, чтобы из формально-
бюрократической процедуры проверки бумаг 
она превратилась в процедуру, которая реально 
повысит качество высшего образования в стра-
не. Инициаторы обращения к президенту отме-
чают, что существующий порядок аккредитации 
сыграл свою положительную роль на этапе 
зачистки системы образования от заведомо 
некачественных вузов. На сегодня эта задача в 
значительной степени решена, и аккредитация 
стала ограничивать развитие инновационных 
программ. Поэтому предлагается разрабо-
тать новый порядок аккредитации, который бы 
опирался на общественно-профессиональную 
оценку качества образования, на личную репу-
тацию экспертов и на повышение прозрачности. 
К этой оценке можно будет привлекать всех, 
кто в ней заинтересован: родителей, самих 

студентов, работодателей. Вузы должны все 
публиковать на сайте в открытом виде, и если 
студенты, к примеру, увидят вранье, то они 
могут отреагировать, пожаловаться. Работо-
датели вместе с вузами или любыми други-
ми общественными лицами смогут вводить 
общественно-профессиональную экспертизу 
не просто самих программ обучения, но и ре-
зультатов их реализации.

  В  Рособрнадзоре на этот счет своя точка 
зрения.

— Мы не имеем своих экспертов, при-
влекаемых к процедуре государственной ак-
кредитации, — сообщили нам в пресс-службе 
ведомства. — Пул экспертов сформирован из 
представителей образовательных и научных 
организаций. Вместе с тем в реестре аккреди-
тованных экспертов практически отсутствуют 
представители тех ведущих вузов, которые 
недовольны существующей системой государ-
ственной аккредитации. Например, Высшая 
школа экономики не представлена в реестре 
аккредитованных экспертов для проведения 
экспертиз образовательных программ в данном 
направлении. Спрашивается, почему же они не 
подали заявку?

Многое из того, что в письме выдается 
за новые подходы, уже создано и успешно 
применяется Рособрнадзором. Также следу-
ет отметить, что ряд показателей, которыми 
предлагается «заменить» требования ФГОС, 
не имеют никакого отношения ни к содержа-
нию образовательных программ, ни к качеству 
подготовки обучающихся, а также не содержат 
связи с реальным рынком труда, для отраслей 
которого образовательная организация готовит 
выпускников. 

Рособрнадзор поддерживает желание ву-
зовского сообщества по совершенствованию 
модели государственной аккредитации. Одна-
ко любой предлагаемый подход к изменению 
процедуры государственной аккредитации 
должен обеспечивать равенство всех вузов 
перед российским законодательством.

— Что делать тем студентам, которые 
учатся в вузах, которых лишили государ-
ственной аккредитации? 

— Вуз вправе продолжать обучение сту-
дентов по данным программам, но выпускники 
получат дипломы не государственного образца, 
а собственного образца вуза. При лишении 
аккредитации и в связи с истечением срока 
действия государственной аккредитации в 
отношении этих программ вуз должен орга-
низовать процедуру перевода обучающихся 
в другие вузы, список которых согласован с 
учредителем.

Ольга ЕРМАК.

Волоколамцам осталось 
потерпеть до 5 июля, 
утверждают специалисты
На волоколамском полигоне «Ядрово» 
хоть уже и установлен долгожданный 
факел и запущена система дегазации, 
но выбросы свалочного газа не исклю-
чены. Иностранные подрядчики автори-
тетно заявляют: такие «атаки» возможны 
до 5 июля. 
Как говорится, предупрежден — значит, 
вооружен. 

«В связи с укрытием пленкой откосов перво-
го тела полигона и оборудованием дренажа, 
склеиванием пленки на верхней части полигона 
до полного завершения работ 5 июля 2018 года в 
городе возможен запах», — говорится в сообще-
нии на сайте администрации муниципалитета.

В общем, осталось потерпеть еще немного 
и еще чуть-чуть.

Напомним читателям, что «нейтрализация» 
полигона ТБО «Ядрово» не имеет аналогов в 
России. Этим делом доверено заниматься гол-
ландским специалистам — они гарантируют, 
что после того, как сдадут полигон «под ключ», 
местные жители о нем забудут раз и навсегда. 
Фирма веников (вернее, выбросов) не вяжет.

И действительно, с 14 апреля (как свалка 
перестала принимать мусор и до сегодняшнего 
дня) в районе был проведен огромный объем уни-
кальных работ. Чтобы не допустить просачивания 
испарений в атмосферу, иностранным спецам 
понадобилось сделать почти 5000 проколов в 
теле полигона. Установить гибкие вертикальные 
и горизонтальные скважины для сбора газа, 

смонтировать в разных местах газосборочные 
колодцы. На них «закольцована» вся система, и с 
помощью специальных мембран газ непрерывно 
поступает в проделанные каналы.

13 июня на полигоне на полную мощность 
была запущена система дегазации. Установлен-
ный факел сможет сжигать до 2,5 тыс. кубометров 
свалочного газа, что поможет ликвидировать 
неприятный запах. 

Все эти изменения происходят в режиме 
онлайн, то есть на глазах у местных жителей. 
И ситуация в городе успокоилась. Некоторые 
опасения у населения вызывает второе тело 
полигона «Ядрово», которое принимает отходы 
и бытовой мусор. Что немаловажно — мусор 
сюда везут только из Волоколамского района, 
никакой Москвы и окрестностей. 

Однако люди считают, что соседняя свалка 
с течением времени превратится в такую же 
помойку, которую всем миром и с помощью гол-
ландцев еле-еле удалось «укротить». И плани-
руют провести свой референдум по закрытию 
второго тела.

Первоначально он намечался на 17 июня, 
теперь сроки сдвинули на 9 сентября.

Что скажут на нем местные жители? Их реак-
ция вполне понятна, обжегшись на молоке — на 
воду дуть будешь...

Руководители муниципалитета заверяют, 
что новый полигон создается по самым со-
временным технологиям и будет абсолютно не 
опасен в экологическом плане. Он с первого 
дня существования работает, во-первых, под 
бдительным общественным контролем, а во-
вторых, полностью соответствует европейским 
стандартам, которые предъявляются к такого 
рода объектам.

Владимир ЧУПРИН. 

“Московский коМсоМолец”    3 июля 2018 года

Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник  
Института Латинской Америки РАН

Михаил Гершкович:  
об итогах 1/8 финала

В среду, 4 июля, с 13.00 до 14.00, в продолже-
ние цикла встреч, посвященных ЧМ-2018, прой-
дет онлайн-конференция со знаменитым совет-
ским футболистом, старшим тренером сборной 
России по футболу в 1999–2000 годах Михаилом 
Гершковичем. 

3 июля завершатся матчи 1/8 финала, и будут опреде-
лены все пары, вышедшие в 1/4. Как Михаил Данилович 
оценит прошедшую игру сборной России против Испании? 
Как прокомментирует игру наших будущих соперников — 
сборной Хорватии — в матче с Данией? Какую команду 
стоит отметить в прошедших играх плей-офф? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в комментариях к анонсу.
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Пока одни мексиканцы надеются, что АМЛО (Андрес Мануэль Лопес Обрадор) 
победит коррупцию и бедность, другие обвиняют его в популизме.

на котором, стоя в порту, он шутит, что ждет 
подводную лодку с российским золотом. Таким 
был ответ Лопеса на слухи о его политическом 
продвижении Кремлем.

«Во внутренней политике Обрадор обозначил 
свои основные цели — это борьба с коррупцией, 
борьба с бедностью и, возможно, энергетическая 
реформа. Точнее, частичная отмена энергетиче-
ский реформы, проведенной его предшествен-
ником, который начал приватизацию этой сферы, 
а Обрадор собирается рассматривать варианты 
обратные — национализации или частичной наци-
онализации, — комментирует «МК» профессор 
кафедры теории и истории международных 
отношений СПбГУ Виктор ХЕЙФЕЦ. — Более 
того, ему придется заниматься вытягиванием эко-
номики из определенного кризиса, скорее даже 
ликвидацией асимметрии между различными 
социальными стратами общества. Если говорить 
о внешней политике, то здесь речь пойдет о под-
черкивании курса на еще большую независимость 
(он и сейчас достаточно независимый), автоно-
мию внешней политики Мексики. А во-вторых, 
новый президент будет нацелен на расширение 
связей — чтобы противостоять, среди прочего, 
американскому давлению в рамках NAFTA (севе-
роамериканская зона свободной торговли). США 
останутся, конечно, главным торговым партнером 
Мексики. Да и граница у них самая протяженная 
именно с США. Но тем не менее Мексика, на мой 
взгляд, будет расширять контакты прежде всего 
с латиноамериканскими государствами. У нее 
есть запасной аэродром в виде Тихоокеанского 
альянса, от которого она ни в коем случае отка-
зываться не будет (хоть это и скорее либерально-
рыночный альянс, а Лопес Обрадора — левый). И 
будет искать партнеров и укреплять новые связи 
и вне Латинской Америки. Это и Китай, и Евро-
пейский союз, и евроазиатское пространство в 
целом. Наша страна в данном случае тоже может 
воспользоваться шансом на расширение своего 
присутствия на рынках Мексики». 

Илона ХАТАГОВА.

«ЯДРОВО» ОКОНЧАТЕЛЬНО 
НАКРЫЛОСЬ. УНИКАЛЬНОЙ ПЛЕНКОЙ

Рыбная отрасль страны оказалась на грани 
глубокого инвестиционного провала и полно-
масштабного экономического кризиса.

В Правительстве Российской Федерации 
21 — 22 июня обсуждались предложения, кото-
рые коренным образом меняют базовые прин-
ципы отраслевого законодательства. Принципы, 
которые были определены в Ваших поручениях 
по итогам заседания президиума Госсовета в 
октябре 2015 года и закреплены Федеральным 
законом «О рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов» летом 2016 года. Два 
года спустя предлагается их отменить и изме-
нить порядок доступа рыбаков к изначальному 
производственному ресурсу, и делается это в 
обстановке секретности и тайны. 

По Вашему поручению в 2015 году заседа-
ние президиума Госсовета готовилось и про-
ходило с участием представителей рыбацких 
объединений, поэтому принятые решения были 
взвешенными и хорошо проработанными. Эти 
системные решения направлены на модерни-
зацию рыбной отрасли и повышение эконо-
мической и налоговой отдачи. Это непростые 
решения, но проработаны совместно с отраслью 
и поддержаны отраслью. 

В отличие от заседания президиума Госсо-
вета, принятые на правительственном уровне 
решения скрываются от предприятий рыбной 

отрасли и от рыбацких объединений. Нам до-
подлинно неизвестно, какие решения приняты 
на правительственном уровне, но нам хорошо 
известно, какие решения предлагались и кем 
они предлагались.

Руководство одной рыбопромышленной 
компании — ООО «Русская рыбопромышленная 
компания» — предложило изменить установлен-
ный Федеральным законом «О рыболовстве и 
сохранении водных биологических ресурсов» 
принцип наделения предприятий квотами. Это 
предложение обсуждается с ноября 2017 года 
и обсуждается детально. 

 Это предложение обсуждалось в ходе со-
стоявшегося 26 февраля 2018 года IV Съезда 
работников рыбохозяйственного комплекса 
Российской Федерации, в работе которого 
принимали участие около 400 делегатов из всех 
рыбацких регионов страны. Это предложение 
обсуждалось такими авторитетными исследова-
тельскими центрами, как Экспертный институт 
социальных исследований и Институт мировой 
экономики и международных отношений. Это 
предложение обсуждалось региональными за-
конодателями. По нему высказали свое мнение 
губернаторы приморских регионов.

Уважаемый Владимир Владимирович, об-
ращаем Ваше внимание на то, что инициаторы 
перекройки отраслевого законодательства не 

соглашаются на открытое обсуждение своих 
предложений и всегда настаивают на макси-
мальной засекреченности. И это совершенно 
логично, ведь они использовали и используют 
искаженные данные. Так, вопреки официаль-
ной информации Минфина России, они за-
нижают в два раза — с 42 млрд рублей до 21 
млрд рублей — действительную налоговую 
отдачу рыбной отрасли. Вопреки официаль-
ной информации Минпромторга России, они 
замалчивают информацию о реальных кон-
трактах на строительство рыбопромысловых 
судов, включая суда для промысла крабов, 
общая стоимость которых превышает 75 млрд 
рублей. Ничего не говорят о том, что десятки 
действующих предприятий будут вынуждены 
прекратить свою деятельность, лишившись 
основного производственного ресурса, а люди 
потеряют работу. 

На правительственном уровне почти в один 
и тот же день обсуждаются план ускорения тем-
пов инвестиционного роста в экономике в целом 
и предложение, которое обрушит инвестиции 
в одном из секторов экономики. Решение об 
изменении базовых правил отраслевого за-
конодательства означает, что десятки инве-
стиционных проектов окажутся под угрозой 
срыва: строительство рыбоперерабатывающего 
комбината на острове Шикотан, строительство 

серии траулеров на Выборгской судоверфи, 
строительство судостроительной верфи в При-
морском крае, строительство рыбопромысло-
вых судов на калининградской верфи «Янтарь» 
и верфи «Пелла» в Ленинградской области, 
строительство крупной серии судов на Хабаров-
ском и Амурском судостроительных заводах. И 
это не весь список. 

Информация о готовящемся изменении 
базовых принципов отраслевого законодатель-
ства уже негативно повлияла на кредитование 
отрасли. Кредитно-финансовые учреждения 
насторожились, заморозилось предоставление 
кредитных ресурсов, а проценты за их исполь-
зование резко увеличились. 

Вместо ожидаемого инвестиционного про-
рыва рыбная отрасль может быть отброшена на 
два десятилетия назад, в эпоху законодательной 
неопределенности и высоких инвестиционных 
рисков. 

Уважаемый Владимир Владимирович, об-
ращаемся к Вам с просьбой остановить затевае-
мую в интересах одной рыболовной компании 
перекройку отраслевого законодательства и 
поручить Правительству Российской Федерации 
обеспечить стабильность базовых принципов 
работы важнейшей отрасли, стабильность ра-
боты предприятий, которые действуют в от-
даленных территориях нашей страны.

Председатель Центрального комитета 
Комитета Российского профсоюза 
работников рыбного хозяйства  
 В.В. Круглов

Президент НО «ВАРПЭ» 
 Г.С. Зверев

Председатель Правления НО «Союз 
рыбопромышленников Севера»  
 В.Ю. Григорьев

Председатель НО Регионального
 Отраслевого объединения 
работодателей «Союз 
рыбопромышленников и 
предпринимателей Камчатки» 
 С.В. Тимошенко

Президент НО «Ассоциация добытчиков 
краба Дальнего Востока» 
 А.П. Дупляков

Исполнительный директор 
НО «Ассоциация краболовов Севера» 
 Т.С. Соколова

Председатель Правления НО «Союз 
рыболовецких колхозов России» 
 А.А. Ануфриев

Председатель НО «Союз 
рыбопромышленников Карелии»
 И.В. Раковский

Президент НО «Ассоциация рыбо-
промышленников Сахалинской области»
 М.Г. Козлов

Президент Межрегиональной 
Ассоциации «Ярусный промысел» 
 В.Б. Бычков

Исполнительный директор НП «Ассоциация
рыбопромышленников «Северо-Запад»
 Е.А. Иванова

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Уважаемый Владимир Владимирович!

Президенту Российской Федерации В.В. Путину

ГОСАККРЕДИТАЦИЯ ВУЗОВ 
БОЛЬШЕ НЕ НУЖНА?
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— В течение всей минувшей недели на 
мировых фондовых, валютных и сырьевых пло-
щадках преобладал негатив, вызванный жела-
нием США навязать своим партнерам полно-
ценные торговые войны, связанные с введением 
запредельных таможенных пошлин. Однако 
в пятницу к инвесторам внезапно вернулись 
позитивные настроения: Китай неожиданно 
отказался от продолжения обострений в от-
ношениях с США, заявив, что не только не будет 
вводить зеркальные меры против Вашингтона 
и готов к переговорам, но даже вызвался в три 
раза сократить список компаний и секторов, 
куда ранее вход иностранным инвесторам был 
закрыт. Америка не заставила себя ждать, тут 
же дав понять, что готова вернуться за стол 
переговоров. Инвесторы восприняли данную 
новость с оптимизмом: китайский фондовый 

рынок в последний торговый день недели 
взлетел на 2%. Остальные азиатские индек-
сы были более сдержаны, а вот европейские 
и американские рынки восприняли новость с 
энтузиазмом.

Отечественные фондовые площадки спо-
койно воспринимали негативные новости с 
Запада: наша страна пока не настолько вовле-
чена в глобальную мировую торговлю, чтобы 
существенно пострадать от торговых войн 
между США и их экономическими партнерами. 
Благодаря этому, вкупе с довольно неплохими 
корпоративными отчетами российских ком-
паний и весьма позитивными изменениями в 
дивидендной политике большинства из них, 
российские фондовые индексы почти всю не-
делю шли практически без потерь.

К концу же недели на пользу им сыграло 
существенное удорожание нефти, вызванное, 
во-первых, существенным сокращением ее 
запасов в США (они снизились на 9,8 млн барре-
лей), а во-вторых — проблемами вокруг Ирана: 
Вашингтон продолжает оказывать беспреце-
дентное давление на своих партнеров, вынуж-
дая их к полному отказу от покупок иранской 
нефти (запрет должен вступить в действие 4 
ноября 2018 года). На этом фоне стоимость 
эталонного сорта Brent в конце недели вплот-
ную приближалась к знаковому уровню в $80 за 
баррель, но взять вершину пока не смогла.

Тем не менее за неделю стоимость «черно-
го золота» взлетела почти на 6%, что сыграло 
на руку российскому фондовому рынку. Индекс 
РТС вырос с 1125 п. до 1154 (+2,58%), а индекс 
Мосбиржи поднялся с 2250 п. до 2296 п., при-
бавив за неделю 2,04%. 

4 №23 (521) вторник,  
3 июля 2018  года

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КОРЕНЕВ, 
аналитик ГК «Финам»:
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— На прошлой неделе рубль продемонстри-
ровал небольшое укрепление к доллару — на 
0,3%. Позитивное влияние на курс национальной 
валюты оказал рост цен на нефть. Котировки 
Brent выросли на 5,1% до $79,44 за баррель. 
Слабая реакция рубля на рост нефтяных цен 
обусловлена конъюнктурой мировых финансовых 
рынков. Российская валюта, как и валюты боль-
шинства развивающихся стран, находится под 
давлением ужесточения монетарной политики 
мировых центробанков и усиления торгового 
протекционизма со стороны США. Напомним, 
американский Центробанк на заседании 12 июня 
повысил базовую ставку на 0,25 процентных пун-
кта. Согласно опросу, большинство членов ФРС 
поддерживают повышение базовой ставки еще 
на 1,5 процентных пункта в течение ближайших 
двух лет. Рыночный консенсус опрашиваемых 
аналитиков Bloomberg предполагает рост доход-
ности американских десятилетних гособлигаций 
с текущего уровня 2,84% до 3,17% в конце 2018 
г. и 3,49% в конце 2019 г. ЕЦБ в середина июня 
сообщил о сокращении программы выкупа ры-
ночных активов до конца 2018 г. вслед за ФРС, 
что означает сокращение притока ликвидности 
на финансовый рынок. А с середины 2019 г. инве-
сторы ожидают повышения ставки ЕЦБ.

В условиях роста долларовых ставок и со-
кращения ликвидности глобальные инвесторы 
опасаются, что развивающимся странам будет 
сложно рефинансировать старые долги и при-
влекать новые. Это вызывает отток капитала из 
развивающихся стран, что отражается в осла-
блении национальных валют и снижении цен 
гособлигаций.

Во-вторых, на валюты развивающихся стран 
все больше влияют растущие торговые противо-
речия между США и Китаем. 15 июня США были 
введены пошлины на товары из Китая стоимо-
стью $50 млрд, что вызвало симметричный от-
вет КНР. Ответной реакцией США стали угрозы 
ввести пошлины на товары из Китая суммарной 
стоимостью $400 млрд долларов. На прошлой 
неделе президент США Дональд Трамп одобрил 
создание механизма по ограничению и контро-
лю над зарубежными инвестициями. Данный 
механизм больше направлен на ограничение 
передачи американских технологий зарубежным 
компаниям из развивающихся стран. Инвесторы 
опасаются, что торговая война между США и 
Китаем может привести к замедлению экономики 
КНР и других развивающихся стран, что негатив-
но отражается на валютах ЕМ и России.

Среди внутренних факторов отметим уси-
ление покупок в ОФЗ после сильного падения 
котировок госбумаг на неделе с 18 по 22 июня. 
Подешевевшие ценные бумаги вновь привлекли 
интерес инвесторов, а это стимулировало спрос 
на рубль. При этом отмечаем, что позитивное 
влияние высоких нефтяных цен на внутреннем 
рынке нивелируется покупками валюты Мин-
фином в соответствии с бюджетным правилом. 
Только за второй квартал Минфин приобрел 
валюты примерно на 940 млрд руб.

На текущей неделе мы полагаем, что рубль 
сохранит свои позиции по отношению к долла-
ру и будет торговаться в диапазоне 62,5–63,5 
рубля за доллар. Поддержку рублю будут ока-
зывать ожидания встречи президентов США и 
России, которая намечена на 16 июля. Даже при 
отсутствии каких-либо серьезных компромиссов 
факт встречи и налаживания деловых отношений 
между президентами России и США уже пози-
тивно оценивается инвесторами.
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Дмитрий МОНАСТЫРШИН, 
главный аналитик 
Промсвязьбанка:

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВСПОМНИЛО «ПЕСНЮ О СОКОЛЕ»

США АТАКУЮТ РОССИЮ НА РЫНКЕ 
ЛЕТУЧИХ УГЛЕВОДОРОДОВ

Чем больна 
экономика? 

Почему не работает газовая ОПЕК?

 Сергей АРТЕМОВ

Российские интернет-банки по-
зиционируют себя как надежные 
крепости, в которых граждане и 
юрлица могут без опаски хранить 
сбережения и управлять ими. Одна-
ко дорогостоящая защита не стоит 
и копейки, если «золотой ключик» с 
конфиденциальными данными кли-
ента передаст злоумышленникам 
менеджер банка или телекоммуни-
кационной компании.

Сигналы тревоги
В конце марта бухгалтер ИП «Бондарь» обра-

тила внимание, что у одного из партнеров автома-
тически изменились реквизиты платежки. Перевод 
остановили и известили о странном инциденте 
«Альфа-банк», с которым заключены договоры 
на РКО и подключение к системе «Альфа-Бизнес 
Онлайн». Приглашенные эксперты проверили ком-
пьютер ИП на наличие вредоносных программ. 
Вирусов не нашли. Вскоре пришел ответ и из банка, 
но там ограничились общими рекомендациями по 
безопасности. 

На неприятный инцидент никто не обратил 
внимание. А зря! 5 апреля у предпринимателя 
Даниила Бондаря, выехавшего по делам в Латвию, 
неожиданно «заглючила» SIM-карта. Подобная 
неприятность уже случалась у него 10 лет назад, 
поэтому бизнесмен не запаниковал, а написал в 
сервисе WhatsApp письмо о сбое своему персо-
нальному менеджеру МТС Ольге Овчинниковой. 
Обращение оставалось непрочитанным несколько 
дней (менеджер взяла отпуск по болезни ребенка), 
поэтому он решил сообщить о блокировке SIM-
карты по общему телефону МТС.

Ответ дежурного оператора озадачил Дании-
ла. Ему сказали, что в системе МТС у него статус 
активного пользователя. Никто не предупредил 
находящегося за рубежом клиента о том, что 5 
апреля в Москве «симка» была перевыпущена. 
Возможно, все дело в самой карте, успокоил себя 
предприниматель. Известие бухгалтера о блоки-
ровке интернет-банка ИП, которое он получил на 
следующий день, только усыпило его бдительность: 
ведь обычно на эту меру банки идут, если SIM-

карта выходит из строя. Все казалось логичным. 
Но только казалось. 

Кража в один клик
Когда 10 апреля бизнесмен вернулся в Мо-

скву, он первым делом поспешил не домой, а в 
офис МТС: в Москве деловому человеку без смарт-
фона делать нечего. Показательно, что «симку» ему 
поменяли без лишних вопросов, никто из сотрудни-
ков не спросил хотя бы ради приличия: «А чего вы 
так часто меняете SIM-карту?». Затем бизнесмен 
отправился в банковский офис «Пресненский вал», 
где попросил разблокировать интернет-банк.

Когда доступ к системе открыли, он поте-
рял дар речи: оказалось, что 5 апреля, именно в 
тот момент, когда «умерла» «симка», с его счета 
было списано 25 984 589 рублей (почти вся сум-
ма). Круглая сумма утекла в адрес неизвестного 
ООО «Торг Топ», имевшего счет в кемеровском 
отделении №8615 Сбербанка. Пережив шок, Бон-
дарь отправился в полицию. 12 апреля следова-
тель СЧ УВД по САО Москвы лейтенант юстиции 
А. Зель возбудила уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного в ч.4 ст.159 УК 
РФ («Мошенничество»).

Вскоре выяснилось, что похищенные деньги у 
«Торг Топ» долго не задержались, а молниеносно 
«перекочевали» на счета турагентства «Золотой 
глобус». Более 7 млн рублей затем ушли в ООО 
«Компания Леман» и ООО «Авиа Центр Сибирь». 
Оставшиеся 19,4 млн руб. успел арестовать в рам-
ках уголовного дела Головинский райсуд Москвы. 

Как сообщили в МТС, замена SIM-карты про-
изошла 5 апреля в Москве у метро «Текстильщики» 
на Рязанском проспекте, д. 46 в салоне-магазине, 
принадлежащем «Русской телефонной компании» 
(РТК). Казалось бы, можно изобличить преступ-
ников и вернуть деньги их законному владельцу. 
Но не тут-то было. 

Хождения по мукам
Как повели себя в этом деле многочисленные 

государственные контролеры, которых терпеливо 
содержат российские налогоплательщики? ЦБ, 
отвечая на жалобу Бондаря, добродушно пояснил, 
что поскольку он сам заключил правовой договор 
с «Альфа-банком» о расчетно-кассовом обслужи-
вании, то значит, все последствия легли на него. 

Поэтому регулятор ничего поделать не может, «хотя 
с пониманием относятся к ситуации». 

«Управление «К» МВД (борется с преступле-
ниями в сфере информационных технологий. — 
Ред.), отвечая на мое обращение, и вовсе сочло 
данное уголовное преступление административ-
ным правонарушением, — отметил Бондарь. — 
У меня есть основания полагать, что мошенниче-
ские действия в отношении меня совершились 
при соучастии банковских сотрудников. Как не-
известный мог получить доступ к моему личному 
кабинету в интернет-банке? Думаю, я далеко не 
первый пострадавший по такой схеме в «Альфа-
банке». Система защиты построена таким образом, 
что если ты знаешь паспортные данные клиента 
и кодовое слово, имея его «симку», можно войти 
в мобильный банк другого человека, отправив 
деньги, куда хочешь». 

По мнению бизнесмена, менеджеров банка 
во время хищения не смутил целый букет «красных 
флажков»: большая сумма перевода (почти 26 
млн руб.), фактически обнулившего счет, подо-
зрительное назначение платежа («Реклама») и 
новый контрагент ИП.

Но банкиры свою вину не признают. Как по-
яснили Бондарю в «Альфа-банке», «операция по 
счету клиента была осуществлена на основании его 
распоряжения, соответствует закону и заключен-
ным договорам». «Банк не несет ответственности 
за проведение операции по счету, если он не был 
уведомлен об утере, краже, передаче третьему 
лицу по любым основаниям и иных случаях утраты 
SIM-карт такого зарегистрированного номера, 
электронного ключа и ключа ЭП … Риски и иные 
неблагоприятные последствия вследствие наруше-
ния клиентом правил несет клиент», — сообщается 
в письме банка. 

Круговую оборону заняли и в МТС. «Маленький 
шедевр» прислала потерпевшему ведущий спе-
циалист группы по работе с VIP-клиентами Ольга 
Овчинникова: «В соответствии с п.1.3 условия МТС, 
услуги связи МТС не могут быть использованы 
абонентом без дополнительного письменного со-
гласования с оператором для проведения лотерей, 
голосований, конкурсов, викторин, рекламы, опро-
сов, массовых рассылок сообщений. Указанный 
выше перечень не является исчерпывающим. Од-
нако ни банк, ни Вы не уведомляли и не спрашивали 

согласия ПАО МТС на использование абонентского 
номера, выделенного Вам оператором связи в 
качестве удаленного канала обслуживания для 
предоставления финансовых услуг. Учитывая вы-
шеизложенное, права и обязанности в рамках 
предоставления дистанционных финансовых услуг 
возникли только у Вас и банка». «Из этого ответа 
МТС получается, что SIM-карту нельзя использо-
вать в бизнес-операциях. А следователю некогда, 
он занят более важными делами и не может никого 
допросить», — сокрушается Бондарь.

Следствие ведут чудаки 
Простое уголовное дело по горячим следам 

никто не горит желанием довести до логического 
конца. Никто не хочет провести в салоне РТК выемку 
документов, послуживших основанием для замены 
«симки», а заодно видеозаписей рабочего дня за 
5 апреля (наверное, ждут, когда их сотрут), иденти-
фицировать человека, который по якобы докумен-
там Бондаря и от его имени написал заявление в 
МТС о замене «симки». Любопытно также выяснить, 
кто из сотрудников РТК был авторизован в системе 
МТС как инициатор перевыпуска SIM-карты?

Есть неприятные вопросы и к банкирам. На-
пример, каким образом неизвестный получил до-
ступ к личному кабинету Бондаря в интернет-банке? 
Почему контрольные вопросы службы финмо-
ниторинга банка оказались столь простыми для 
преступников?

Производство топчется на месте, дело пере-
дали другому следователю — С. Маркиной. А эта 
лейтенант юстиции по какой-то причине отказалась 
признать похищенные деньги вещественными 
доказательствами, ссылаясь на ст.82 УПК РФ (Ре-
гулирует хранение вещдоков. — Ред.). По мнению 
адвоката Януары Вольвач, «следователь проявляет 
бездействие и халатное отношение. Поэтому мы 
написали на нее жалобу прокурору города Москвы 
госсоветнику юстиции 2-го класса В.Чурикову».

12 июля состоится очередное заседание 
Головинского райсуда, который должен или прод-
лить рассмотрение дела на основании ходатайства 
следователя, или его прекратить. Если Маркина 
не сделает необходимых шагов, обеспечитель-
ные меры в отношении арестованных 19,4 млн 
рублей будут сняты. И тогда деньги Бондаря со 
счета турагентства «Золотой глобус» наверняка 
последуют в неизвестном направлении. 

 «МК» будет следить за ходом этого скан-
дального дела.

Как грабят клиентов 
интернет-банковОХОТНИКИ ЗА SIM-КАРТАМИ: ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 

МЕНЕДЖЕРЫ УХОДЯТ В НАВОДЧИКИ?

  Ольга БАСОВА

Сегодня 1 «квадрат» жилья на пер-
вичном рынке Москвы (без учета 
элитного центра) стоит около 200 
тыс. руб. Но есть обжитые районы 
внутри МКАД, где цены стартуют 
от 95 тыс. руб. за метр. Где они на-
ходятся?
Первая «пятерка»
По оценке «ИРН-Консалтинг», в топ-5 бюд-

жетных районов по покупке нового жилья внутри 
МКАД входят Восточное Бирюлево, Текстильщики, 
Марьино, Западное Дегунино и Южное Медвед-
ково. Кроме них, недорогие новостройки можно 
найти также в Южном Чертанове и Гольянове. 
Цены здесь стартуют от 95 000–110 000 руб. за 
1 кв.м, а средняя стоимость метра составляет  
125 000–140 000 рублей. Небольшую студию в 
них можно купить уже примерно за 3,5 млн руб., 
а в среднем квартиры площадью около 50 кв.м 
стоят около 7 млн руб.

Большинство дешевых новостроек располо-
жены в восточной половине Москвы (от севера и 
до юга), в отдаленных от центра районах, часто 
на большом расстоянии от метро. Безусловно, у 
них есть определенные недостатки — например, 
не самая лучшая экология. Но ради доступного 
жилья люди готовы с ними мириться.

Восточное Бирюлево
Бирюлево — традиционно самый дешевый 

район Москвы, как на первичном, так и на вторич-
ном рынке. При этом на вторичном рынке он усту-
пает не только всем территориям внутри МКАД, 
но даже расположенным за «большим кольцом» 
районам «старой» Москвы, за исключением Зе-
ленограда. На вторичном рынке средняя стои-
мость 1 кв.м, по данным АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости, составляет около 110 тыс. руб., а 
на первичном — 129 тыс. руб.

Самыми большими проблемами района счи-
таются транспортная доступность и экология. 
Основной способ быстро выбраться из района 
— по Павелецкой железной дороге от станций 
Бирюлево-Пассажирская и Бирюлево-Товарная, 
от которых можно меньше чем за полчаса до-
браться до Павелецкого вокзала. Метро в районе 
нет, жители добираются на автобусе до станций 
«Царицыно» и «Кантемировская». Основная до-
рога — Липецкая улица, которая упирается в за-
груженное Каширское шоссе. Ситуация немного 
улучшилась после открытия в 2017 году проезда, 
связавшего Восточное Бирюлево с Западным и с 
Южным Чертановом. Теперь жители района могут 
также добраться до метро «Пражская».

Зато ситуация с экологией не столь печаль-
на, как кажется на первый взгляд. По мнению 
специалистов, цены на жилье в районе заметно 
снижает соседство с мясоперерабатывающим 
комбинатом «БиКом», заводом детских игрушек 
«Огонек» и деревообрабатывающим комбина-
том №1. В Западном Бирюлеве расположен 
мусоросжигательный завод. Между тем око-
ло половины района занимает Бирюлевский 
дендропарк. Так что специалисты оценивают 
экологическую обстановку в районе как в целом 
благоприятную.

Среди новостроек района сейчас продажи 
ведутся только в одном месте возле МКАД. Еще 
есть размороженные недавно проекты в микро-
районах Царицыно и Царицыно-2. 

Текстильщики
Среди районов с дешевыми новостройками 

Текстильщики расположены ближе всех к центру. 
Формально район примыкает к Третьему транс-
портному кольцу. Правда, непосредственно у ТТК 
расположены промзоны, жилая застройка — чуть 
дальше. До Кольцевой линии на метро надо ехать 
всего 3 станции от «Текстильщиков» по Таганско-
Краснопресненской и 6 станций — по Люблинской 

ветке от «Волжской», расположенной в южной 
части района.

Тем не менее район входит в число самых 
дешевых в Москве. На первичном рынке цены 
стартуют от 120 тыс. руб. за «квадрат», а в среднем 
находятся у отметки в 133 тыс. руб. за 1 кв.м. По 
ценам на вторичное жилье район находится на 
50-м месте в Москве: средняя стоимость метра 
составляет около 150 тыс. руб.

Невысокие цены на жилье обусловлены не 
очень хорошей экологической ситуацией. Жилые 
дома расположены вдоль загруженных дорог: 
Волгоградского проспекта и Люблинской улицы. 
Здесь мало зелени (всего два небольших парка) и 
много промзон, которые занимают примерно треть 
территории района. В Текстильщиках работают 
аэрогеодезическое предприятие, завод экспе-
риментальных машин и другие промышленные 
предприятия.

Марьино
Достаточно насыщенный инфраструктурой 

район Марьино предлагает весьма доступные 
цены на жилье. На первичном рынке цены стартуют 
примерно от 118 тыс. руб. за «квадрат», а в среднем 
составляют около 141 тыс. руб. На вторичном рынке 

метр стоит в среднем 130 тыс. руб.
Преимуществом района является развитая 

инфраструктура. Здесь есть две станции метро 
— «Марьино» и «Братиславская». Однако нужно 
учитывать, что это самый густонаселенный район 
Москвы. Поэтому от некоторых его частей (на 
самом западе и востоке) пешая дорога до метро 
может занять полчаса. При этом Люблинская ветка 
не слишком загружена — по ней даже в час пик 
можно добраться до центра Москвы с относи-
тельным комфортом.

Экологическая ситуация в районе — неблаго-
приятная. Сказывается близость Московского не-
фтеперерабатывающего завода в Капотне, а также 
Курьяновских очистных сооружений. Однако в 
районе много зеленых зон и парков, вдоль Москвы-
реки тянется благоустроенная набережная.

Западное Дегунино
Цены на новостройки в Западном Дегунине, 

по подсчетам «ИРН-Консалтинг», стартуют от 101 
тыс. руб. за «квадрат», а средняя цена составляет 
около 141,5 тыс. руб. Средние цены на вторичном 
рынке находятся на уровне 132 тыс. руб. за кв.м.

Как и большинство недорогих районов Мо-
сквы, Западное Дегунино испытывает проблемы 
с транспортной доступностью и экологией. Район 
вытянут вдоль Ленинградской железной дороги — 
от МЦК до МКАД. Долгое время железнодорожный 
транспорт оставался основным способом до-
браться до центра. Однако в 2018 году открылись 
две станции метро — «Селигерская» и «Лихобо-
ры», поэтому транспортная ситуация улучшилась. 
Правда, не для всех жителей района: тем, кто живет 
на севере, пешком до метро далеко.

С юга и севера район ограничивают промзо-
ны, поэтому экологическая обстановка в Западном 
Дегунине неблагоприятная. Здесь работают рыбо-
комбинат «Меридиан», Бусиновский мясоперера-
батывающий комбинат, производственные зоны 
«Коровино» и «Дегунино-Лихоборы». Последние 
две проходят реновацию, так что в будущем си-
туация должна улучшиться. В районе расположено 
4 новых ЖК.

Южное Медведково
Главным минусом Южного Медведкова явля-

ется плохая транспортная доступность. Пешком до 
метро «Бабушкинская» могут дойти только жители 
восточной части района, остальным приходится 
добираться на общественном транспорте. С этим 
связаны невысокие цены на жилье в районе. На 
первичном рынке — около 146 тыс. руб. за метр, 
на вторичном — 141 тыс. руб.

Несмотря на наличие бетонного завода и 
завода стройматериалов, экологи довольны об-
становкой в Южном Медведкове. Здесь много 
зелени, особенно в Бабушкинском парке и парке 
«Свиблово». Правда, выбор новостроек здесь не-
велик: на севере, в промзоне, реализуется только 
один проект, который по сути даже ближе к Север-
ному Медведкову. До станции метро «Медведково» 
можно дойти за 15–20 минут.

  Николай ВАРДУЛЬ

Как считает Международное 
энергетическое агентство (МЭА), 
самые драматичные изменения в 
ближайшее время произойдут не 
на традиционно приковывающем 
к себе внимание общественности 
нефтяном, а на газовом рынке. 
Главные векторы перемен: опере-
жающий рост потребности именно 
в газе, превращение Китая в круп-
нейшего газового импортера, а 
США — в крупнейшего экспортера 
сжиженного природного газа. Как 
изменятся позиции России?

Нефть и газ — традиционная визитная 
карточка России на мировых рынках. В де-
кабре 2005 года Владимир Путин, опираясь 
на российские углеводороды, ставил задачу 
превращения нашей страны в «энергетическую 
сверхдержаву». С тех пор на главном для России 
рынке многое изменилось. Новые технологии, 
вызвав сланцевую революцию, привели к тому, 
что на роль энергетической сверхдержавы пре-
тендуют уже США.

Новые производители нефти из США вы-
звали борьбу за передел рынка с гонкой пред-
ложения нефти, что обрушило цены. Ответом 
стали картельные ограничения в традиционной 
добыче нефти со стороны ОПЕК+ во главе с 
Саудовской Аравией и Россией. С 2016 года 
именно противостояние ОПЕК+ и сланцевых 
производителей нефти из США формирует 
некий баланс предложения, лежащий в основе 
относительно стабильных, устраивающих про-
изводителей цен.

Сланцевая революция начиналась на газо-
вом рынке, и здесь у производителей из США 
нет столь сплоченного, как ОПЕК+, противника. 
Хотя формально с 2001 года аналог ОПЕК на 
рынке газа существует — это Форум стран-
экспортеров газа (ФСЭГ), в него входят 12 стран 
— крупнейших производителей газа, но дальше 
принятия деклараций и обмена мнениями в этой 
организации дело не идет. Почему?

Все дело — опять в технологиях. Если 
для России экспорт газа неразрывно связан 
с трубой, то для ее партнеров по ФСЭГ — это 
прежде всего сжижение газа и его транс-
портировка, как правило, танкерным флотом. 
Например, Катар — крупнейший сегодня про-
изводитель и экспортер сжиженного при-
родного газа (СПГ). А это значит, что в рамках 
ФСЭГ сталкиваются принципиально разные 
трактовки рынка, в одном случае это ставка на 
долгосрочные контракты, в которых цены рас-
считываются по прописанным и согласован-
ным формулам с привязкой к нефти и некото-
рым нефтепродуктам, в другом — отсутствие 
долговременной привязки к определенному 
потребителю и возможность варьировать 
поставки с ценами, близкими к биржевым, 

определяемым спросом и предложением. 
Для того чтобы выступить единым фронтом, 
странам ФСЭГ сначала нужно договориться 
между собой, а это пока не удается. 

Казалось бы, в пользу России говорит факт 
превращения ее стратегического союзника 
Китая в главного импортера газа. Однако есть 
проблемы с финансированием газопроводов, 
ведущих из России в Китай. К тому же в МЭА 
уверены, что главную ставку Китай делает на 
импорт СПГ. Статистика такова: за первые пять 
месяцев 2018 года поставки СПГ в Китай увели-
чились на 55% по сравнению с тем же периодом 
2017 года, достигнув 19,87 млн тонн. Китай уже 
стал вторым крупнейшим импортером СПГ в 
мире, обогнав по этому показателю Южную 
Корею.

Рост потребности в газе может вызвать 
дефицит предложения. При этом МЭА говорит 
в первую очередь о дефиците предложения 
именно СПГ — «в связи с недостаточным ко-
личеством проектов по строительству новых 
СПГ-заводов после 2020 года». 

Если исходить из прогноза МЭА, то труб-
ный газ постепенно сдает свои позиции, уступая 
поставщикам СПГ. Доля СПГ в мировой торговле 
природным газом, по прогнозу МЭА, увеличится 
с 33% в 2017 году до 40% в 2023 году. В России 
такой прогноз имеет противников. С другой 
стороны, на рынке СПГ активизируется ком-
пания «Новатэк». Например, 25 июня из порта 
Сабетта вышел танкер Vladimir Rusanov с СПГ 
«Новатэка» для Китая. Это СПГ с Ямала, до этого 
он экспортировался только в Европу. Всего в 
рамках проекта «Ямал СПГ» будет построено 
три технологические линии по производству 
СПГ мощностью 5,5 млн тонн в год каждая. В 
настоящее время в эксплуатации находится 
только первая линия. Вторая и третья будут 
введены в строй до января 2019 года. Кроме 
того, планируется четвертая линия мощностью 
до 1 млн тонн в год. 

Рынок газа меняется, и эти перемены 
связаны в первую очередь с расширением 
поставок СПГ, что не может не оказывать влия-
ния и на ценообразование на трубный газ. 
По-прежнему оставаясь главным игроком в 
поставках трубного газа, Россия не должна 
позволять себе свысока относиться к своим 
конкурентам на рынке СПГ. Будущее опреде-
ляют новые технологии.

  Николай ВАРДУЛЬ

Минэкономразвития трубит отбой. 
От прогноза к прогнозу показате-
ли российской экономики у этого 
бодрого по служебной необходимо-
сти ведомства становятся все ниже. 
В конце июня опубликованы новые 
цифры: рост в 2018 году составит 
1,9% (было 2,1%), в 2019 году все 
еще печальнее: 1,4% вместо 2,2%. 
Тенденция развернулась: было хоть 
незначительное, но ускорение, стало 
явное замедление. А как же май-
ский указ Путина и его амбициозные 
цели? 
Что же получается, лучшим прогнозистом 

на все времена остается Виктор Черномырдин с 
бессмертным афоризмом: «Хотели как лучше, а 
получилось как всегда»? Ответ не так прост, как 
может показаться. 

Цифры Минэкономразвития, разверну-
тые помесячно, позволили Наталии Орловой из 
Альфа-Банка сделать такой вывод: «Решение 

министерства понизить свой прогноз роста ВВП 
на 2018 г. с 2,2% до 1,9% противоречит весьма 
сильным и оптимистичным оценкам за первое по-
лугодие 2018 года». Из чего следует, что второе по-
лугодие будет значительно медленнее первого. 

С арифметикой все ясно. Теперь попробуем 
разобраться с причинами. 

Нефть не подводит. Минэкономразвития ви-
дит среднюю цену барреля в 2018 году на уровне 
$69,3, что выше, чем в предыдущем прогнозе 
($61,4). Есть и более смелые оценки. Например, 
в Охford Economics во втором полугодии 2018 
года ждут среднюю цену в $80. С этой цифрой 
согласен главный стратег по сырьевым рынкам 
в Saxo Bank Оле Хансен. Он исходит из того, что 
именно эту цену в качестве целевой «определили 
Саудовская Аравия и Россия». 

Суть в том, что нефть играет на руку россий-
ской экономике, а та все равно проигрывает, за-
медляясь. И вот тут самое интересное. В качестве 
одной из главных причин чиновники называют 
решение о росте ставки НДС. 

Удивительная логика. Сначала принимается 
майский указ с замечательными целями, которые, 

как все понимают, достижимы только при усло-
вии ускорения роста экономики. Во исполнение 
указа, чтобы добрать ресурсы для достижения 
его социальных целей, принимается решение о 
повышении НДС. Потом прогнозируется снижение 
роста экономики, в частности, из-за роста НДС. 
Спрашивается: приближает ли цели указа такое 
его исполнение? 

В «Песне о Соколе» молодого Максима Горь-
кого Уж приходит к выводу, что прелесть полета 
в падении. Получается, что правительство своей 
логикой соглашается с ним. Предлагаю новый 
термин: «ужость» экономического роста. 

Возможно, расчет состоит в том, что снижение 
временно: НДС собирается сразу, а использование 
собранных средств последует потом. И именно 
рост госрасходов поддержит будущий рост. Но 
проблема в том, что помимо ставки НДС есть и 
другие причины замедления российского роста, 
с самой экономикой, увы, мало связанные. 

Во-первых, санкции. Многие эксперты увере-
ны: их негатив уже перевешивает положительный 
эффект высоких цен на нефть, а дальше может 
быть хуже. Какие-то надежды связываются с 

предстоящей встречей Владимира Путина с До-
нальдом Трампом, хотя Москва уже официально 
заявила, что санкций в повестке переговоров 
не будет. 

Во-вторых, политика ФРС США. Дело не толь-
ко в том, что рост ставки ФРС снижает интерес 
инвесторов, в частности, к российским активам. 
Главное: новая политика американского регуля-
тора, к которой рано или поздно присоединятся 
и другие мировые регуляторы, нормализирует 
экономические процессы, меняет мировую эконо-
мику, десятилетие жившую по другим правилам, 
вызывая новые риски, прежде всего на разви-
вающихся рынках. Именно в этом нобелевский 
лауреат Пол Кругман видит приближающееся 
повторение азиатского кризиса 1997–1998 годов, 
памятного в России. 

В-третьих, мир балансирует на грани гло-
бальных торговых войн. Джордж Сорос видит в 
популистской политике Дональда Трампа угрозу 
нового мирового кризиса. 

Прогнозам свойственно не сбываться. Но у 
российской экономики впереди точно трудные вре-
мена. Майский указ отходит на запасной путь. 

ВСЕ ПУТЕВО В БИРЮЛЕВО

Пять самых дешевых 
районов внутри МКАД 
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20 триллионов  
на оборону:  
много или мало
— Итак, главный вопрос — о деньгах. 

Средства-то огромные на оборону — 20 
триллионов. Без этого никак? 

— Оценка того, много или мало тратит 
Россия на оборону, — это вопрос мировоз-
зрения. Наша страна — одно из немногих в мире 
по-настоящему, а не формально суверенных 
государств. Но за суверенитет надо платить, 
суверенитет стоит дорого. 

Готовность платить за суверенитет — это 
не вопрос наличия или отсутствия необходимых 
ресурсов, а вопрос идеологического выбора. 
Среди суверенных стран есть очень бедные, 
например Куба или КНДР. А среди государств, 
суверенитетом не обладающих, есть очень 
богатые — например Германия или Япония. 

Большинство государств Восточной Европы 
подверглись после передачи своего сувере-
нитета в Евросоюз деиндустриализации, эко-
номической, культурной и интеллектуальной 
архаизации. На наших глазах то же самое про-
исходит с Украиной.

— И все же. Наши военные расходы не 
очень ли велики?

— Считаю, их можно описать формулой 
— «максимум того, что может дать экономика, 
минимум того, что нужно Вооруженным силам». 
Финансовый блок правительства жестко стоит 
на страже интересов экономии и никогда не по-
зволит опасных для финансовой устойчивости 
России и ее социального развития оборонных 
расходов.

К тому же расходы на закупку вооружений 
де-факто сокращаются. В номинальных цифрах 
стоимость Госпрограммы вооружения-2018–
2027 примерно соответствует объему действую-
щей ГПВ, рассчитанной на 2011–2020 годы. И 
там, и там на десять лет выделено по 20 трлн 

рублей. 
Но с учетом 

инфляции реальная 
сумма затрат по новой про-

грамме вооружений сократится по 
сравнению с ГПВ-2020 примерно вдвое. 

Если помните, когда действующая ГПВ при-
нималась, доллар стоил примерно 30 рублей, 
сегодня — за шестьдесят.

— Но стране требуется технологическая 
революция. Разве дополнительные трил-
лионы на эти цели помешали бы?

— Расходы на закупку вооружений — это не 
просто безвозвратная трата ресурсов, а фак-
тически вложения в экономику страны. Благо-
даря им создаются высококвалифицированные 
рабочие места, стимулируются инновационное 
развитие, прогресс науки и технологий. Более 
того, это еще и создание базы для диверсифи-
кации ОПК и увеличения выпуска на его пред-
приятиях гражданской продукции.

В России ежегодно закупаются сотни еди-
ниц современной техники. Около половины 
военного бюджета идет на закупки, то есть 
возвращается в экономику и стимулирует ее 
инновационное развитие.

Так что с учетом всех этих факторов вло-
жения в оборону России вовсе не выглядят 
чрезмерными.

— Разработка новой ГПВ велась три 
года. Все это время в Сирии шла операция 
наших ВКС. Повлиял ли сирийский опыт на 
формирование ГПВ?

— Всякая военная операция дает бесцен-
ный опыт, который позволяет улучшить оружие 
и разработать тактические приемы его при-
менения. Сирийский опыт позволил, в част-
ности, выявить и ликвидировать недостатки в 

авиационных средствах поражения и бортовом 
радиоэлектронном оборудовании новейших 
вертолетов.

Военная операция подтвердила и другие 
очевидные недостатки. В первую очередь в 
области разведки и целеуказания. Например, 
отсутствие у нас беспилотников большой даль-
ности. Необходимо скорейшее принятие на 
вооружение беспилотных аппаратов большой 
дальности и продолжительности полета, в том 
числе разведывательно-ударных, совершен-
ствование возможностей воздушной и кос-
мической разведки, насыщение ВКС России 
высокоточным управляемым вооружением.

— Некоторые эксперты отмечают луч-
шую сбалансированность новой программы 
по сравнению с ГПВ-2020. Та выделяла на 
развитие флота порядка 4,7 трлн рублей, а 
на Сухопутные войска и ВДВ — 2,6 трлн ру-
блей. Сейчас же, как утверждают, все виды 
и рода войск получат примерно одинаково. 
Это правильно?

— Основные угрозы России и основные 
национальные задачи, стоящие перед стра-
ной, лежат на континенте. Поэтому и акцент, 
естественно, нужно делать на приоритетном 
развитии Сухопутных войск и ВДВ.

В новой ГПВ, судя по всему, устранен чрез-
мерный крен в сторону расходов на ВМФ, а 
постройка наиболее дорогостоящих крупных 
надводных кораблей благоразумно перенесена 
на будущее. Самыми крупными строящимися 
надводными кораблями останутся фрегаты.

Мы видим, что промышленность справля-
ется со строительством неатомных подлодок, 
более-менее удовлетворительно обстоят дела 
в части строительства стратегических подво-
дных ракетоносцев и многоцелевых атомных 

субмарин. Но постройка основных классов 
надводных кораблей пребывает в постоянном 
кризисе. И это я говорю о кораблях относи-
тельно небольшого водоизмещения — класса 
корвет-фрегат. Страшно подумать, какие сред-
ства потребуются и сколько времени займет 
строительство «монстрообразных» эсминцев 

«Лидер» или гигант-
ского авианосца 
«Шторм».

Найдено хорошее решение в виде строи-
тельства небольших боевых кораблей, осна-
щенных ракетами «Калибр». Вообще появление 
«Калибров» дало российскому флоту большие 
возможности и гибкость относительно выбора 
их носителей. А некоторым, довольно старым 
платформам, например подлодкам 636-го про-
екта, — фактически подарило новую жизнь.

Высвободившиеся в результате отказа от 
военно-морской гигантомании и прожектерства 
средства надо вкладывать в системы управле-
ния, разведки и связи, беспилотники и новые 
бронетанковые платформы. Кстати, именно 
сухопутчикам и десантникам придется в слу-
чае необходимости решать вопрос с киевской 
хунтой или прибалтийскими нацистами, если 
они, понадеявшись на НАТО, захотят проверить 
нашу оборону.

Что касается нынешней ГПВ, то, конечно, 
могут быть всякие форс-мажоры, но уверен, 
что новая программа будет выполнена если не 
на 100, то на 85–90% точно.

— В новом составе правительства прои-
зошла рокировка чиновников, отвечающих 
за ОПК. Бывший вице-премьер РФ Дмитрий 
Рогозин назначен главой Роскосмоса, а 
экс-замминистра обороны Юрий Борисов 
стал вице-премьером, отвечающим за «обо-
ронку». Что это ей сулит?

— Хотя ГПВ-2020 версталась еще до назна-
чения Юрия Борисова, ее реализация проходила 
именно под его руководством. Напомню, что эта 
программа вооружений стала самой успешной 
за все постсоветское время. Именно Борисову 
удалось выстроить работающую систему реа-
лизации программы. А еще именно Борисов 
восстановил кооперативные отношения между 
Минобороны и промышленниками. Наверняка 
ему в этом помог полученный ранее опыт ра-
боты в Минпромторге и Военно-промышленной 
комиссии. Отношения между заказчиком и ис-
полнителем, между Минобороны и оборонной 
промышленностью, на момент его назначения 
на должность в 2012 году были до крайней сте-
пени конфликтными. Они говорили на разных 
языках. Более того, это были отношения двух 
разных и враждебных миров. Этот раскол был 
преодолен именно Борисовым. 

— Недавно опять возродилась тема 
возобновления производства самолетов 
антоновской фирмы Ан-124 «Руслан». Вроде 
взяться за это может фирма «Ильюшин».

— Большой вопрос — способна ли струк-
тура, которой предполагается поручить вос-
становление производства Ан-124, сделать это. 
Посмотрим на успехи ильюшинской фирмы за 
последние десять лет. Контракт на поставку 
38 военно-транспортных самолетов в Китай 
сорван. Поставка двух Ил-76МФ в Иорданию 
произведена со значительным отставанием от 
графика. Проект Ил-214/MTA провален. Про-
грамма восстановления производства Ил-76 
вышла из всех возможных графиков и смет. 
Единственный находящийся в опытной экс-
плуатации самолет показывает очень низкую 
эксплуатационную надежность. Существуют 

очень сильные опасения относительно успеха 
разработки Ил-112В. Если фирма десять лет не 
может нормально восстановить производство 
своего Ил-76, каковы шансы на успех восста-
новления более сложного и чужого Ан-124, для 
которого к тому же нет двигателя?

Догнать и перегнать  
по беспилотникам
— Какие в целом, на ваш взгляд, имеют-

ся проблемы в развитии боевой авиации?
— Существует, повторюсь, серьезное отста-

вание России в области беспилотной авиации. 
По сути, здесь мы отстаем от США примерно 
на 25 лет, находясь на этапе создания дальних 
средневысотных беспилотных летательных ап-
паратов класса Predator.

Программа создания российского перспек-
тивного стратегического бомбардировщика 
нового поколения вообще, видимо, «уехала» за 
2030–2035 годы. Ввиду этого в ближайшее де-
сятилетие пополнение парка боевых самолетов 
ВКС и авиации ВМФ России придется продол-
жать за счет производства модернизированных 
самолетов четвертого поколения — Су-30СМ, 
Су-34, Су-35, бомбардировщиков Ту-160М2.

— На создание и закупку каких систем 
вооружения планируется сделать основной 
упор? 

— В новой ГПВ делается ставка на начало 
перевооружения войск образцами действи-
тельно нового поколения. В первую очередь это 
касается Сухопутных войск. После 2021 года 
можно ожидать начала поставок перспективных 
наземных платформ нового поколения — тяже-
лой «Армата» (во главе с новым танком Т-14), 
средних гусеничных «Курганец-25» и средних 
колесных «Бумеранг», 152-мм самоходных ар-
тиллерийских систем «Коалиция-СВ», легких 
бронированных машин и автомобилей новых 
типов, новых ракетных систем, безэкипажных 
наземных средств и, видимо, новых образцов 
стрелкового вооружения по теме «Ратник».

Будут поставки новых автоматизирован-
ных сетевых систем управления, комплексов 
разведки, управления и связи, новых средств 
радиоэлектронной борьбы.

В войска ПВО начнут поступать новые зе-
нитные ракетные системы С-500, а в перспективе 
и новые комплексы противоракетной и противо-
космической обороны. В состав зенитных ракет-
ных систем С-400 будут наконец введены новые 
ракеты, в том числе дальнобойные.

Начнутся поставки в Ракетные войска 
стратегического назначения новых ракетных 
комплексов «Сармат» с тяжелой межконтинен-
тальной баллистической ракетой, новых пла-
нирующих боеголовок, а возможно, и нового 
подвижного межконтинентального ракетного 
комплекса «Рубеж». 

Ожидаются серийные поставки гиперзвуко-
вого ракетного оружия оперативно-тактического 
и стратегического назначения и новых крылатых 
ракет. 

В целом, думаю, российские Вооруженные 
силы в случае полной реализации новой ГПВ, 
спустя десятилетие, к 2028 году, будут иметь в 
техническом отношении совершенно новый об-
лик и получат значительно более высокие боевые 
возможности. Эти Вооруженные силы должны 
иметь возможность быстро и с минимальными 
потерями ликвидировать последствия русской 
национальной катастрофы 1991 года.

Ольга БОЖЬЕВА.

АРМИЯ

МОЯ МОСКВА
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Вслед за Мосгоризбиркомом 
подготовку к предстоящим 9 сен-
тября 2018 года выборам мэра 
Москвы начал и Общественный 
штаб по наблюдению за выбо-
рами. Эта структура создана по 
образцу аналогичного штаба, 
работавшего на недавних пре-
зидентских выборах. Возглавил 
штаб, как и в прошлый раз, глав-
ный редактор одного из самых 
независимых отечественных 
медиа — радиостанции «Эхо Мо-
сквы» Алексей Венедиктов. 
— Штаб пока только формиру-
ется, — рассказал Венедиктов. 
— Пока мы не знаем всех канди-
датов в мэры, а представители 
кандидатов в мэры и партий яв-
ляются полноценными членами 
штаба с правом решающего го-
лоса. 3 июля будут приняты по-
следние заявки на регистрацию 
кандидатов в мэры Москвы, и до 
13 июля будет известен список 
всех кандидатов. 17 июля штаб 
будет окончательно сформиро-
ван.

На первом рабочем заседании штаба 
обсудили требования к организации из-
бирательных участков за пределами Мо-
сквы. Эти участки — новинка выборов 2018 
года, радикально упрощающая доступ 
на избирательные участки тех москви-
чей, которые проводят первый уик-энд 
сентября на дачах. Таких должно быть 
достаточно много, учитывая, что 80% из 
двух миллионов дачников Подмосковья — 
жители Москвы, а первые выходные сен-
тября традиционно отличаются хорошей 
погодой. Самое главное, что появление 
подобных участков дает возможность 
проголосовать тем, кому по тем или иным 
причинам сложно доехать до столицы, — 
пенсионерам, людям с ограниченными 
возможностями, многодетным семьям. 
Рекомендации по организации таких 
участков у общественников уже есть, 
они будут направлены в рабочую группу 
Мосгоризбиркома.

— Для нас крайне важно, чтобы заго-
родные участки соответствовали москов-
скому стандарту выборов, — подчеркивает 
Алексей Венедиктов. Он сформулировал 
шесть принципов их организации:

— Во-первых, на участке обязатель-
но должно быть видеонаблюдение. По-
скольку в ряде субъектов, где планирует-
ся расположить избирательные участки, 
пройдут и местные выборы, то мы пред-
лагаем разделить участки московские 
и региональные. Еще одно требование 
касается состава УИКа. Как минимум 
председатель избирательной комиссии 
обязательно должен иметь московскую 
прописку. В идеале москвичами должны 
быть председатель, его заместитель и 
секретарь. Кроме того, мы предлагаем, 
чтобы количество загородных участков 
не превышало 10% от общего количества 
избирательных участков, расположенных 
в самой Москве. Таким образом, у нас по-
лучится 300–330 участков за пределами 

столицы. Наблюдателей следует обе-
спечить транспортом и питанием. Ше-
стое важное требование — неудаление 
наблюдателей с участка.

Еще один вопрос, который требует 
внимания прямо сейчас, — это дополни-
тельный набор и обучение волонтеров-
наблюдателей, а также новая редакция 
Кодекса наблюдателя Общественной 
палаты города Москвы. Он практически 
повторяет хорошо зарекомендовавший 
себя аналогичный документ для минув-
ших президентских выборов. С понятным 
отличием: слово «президент» везде за-
менено на «мэр Москвы». 

Что касается набора наблюдателей, 
то он начинается прямо сейчас. «По итогам 
выборов Президента России, — отметил 
Венедиктов, — к 3,6 тысячи наблюдателей 
в Москве не было ни одного нарекания ни 
от избирательных комиссий, ни от канди-
датов, наблюдатели вели себя идеально 
и позволили обеспечить в Москве стан-
дарты проведения выборов».

Обучить 
наблюдателей
Предложения Общественного шта-

ба по наблюдению за выборами будут 
рассмотрены на ближайшем заседании 
рабочей группы Мосгоризбиркома. Ее ру-
ководитель и одновременно заместитель 
главы штаба, председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников заверил, что к пред-
ложениям общественников отнесутся с 
максимальным вниманием. 

— Следует отметить, что на участках 
за пределами Москвы обязательно долж-
ны быть наблюдатели от Общественной 
палаты города Москвы, — заявил Шапош-
ников. — Кроме того, на «дачных» избира-
тельных участках должны присутствовать 
и наблюдатели от кандидатов в мэры 
Москвы. Хочу отметить, что уже начата 
рассылка приглашений по базе Обще-
ственной палаты Москвы волонтерам, 
принимавшим участие в наблюдении за 

выборами Президента России 18 марта 
2018 года в составе Корпуса наблюдате-
лей Общественной палаты Москвы. Уве-
рен, что они подтвердят свою готовность 
наблюдать и на выборах мэра. Но какое-то 
число волонтеров нам необходимо будет 
набрать дополнительно.

Как и в прошлый раз, наблюдателей 
Общественной палаты ждет обучение, 
которое будет организовано на базе Мо-
сковского парламентского центра. Однако 
будет организовано еще и дистанционное 
обучение в формате вебинаров. Это будет 
сделано специально для дачников, кото-
рые хотели бы стать наблюдателями, но 
затрудняются приехать в Москву. 

Напомним, что технология «дачного 
голосования» построена на уже опро-
бованной в ходе президентских выборов 
платформе «Мобильный избиратель», 
позволившей в марте 2018 года изби-
рателям голосовать по экстерритори-
альному принципу — прикрепляться 
к удобным участкам, независимо от 
региона, удаленным образом, не вы-
езжая для получения открепительного 
удостоверения «по месту регистрации». 
Применить этот механизм к голосованию 
на выборах мэра Москвы предложил 
действующий градоначальник Сергей 
Собянин в середине мая 2018 года. Это 
еще один инструмент мотивации мо-
сквичей к выборам — теперь отпадает 
необходимость для голосования выез-
жать в Москву. Для многих — пенсио-
неров, инвалидов, многодетных семей, 
которым выбираться в Москву слишком 
трудно, — это единственный легкий спо-
соб проголосовать.

Кстати, дислокация «дачных» изби-
рательных участков чаще всего делается 
по выбору самих жителей — при помощи 
нового сервиса по сбору информации, 
который позволяет обратиться в Мосго-
ризбирком и предложить место. Рабочая 
группа МГИК уже начала обследование 
предлагаемых мест расположения из-
бирательных участков. 

Юрий СУХАНОВ.

ШЕСТЬ ПРИНЦИПОВ 
ПРОЗРАЧНОГО ГОЛОСОВАНИЯ
Независимый штаб по наблюдению за выборами мэра столицы 
возглавил главный редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов

НЕ РАЗОРИТ ЛИ СТРАНУ
НОВАЯ ПРОГРАММА 

ВООРУЖЕНИИ
Эксперт рассказал «МК», 
какой будет Российская 
армия через  
десять лет

В России утверждена новая 
Госпрограмма вооружений 

(ГПВ) на 2018–2027 годы. 
На закупку оружия и его 

модернизацию направят 19 трлн 
рублей, на строительство новой 
инфраструктуры — еще   1 трлн. 

Не многовато ли? Некоторые 
советуют, например, строить не 

танки, а дороги. Каковы вообще 
приоритеты новой ГПВ? Сможет 

ли страна ее выполнить? Не 
разорится ли? Ответить на эти и 
другие вопросы «МК» попросил 

члена Общественного совета при 
Минобороны РФ, директора 

Центра анализа стратегий и 
технологий (ЦАСТ) 

 Руслана ПУХОВА.

Десять лет назад по Никольской 
гуляли в основном фанаты ноч-
ных клубов, студенты Историко-
архивного института РГГУ, служа-
щие расположенных в соседних 
переулках госучреждений да 
любители «пошопиться» в ГУМе. 
Нынче же без нее не обходится 
ни один пешеходный маршрут по 
Москве. 

Большая часть сегодняшних модных 
променадов когда-то была забита лав-
ками. И если про Мясницкую, например, 
все понятно, чем там торговали, то на не-
которые улицы заглядывали за товарами 
необычными. Никольская славилась пи-
щей духовной: еще в Средние века здесь 
торговали книгами и иконами. Позднее 
улицу стали использовать как один из 
самых быстрых проездов к Кремлю. А 
в 2013 году Никольская стала пешеход-
ной. Теперь там можно спокойно гулять, 
не спеша рассматривая архитектурные 
особенности зданий, отдыхать в много-
численных летних кафе и делать покупки 
в магазинах.

Сейчас Никольская находится в 
зените своей славы — ведь именно ее 
выбрали для тусовок болельщики, при-
бывшие на чемпионат мира. В считаные 
дни они превратили Никольскую в глав-
ную артерию, по которой течет столичная 
жизнь. 

— Какой красивый у вас город! Все 
так аккуратно сделано! — наперебой 
хвалят пейзажи иностранцы в диковин-
ных костюмах, которых на Никольской 
сейчас можно встретить на каждом шагу. 
Все официанты, кажется, уже выучили 
хоть пару слов по-английски, а кое-где в 
барах заканчиваются куриные крылышки 
— лучшая закуска к пиву…

Возможно, сейчас, наслаждаясь 
главным спортивным событием, бо-
лельщики даже и не догадываются, по 
какому значимому историческому месту 
они прогуливаются. Возможно, потом 
захотят вернуться — чтобы воспринять 
историю не через призму мундиаля, а 
уже осмысленно. Тем более что москов-
ские экскурсоводы сходятся во мнении: 
сейчас, когда улица стала пешеходной, 
гулять с туристами по Никольской стало 
куда приятнее.

«Когда мы только начинали благо-
устройство, работники кафе говорили 
нам, что мы убьем их бизнес, но сейчас 
их бизнес только процветает. Количе-
ство пешеходов на улицах после бла-
гоустройства вырастает в три-четыре 
раза», — отметил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, вспомнив, что до благоустройства 

Никольская улица очень слабо освеща-
лась и была запружена автомобилями, 
доставлявшими пассажиров в ночные 
клубы или дорогие бутики. Добежать бы, 
зажмурившись, до входа в метро — и все, 
куда уж там по сторонам смотреть! 

Теперь нет риска, чуть зазевавшись, 
оказаться сбитым машиной. Можно без 
опаски задирать голову и рассматривать 
фасады домов. Оно того стоит: посмо-
треть есть на что, тем более что львиная 
доля фасадов раньше была завешена 
рекламными растяжками.

По правой стороне улицы сра-
зу бросается в глаза выкрашенное 
голубовато-бирюзовой краской здание 
с готическими башенками, фасад кото-
рого украшает лепнина: лев, единорог, 
настоящие солнечные часы. С 1931 года 
в этом доме располагается Историко-
архивный институт (ныне — часть РГГУ), 
который начал свою историю как Москов-
ский печатный двор. Именно здесь в 1564 

году Иван Федоров 
создал первую 
датированную 
русскую печатную 
книгу «Апостол». 
В XVIII веке зда-
ние превратилось 
в Синодальную ти-
пографию, в ведении 
которой находилось 
практически все духов-
ное книгопечатание стра-
ны. Ну а современный облик здание 
обрело уже в позапрошлом веке, когда 
псевдоготика и барокко вошли в моду. 

Одно из первых зданий, которое 
можно увидеть, свернув на Никольскую 
со стороны Лубянской площади, — тем-
ный дом в стиле необарокко, украшен-
ный четырьмя статуями богини Гигии 
на фасаде (№21). В середине XVIII века 
в нем расположилась одна из первых 
частных аптек, принадлежавшая мо-
сковскому немцу Карлу Феррейну. Его 
семья сумела сделать эту аптеку самой 
известной в городе, а к концу XIX века 
— самой крупной во всей Европе. В ту 
пору при ней работали собственные ла-
боратории, проводились вскрытия и дру-
гие практические занятия. В советские 
годы аптека сохранила основную свою 
функцию — продажу лекарств, однако 
былой шик, впечатляющий покупателей, 
утратила. 

Второе рождение
Хотя мундиаль уже перевалил за 

середину, жизнь на Никольской продол-
жает бить ключом. На радость не только 
туристам, но и простым москвичам.

От Лубянской площади до само-
го Казанского собора, знаменующего 
вход на Красную площадь, — уютные 
скамеечки. Можно фотографировать, 
дать передышку уставшим ногам или 
просто поглазеть на толпу. По обе сторо-
ны улицы — множество летних кафе, где 
подают и самые модные варианты кофе, 
и лимонад, и обязательное пиво футболь-
ным болельщикам. Над головой — гир-
лянды, летние, яркие. Улица вымощена 
гранитом. Гулять по нему удобнее, чем 
по исторической брусчатке на Красной 
площади, и приятнее, чем по прими-
тивному асфальту (который, кстати, до 

благоустройства даже не всегда лежал 
ровно). Подсветка и освещение позво-
ляют с комфортом гулять здесь даже 
вечером, когда основной поток туристов 
отправляется по домам.

«Я думаю, что это второе рождение 
Никольской, которое сделает эту улицу 
еще моложе, краше и привлекательнее», 
— объяснял мэр Москвы в 2013 году, 
когда работы были закончены. 

Д е й с т в и т е л ь н о ,  к о н т р а с т 
впечатляющий. 

— Я живу в Чертанове, занимаюсь 
ремонтами, поэтому в центр редко при-
езжаю. В воскресенье друг позвал на 
Никольскую праздновать нашу победу 
— поддался настроению, поехал. Вообще 
не узнал! Последний раз, помню, пытался 
там припарковаться несколько лет назад, 
когда зимой привез дочь на экскурсию… 
Теперь, конечно, никакой парковки, но 
ведь красота какая, простор, удобно! — 
поделился впечатлениями болельщик 
Сергей. 

Самыми яркими красками улица 
играет возле ГУМа, и дело не только 

в разнообразных костюмах бо-
лельщиков: именно там раз-

местили самые интересные 
клумбы, которые создают 

по-настоящему летнее на-
строение и подчеркивают 
вход в Верхние торговые 
ряды — затейливый те-
рем работы Александра 
Померанцева. 

С комфортом дойти 
пешком с Никольской те-

перь можно до самого пар-
ка «Зарядье» — нового центра 

притяжения напротив Кремля. 
Причем дорога будет интересной: 

через Богоявленский переулок — тоже 
пешеходный, благоустроенный, с новы-
ми фонарями и аккуратными столиками 
летних кафе — и Биржевую площадь, где 
недавно появился новый фонтан. Его, 
кстати, уже опробовали и московские 
дети, и иностранные болельщики: в жару 
в самый раз подходит, чтобы окунуть ноги 
в холодную воду или подставить тело под 
брызги, не рискуя устроить фестиваль 
мокрых футболок…

«Новый фонтан на Биржевой площа-
ди интересный: наклонный, без архитек-
турных излишеств, строгий минимализм, 
как сейчас модно. Лавка у фонтана — то, 
что надо. Все любят сидеть у воды, и 
обычно сидят даже на каменных пара-
петах, а здесь сидеть на парапете мож-
но совершенно официально. В общем, 
совершенно такой современный евро-
пейский фонтан, который не спорит с 
окружающей его исторической средой, 
а ее дополняет», — описывает свои впе-
чатления москвовед Александр Усольцев, 
автор проекта «Прогулки по Москве». Там 
же, в Богоявленском переулке (как и в 
параллельном Рыбном, а также на Старой 
площади), высажены отличные розы.

Если раньше этими переулками 
пользовались преимущественно со-
трудники расположенных неподалеку 
госучреждений — чтобы быстро добе-
жать от метро до Большого Черкасского, 
Старопанского переулков, до Ильинки 
или Старой площади, — то теперь в 
окрестностях Китай-города можно про-
сто гулять, прицениваясь к окружающим 
ресторанчикам и не забывая заглянуть 
в смартфон, чтобы узнать побольше о 
красивом здании рядом (кстати, боль-
шинство из них снабжено QR-кодами на 
фасадах, так что получить историческую 
справку легче легкого).

Дарья ТЮКОВА.

НИКОЛЬСКАЯ СТАЛА МОДНОЙ  
ЕЩЕ ДО МУНДИАЛЯ

Своевременное 
благоустройство 
способствовало 

ее нынешней 
популярности

Летние кафе, лавочки и гирлянды  
теперь — неотъемлемая часть Никольской.
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Появление на карте Москвы 
Никольской улицы было 
предопределено располо-
жением двух монастырей 
— одноименного (Николь-

ского) и Спасского. Последний был из-
вестен как Заиконоспасский, поскольку 
находился как раз за Иконным рядом 
— нынешней Никольской.
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В здании, которое сейчас занимает РГГУ, 
была создана первая печатная книга.



  Пусть у команды Станислава Черче-
сова и не было возможности выби-
рать себе соперника по 1/8 финала 
ЧМ-2018, с того момента, как была 
обыграна сборная Египта, главной 
темой стало обсуждение ближай-
шего конкурента. Сначала потенци-
ального, а затем и вполне реально-
го.

Предвкушая встречу с едва ли не самой 
яркой командой планеты десятилетия в голове 
одно за другим возникали непреодолимые для 
россиян препятствия, преодолеть которые, ка-
залось бы, нет ни единого шанса. Этих монстров 
мы уже привыкли видеть в числе победителей 
или финалистов всех крупных турниров, что на 
уровне сборных, что на клубном. Эти ребята 
не умеют проигрывать. Но ведь на российском 
мундиале уже не раз аутсайдерам доводилось 
задать хорошую трепку фаворитам.

Встреча с нашей сборной должна была раз-
венчать или же укрепить многие укоренившиеся 
догмы, ведь лучшего мерила, чем национальная 
команда, каждый игрок которой словно изучен 
под микроскопом, и придумать сложно.

Стереотип 1-й:  
Де Хеа непробиваем
Один из лучших вратарей мира уже успел 

попасть в сомнительный список английской газе-
ты The Sun, включившей голкипера «Манчестер 
Юнайтед» в символическую сборную разочаро-
ваний группового этапа. Назвать такую оценку 
адекватной довольно сложно, но и перехваливать 
звездного вратаря после 5 пропущенных мячей 
в трех матчах не стоило.

Что показала игра:
В первом тайме вступить в игру голкипе-

ру испанцев довелось лишь однажды — когда 

голландский судья Куйперс поставил пенальти 
после игры Жерара Пике рукой в своей штраф-
ной. Реализовал его Дзюба безошибочно, а боль-
ше мяч в створ испанских ворот и не попадал: 
работы у Де Хеа до серии 11-метровых не было. 
Пробить его, конечно, можно, но сделать это с 
игры у наших парней так и не вышло.

Стереотип 2-й:  
испанская тики-така — 
самый неудобный  
стиль для россиян
Помните ответный гол Иско в ворота марок-

канцев на 19-й минуте? Та лихая комбинация, 
разыгранная на двоих автором гола и Иньестой, 
словно вернула во времена знаменитой тики-
таки, когда сборная Испании мелким перепасом в 
одно касание играючи разбирала оборону любого 
соперника. Когда партнеры чувствуют друг друга 
затылком. Когда нет нужды видеть напарника, а 
надо всего лишь отдать или открыться в нужной 
зоне...

Но в распоряжении главного тренера ис-
панцев Фернандо Йерро нет Хави, а приехав-
ший в Россию Иньеста уже немного не тот. Как 
уверяют испанцы, сами они от излюбленного 
комбинационного стиля не откажутся никогда, но 
ведь и выйти на тот уровень, что позволил под-
нять «Красной фурии» Кубок мира над головой, 
практически невозможно. Понадобилось ждать 
много десятилетий, а возможным все это стало 
лишь благодаря наличию Хави и Иньесты. Эта 
игровая система тем и уникальна, что повторить 
ее невозможно.

Что показала игра:
Было видно, что наши готовы действовать 

вторым номером в расчете на стремительные 
контратаки. Предсказуемо с заметным преиму-
ществом мячом владели испанцы, но, кроме 
приведшего к взятию ворот Игоря Акинфеева 
момента, опасности у штрафной россиян долго 
не возникало. А однажды Фернандес, Самедов 

и партнеры на правом фланге чуть не «перети-
китачили» самих испанцев, включив пятки и игру 
в одно касание, но уже внутри штрафной атака 
была прервана.

Минуте к 60-й происходящее на поле стало 
напоминать розыгрыш хоккейного большинства: 
испанцы расположились по периметру нашей 
штрафной и, неспешно переводя мяч с фланга 
на фланг, вели позиционную атаку.

Команда Черчесова напрочь забыла о прес-
синге на чужой половине поля и начала терпеливо 
ждать возможности убежать. Под эту задачу на 
поле появился самый быстрый футболист в за-
явке россиян на мундиале — Денис Черышев. И 
тут Йерро выпустил Иньесту. И самый опытный 
испанец быстро стал самой заметной фигурой на 
поле. Практически вся острота исходила именно 
от шестого номера испанцев, появились быстрые 
стеночки, забегания, которые таили в себе се-
рьезную угрозу, но сборная России отбилась 
достойно, а в серии пенальти не имела права 
подвести болельщиков.

Стереотип 3-й:  
Диего Коста продавит 
наших защитников
Помните, как складывалась первая встреча 

на мундиале для «Красной фурии»? Свое ве-
ское слово сказал Диего Коста. Это он своими 
действиями дал сигнал отбоя комбинационным 
действиям и сам стал тащить мяч в штрафную, 
что и привело к его дублю. Коста — тот игрок, что 
способен сломать тики-таку и перевести атакую-
щие действия испанцев на другие рельсы.

Что показала игра:
Забил, как вы знаете, в свои ворота Сергей 

Игнашевич. Коста, долгое время незаметный, 
добавил в агрессии в уже компенсированное к 
первому тайму время и пару раз едва не зажег 
пожар во вратарской Акинфеева, но до реальных 
угроз владениям Игоря не дошло. Во втором 
тайме форвард был заменен.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Когда этот результативный форвард играл в 
Испании, я звонил ему практически еженедельно. 
Поводов для интервью он давал в избытке. И вот 
спустя двадцать с лишним лет появился еще один. 
После рекордного продвижения сборной 
по турнирной сетке вспомнилось, что 
прежде мы могли похвастать лишь од-
ним индивидуальным достижением. 
На чемпионате мира-94 форвард 
сборной России Олег Саленко, 
перешедший тогда в испанскую 
«Валенсию», отправил пять мя-
чей в ворота Камеруна. Увы, того 
суперрезультата не хватило даже 
для выхода из группы.

— Могли представить такой 
результат воскресного противо-
стояния с испанцами?

— Вполне. Футбол этого чемпи-
оната состоит из эпизодов, из каких-то 
отдельно взятых моментов. Поэтому порой 
достаточно выжать максимум из одного-двух. 
Так, собственно, и вышло.

— Быстрый гол, пропущенный уже на 
12-й минуте, мог ввергнуть нашу сборную в 
состояние грогги. Но она как-то легко опра-
вилась от этого нокдауна. Характер?

— Да просто стали играть в футбол без осо-
бой опаски. Хотя такие нелепые мячи частенько 
выбивают из колеи. Но надо отдать должное нашим 
ребятам, которые отодвинули игру от своих ворот 
именно тогда, когда это было необходимо.

— Игнашевич, забив курьезный мяч в 
собственные ворота, затем тоже немало оши-
бался. Тем не менее нашей обороне удалось 
действовать весьма слаженно. Так за счет 
кого или чего?

— Благодаря общекомандным действиям. 
И речь не только об игроках обороны. Все опу-
скались за линию мяча порой настолько низко, 
что дистанция между двумя линиями не пре-
вышала 15 метров. Такая плотность и не позво-
лила испанцам развернуться в полную мощь. 
Вовремя вышли свежие нападающие, которые 
не позволяли защитникам соперника активно 
подключаться в атаку. Таким образом и сковали 
их по рукам и ногам.  

— Все-таки наш вариант — это три цен-
тральных защитника. Согласны?

— Конечно. Против таких соперников три 
столпа обороны просто необходимы. И они 

должны четко выдерживать довольно сложную 
игровую схему.

— И с Кузяевым, впервые вышедшим в 
основе, тренеры угадали. Хотя это был до-
вольно неожиданный ход — убрать прекрасно 
игравшего Черышева...

— Наверное, захотели сцементировать та-
ким образом центр поля. А потом свежий Черы-
шев, прекрасно знающий испанский футбол, 
потерзал защитников, когда те уже устали. Со 
стороны тренерского штаба все было логично и 
своевременно.

— Головин в свои 22 уверенно вел игру, 
нанес прекрасный удар, когда сантиметры 
не позволили быстро сравнять счет. Откуда 
такая раскрепощенность перед лицом титу-
лованных соперников?

— Ему дали отдохнуть в поединке с Уругваем, 
что тоже было абсолютно верно. А вести за собой 
команду он уже научился. Думает быстро, ходы 
нестандартные. Вот взять Иньесту: голова все 
понимает, а ноги уже не поспевают. У Головина 
с тем и другим все в порядке.

— Теперь может и в «Барселону» 
отправиться?

— Думаю, с «Барселоной» ему стоит повреме-
нить. Вот моя «Валенсия» была бы отличным вари-
антом для начала европейской карьеры. Тем более 
что команда будет играть в Лиге чемпионов.

— Многие считают, что Александру луч-
ше ехать в Англию, а, по мне, так его футбол 
именно испанский, согласны?

— Да какая Англия! И Германия ему не подой-
дет. Испания, только Испания! Но сначала надо 
освоиться не в самом большом клубе, адаптиро-
ваться, язык на определенном уровне выучить.

— «Красная Фурия» владела мячом 79 
процентов игрового времени, что даже для 
нее невероятный показатель. Почему такое 
количество не перешло в качество?

— А где она им владела? В середине поля. 
Нет уже у Испании тех разрезающих оборону 
соперника передач, быстрых встречных атак. 
Вместе с хорошими вингерами исчезли забега-
ния. Поэтому владение стало таким монотонным. 
Катать мяч можно до бесконечности. Атакующий 
арсенал испанцев сильно оскудел.

— Тем не менее 13 ударов в створ рос-
сийских ворот — показатель не на один за-
битый мяч...

— Понятно, что Акинфеев сыграл просто 
блестяще. Ну и частичка удачи, конечно, была на 
нашей стороне. Но удача приходит лишь тогда, 
когда ее заслуживаешь. Общий настрой команды 
и привлек ее к себе.

— Проникающих передач в нашу штраф-
ную все-таки хватало, но испанцам в кон-
цовке эпизодов каждый раз чего-то не 
хватало. Нужно было быстрее принимать 
решения?

— Наши защитники хорошо действовали 
тактически, своевременно меняли позиции, вы-
тесняли противников с ударных зон.

— Пенальти за руку Пике после удара 
головой Дзюбы абсолютно по делу?

— Да, здесь никаких вопросов.
— Два спасения Акинфеева на 85-й ми-

нуте укрепили уверенность, что сегодня 
нам все по плечу? Или, напротив, внушали 
опасения, что испанцы добавят обороты и 
возьмут свое?

— Конечно, они стали определяющими в 
плане дальнейшего развития событий. После 
этого испанцы уже ходили пешком. Обретенной 
уверенности хватило и на овертайм, и на серию 
пенальти.

— Уже в овертайме Акинфеев выручил 
еще раз, а затем испанцы требовали пенальти 
за задержку руками то ли Пике, то ли Рамоса. 
Арбитр после видеопросмотра верно разо-
брался в том эпизоде?

— Тут в каждой игре можно по 10 пенальти 
ставить, если быть буквоедом. Но судьи уже стали 
разбираться. Да, есть VAR, но если каждый раз 
к нему прибегать, все 90 минут будем бить 11-
метровые. Игра рукой, когда мяч летел в ворота 
— это пенальти. А если при угловых все держат 
друг друга, нужно подходить избирательно. Уло-
жил борцовским приемом на землю — получи! На 
менее серьезные прегрешения стоит закрыть 
глаза.

— Россия впервые вышла в четверть-
финал чемпионата мира. Где предел ее 
возможностей?

— Судя по специфике этого чемпионата, нет 
такого предела. Немцы сразу вылетели, потом 
Аргентина с Португалией. Записные фавориты 
остались таковыми только на бумаге. Очевидно, 
что сказывается усталость после тяжелейшего 
клубного сезона.  

— Наверняка представляете, что сейчас 
творится в Испании. Уничтожат Йерро или 
больше игрокам достанется?

— Он никого не тренировал, по большому 
счету, поэтому и спроса с него быть не может. К 
футболистам тоже какие могут быть претензии? 
Играли как могли.

— Все-таки это была глупость — увольнять 
Лопетеги за три дня до начала чемпионата? 
Как в такой футбольной стране подобное 
могло произойти?

— Вот это действительно дикость. Недавно 
давал интервью испанской Marca и выразил воз-
мущение этим непрофессиональным решением. 
Мы с Лопетеги вместе начинали в «Логроньесе», 
прекрасно знаю его как стопроцентного про-
фессионала. Никакой новый контракт, даже с 
«Реалом», не мог отвлечь его от того, что здесь 
и сейчас. Поэтому все вопросы — к руководству 
федерации.

— Как вам наши следующие соперники 
хорваты, где тоже много игроков из испан-
ской Примеры?

— Одна из лучших команд на этом чемпио-
нате, где в центре поля сосредоточены звезды 
испанских грандов. Со времен Шукера у них не 
было такого яркого подбора личностей. Более 
того, видно, что хорваты очень хорошо подго-
товились к этому чемпионату. В отличие от уже 
покинувших турнир дали своим игрокам время на 
отдых. Поэтому и выглядят свежее остальных.

— То есть фавориты снова не мы?
— Да нет здесь сейчас никаких фаворитов. 

Везде 50 на 50. Если не будем раскрываться, 
способны и хорватов пройти. Главное четко сле-
довать избранной тактике.

— Есть ли на этом чемпионате игрок, 
способный повторить ваш рекорд? Или в 
плей-офф таких чудес не бывает?

— В плей-офф пять не то что одному игроку 
не забить, а всей командой тяжело. Даже самые 
мощные в атаке команды два-три забьют, а потом 
будут просто держать мяч. В моем же случае была 
необходима хорошая разница мячей. Это совсем 
другая история.

— Вы были лучшим бомбардиром ЧМ-94. 
Кто унаследует ваши лавры спустя 24 года?

— Думаю, Кейн. Видно, что англичанин в от-
менной форме. Настолько силен физически, что 
после длиннющего первенства, двух националь-
ных Кубков и Лиги чемпионов выглядит просто 
потрясающе.

— Давно о вас в России не слышно. По-
чему коренной петербуржец выбрал местом 
обитания Киев?

— Когда перешел в киевское «Динамо», сразу 
и родителей сюда перевез. Поэтому и пустили 
здесь корни. Хотя первая жена с сыном остались в 
Питере. Сейчас вот на футбол ходят. А у меня все 
друзья в основном здесь. И второй сын в школу 
киевского «Динамо» ходит.

— Мыслей остаться в Испании не было?
— Да сначала были, я и апартаменты, и виллу 

в Валенсии купил. Но потом скучно стало.
— Чем сейчас занимаетесь? Почему та-

ким коротким был тренерский этап вашей 
карьеры?

— Да это и этапом-то не назвать. Так, балов-
ство. В основном бизнесом занимаюсь, за дина-
мовских ветеранов играю. Теперь вот еще в сбор-
ную звезд украинского футбола пригласили.

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель «МК»

СПОРТ

ЭКСПЕРТИЗА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕПЛИКА

ЭКСКЛЮЗИВ
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— Станислав Саламович, «МК» 
поздравляет вас с фантасти-
ческой победой. Скажите, нам 
с вами это не снится — сбор-

ная России в четвертьфинале?
— Нет, это реальность. Мы серьезно готовились 
к чемпионату мира, ответственно настраива-
лись на игру с Испанией. И футбольный бог 
нас вознаградил. 
— «Черчесов» и «футбольное чудо» не-
сутся по России восхищенно из каждого 
«утюга». Как сами оцениваете победу над 
испанцами?
— Чудо делает вся команда, а не только глав-
ный тренер. Все комплименты надо отнести 
к команде, которая играет сердцем, которая 
выполняет нашу установку и доставляет народу 
радость. А все остальное — плод двухлетней 
работы как тренерского штаба, так и россий-
ского футбольного союза, ну и, естественно, 
футболистов. 
— Что сказали ребятам в раздевалке?
— Сказал, что это миг, который надо отпразд-
новать пару минут и готовиться к следующей 
игре. В футболе есть поговорка: «после игры» 
автоматически означает «перед игрой». 
— Шампанское было в раздевалке?
— Не было. Праздновать пока нечего. 
— Вратари в серии послематчевых один-
надцатиметровых — главные действующие 
лица. Вы это проходили много раз, в том 
числе в знаменитом победном матче с «На-
поли» в 1990 году с Марадоной. 
— Тоже в «Лужниках».
— Что подсказывало сейчас ваше вратар-
ское сердце и тренерское чутье перед се-
рией одиннадцатиметровых?
— Ничего не подсказывало. Был спокоен, по-
тому что ничем не мог помочь. Другое дело, 
знал, что Гинтарас Стауче — тренер вратарей — 
хорошо подготовился к этому элементу игры и 
они с Игорем Акинфеевым четко представляли, 
кто как действует из соперников. 
— Вы сами, когда пробивались одиннад-
цатиметровые, смотрели на поле или на 
табло?
— Я смотрел на табло. Мне так комфортнее. 
— В день игры с Испанией вам дважды 
звонил Владимир Путин — подбодрить до 
матча и поздравить после игры. Станис-
лав Саламович, вы начинаете уже привы-
кать к такому общению с первым лицом 
государства?
— Ну, к таким вещам не привыкнешь. Главное, 
что мы доставляем радость не только болель-
щикам, но и руководителям. И то, что есть к нам 
интерес и внимание, нас только окрыляет. 
— Что скажете про соперника сборной 
России в четвертьфинале — команду 
Хорватии?
— Мы знаем, что команда Хорватии имеет 
классных исполнителей. А конкретизировать 
пока ничего не будем, соперников надо не про-
сто смотреть, надо изучать, чем мы эти дни и 
будем заниматься.
— Спасибо за праздник, который вы по-
дарили России.
— Вам спасибо за поддержку.

Петр СПЕКТОР.

  После победы над Испанией мне 
лично вспомнилась игра 1990 года 
— тоже в «Лужниках». Тогда тоже 
благодаря послематчевым 11-
метровым «Спартаком» был повер-
жен итальянский «Наполи» во главе 
с Диего Марадоной.
Почти 28 лет назад, правда, основное 

время закончилось без забитых мячей (0:0), 
а Станислав Черчесов занимал место не на 
тренерской скамейке, а в воротах. И отбивать 
ему ничего даже не пришлось — один из неапо-
литанцев пробил мимо.

Но теперь-то у нас был в «рамке» не менее 
прекрасный Игорь Акинфеев, который 
смог отразить два удара испанцев: от 
Коке и от Яго Аспаса. Тогда как все 
четыре наших пенальтиста были точны 
— пятый удар (от Романа Зобнина) и не 
понадобился.

«На самом деле спасибо Игорю, что 
избавил меня от этого испытания!» — улыбался 
после матча счастливый спартаковец.

«Задача на игру? — переспрашивает еще 
один спартаковец Илья Кутепов. — Тренеры пре-
красно нам объяснили, как играет сборная Ис-
пании. От нас, футболистов, требовалось только 
четко выполнить их установку. В чем она заключа-
лась? Грамотно обороняться и ловить испанцев на 
контратаках… Дальше? Думаю только об одном: 
как бы поесть. И еще выспаться, конечно!»

«Само собой, для меня матч против Испа-
нии особенный, — не скрывал от нас футболист 
тамошнего «Вильярреала» Денис Черышев. — 
Все-таки и в целом многих испанских игроков 
знаю, и в этой команде тоже друзья есть. Но в 
такие минуты об этом забываешь. Только о победе 
думаешь! Конечно, по-человечески, может, мне 
их и жалко. Некоторые плакали. Но что поделать, 
это плей-офф». 

«Нам приятно, что в сборную верили перед 
игрой, — самым многословным традиционно 
был автор единственного забитого в игровое 
время мяча Артем Дзюба. Форвард «Зенита», 
отыгравший вторую часть сезона в аренде в «Ар-
сенале» (тульском, конечно, а не лондонском), 
улыбнулся: — Но ведь совсем недавно это было 
не так. Но мы выдержали всю ту критику, которая 
на нас лилась.

Потом что понимали? — продолжил он. — Что 
домашний чемпионат мира — он, скорее всего, 
раз в жизни бывает. И мы просто должны исполь-
зовать все шансы, какие будут… Почему я пошел 
бить пенальти? Ребята крикнули, чтобы я шел. 

Несколько человек сразу. Я подумал: «Почему 
бы нет?» На самом деле было немного страшно. 
Вся страна, весь мир смотрит на тебя — а вдруг 
не забьешь?

Знаете, о чем еще подумал? Футбольный 
бог столько лет отворачивался от нас, а сегодня 
был на нашей стороне. Счастливы, что сумели 
это сделать. Что победили такую топ-сборную, 
как Испания. Но на этом останавливаться не 
планируем. На родной земле все возможно! А 
аппетит — он ведь во время еды приходит…»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Это — да: топовые игроки на чемпионате 
мира до старта были почти в каждой команде. 
У нас не было.

Но наши теперь — кто?
Только вот не надо о том, что игры-то с 

испанцами как таковой не было, а мы просто 
выдержали. 

Нет такого слова в спорте — «просто». 
Это только вторая часть — выдержали — при-
сутствует всегда.

И пусть 25 раз били по воротам сопер-
ники, а наши — 6. Пусть были эти 1137 пасов 
испанцев за игру… Россия во главе с косми-
ческим Станиславом Черчесовым не дала 
возможности эти пасы воплотить в голы. 

Выдержали, потому что были готовы. Не 
только мышцами и тактикой — сердцем. 

В Екатеринбурге ребенка, родившегося 
за 1,5 часа до начала матча, назвали в честь 
Дзюбы Артемом.

Папа с мамой вообще-то планировали 
имя Мирон, но после гола нашего теперь уже 
всеми просто обожаемого «шкафа» Дзюбы 
счастливый папа передумал. А что ему, обла-
дателю той же фамилии, еще оставалось?

Так, сам того не зная, герой российского 
футбола стал крестным крошечного двойного 
тезки.

Сколько их еще будет после этого чемпи-
оната, Артемов, Игорей, Стасов?.. Они родятся 
уже в новой футбольной России.

Мы видели, наши футболисты растянули 
плакат: «Играем за вас!».

Это была не совсем правда. Потому что 
надо было написать: «Играем за нас!». Ведь 
и мы — перед телевизорами, на трибунах, в 
кафе, машинах, на улицах — играли за них. 
До изнеможения.

Это были не просто «охи» и «ахи». Порой 
— буквально спазм мышц, как и у футболистов. 
И — жажда. Жажда чуда, в которое вовсе не 
верилось. 

Мы напились! Кто-то и в прямом, но боль-
шинство — в этом прекрасном, пусть и пере-
носном смысле.

Матч в «Лужниках» стал разрывом шабло-
нов. В Испании выходят газеты с заголовками 
«Конец поколения». А в нас теперь бушует 
долгожданная, выстраданная, много раз 
разрушенная и размазанная бесконечными 
проигрышами вера в будущее.

Нет, уже в настоящее.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

А ГДЕ ИСПАНИЯ ВЛАДЕЛА МЯЧОМ? 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Экстраординарные события вы-
нуждают нарушить привычный еже-
недельный формат этой авторской 
рубрики. Не каждый день Россия 
выигрывает у Испании и выходит в 
четвертьфинал чемпионата мира!

Олег САЛЕНКО:

В СЕРЕДИНЕ ПОЛЯ...

«Хорватия 
имеет 
классных 
исполнителей»

c 1-й стр.

НЕ ПРОПУСТИ
3 июля, 1/8 финала
17.00. Санкт-Петербург, стадион 

«Санкт-Петербург». Матч №55. Швеция — 
Швейцария. Прямая трансляция на «Матч! 
ТВ». 

Обе команды, некогда бывшие серед-
няками даже европейского футбола, на-
чинают уверенно укреплять свои позиции. 
Шведы на этом чемпионате занимают 7-е 
место по количеству точных ударов, а ко-
манда из Швейцарии — 6-е по количеству 
реализованных моментов. Тем не менее обе 
команды уверенно играют и в обороне, а у 
«крестоносцев» имеется хорошее подспорье 
в виде матча с Бразилией, который закон-
чился со счетом 1:1. Обилия забитых мячей 
от этой игры, пожалуй, ждать не стоит. Но 
настоящий мужской футбол и как минимум 
голевая ничья в основное время нам обе-
спечены. А «три короны» ждем в четверть-
финале: оборона скандинавов для битвы в 
овертайме выглядит все же внушительнее. 
Прогноз «МК»— 2:1 (победа в дополнитель-
ное время).

21.00. Москва, «Спартак». Матч №56. 
Колумбия—Англия. Прямая трансляция 
на «Матч! ТВ». 

Перед последним матчем англичан в 
группе многие считали, что подопечным 
Гарета Саутгейта в этом матче стоит усту-
пить. Мотивация была простой: более про-
стая сетка и с трудом пробившаяся в 1/8 
Колумбия в качестве первого оппонента. 
Несмотря на слова Саутгейта о психологии 
победителей, тот матч «три льва» проигра-
ли, сойдя на тот путь, который все считали 
более простым. Но так ли это? Колумбийцы, 
пощекотавшие нервы своим болельщикам, 
могут стать неприятным сюрпризом для 
англичан. Да, латиноамериканцы на груп-
повом этапе внушительно не выглядели, 
но, как показывает практика, фавориты в 
России тоже чувствуют себя некомфортно. 
Игра предстоит интересная, а интрига будет 
жить до последней минуты. Англичане возь-
мут свое в концовке встречи и отправятся в 
Самару играть в четвертьфинале. Прогноз 
«МК» — 1:2. 

Играем  
за нас!

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Чем Россия лучше Испании

«ТРЕБОВАЛОСЬ ТОЛЬКО ВЫПОЛНИТЬ
ТРЕНЕРСКУЮ УСТАНОВКУ»

Дзюба, Кутепов  
и их партнеры — о том,  
как обыграли Испанию

Станислав Черчесов: 

Какие стереотипы были разрушены,  
а какие окрепли после нашей победы

ЦИФРЫ
Испания—Россия — 4:5 (1:1, 0:0, 0:0 

— доп. вр., 3:4 — в серии послематчевых 
11-метровых ударов) 

Игнашевич, 11 (1:0 — в свои ворота). 
Дзюба, 41 (1:1 — с пенальти). 

Россия: Акинфеев. Фернандес, Игнаше-
вич, Кудряшов, Кутепов, Жирков (Гранат, 46). 
Кузяев (Ерохин, 97), Зобнин, Самедов (Черы-
шев, 61), Головин. Дзюба (Смолов, 65). 

Серия 11-метровых: Иньеста (1:0). Смо-
лов (1:1). Пике (2:1). Игнашевич (2:2). Коке 
(вратарь). Головин (2:3). Рамос (3:3). Черышев 
(3:4). Аспас (вратарь). 

Москва, «Лужники», 78 000 зрителей. 
Хорватия—Дания — 4:3 (1:1, 0:0, 0:0 

— доп. вр., 3:2 — в серии послематчевых 
11-метровых ударов).  

Йоргенсен, 2 (0:1). Манджукич, 4 (1:1). 
Серия 11-метровых: Эрикссон (вра-

тарь). Бадель (вратарь). Кьер (0:1). Крамарич 
(1:1). Крон-Дели (1:2). Модрич (2:2). Шоне 
(вратарь). Пиварич (вратарь). Йоргенсен 
(вратарь). Ракитич (3:2). 

Нижний Новгород, «Нижний Новгород», 
40 900 зрителей. 

С мячом Артем Дзюба.

Герой сборной Хорватии 
вратарь Субашич.
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В прошлую пятницу «ЗД» опубликовала 
обзор прошедшего между Москвой и 
Питером рок-фестиваля памяти Викто-
ра Цоя «Кинопробы». Среди музыкан-
тов, представляющих разные города 
и поколения, которые играют рок, но 
каждый говорит на своем творческом 
языке, была одна особенная команда, 
супергруппа Mordor. Она (в отличие 
от многих других коллективов из этой 
категории, не протянувших дольше 
2–3 лет) уже больше 10 лет выходит 
на сцену, а ее участникам, несмотря 
на долгие годы в рок-н-ролле, до сих 
пор нескучно вместе. Более того, они 
дают публике такой заряд энергии, 
что многим молодым и дерзким есть 
чему у них поучиться.

Сам термин «супергруппа» — команда, в 
состав которой вошли музыканты, уже просла-
вившиеся в других, — появился в конце 1960-х. 
Если быть точнее, он произошел от названия 
альбома 1968 года Super Session, который со-
вместно записали Элис Купер, Майк Блумфилд 
и Стивен Стиллз. Первой супергруппой счи-
тается Crosby, Stills & Nash (позже переиме-
нованная в Crosby, Stills, Nash & Young). Позже 
была и масса других подобных коллабораций, 
например A Perfect Circle, Asia, Audioslave, Ax-
eWound и др. Из отечественного батальона мож-
но вспомнить Глеба Самойлова & The Matrixx, 
«Ю-Питер» и The Optimystica Orchestra. Однако 
Mordor изначально концептуально отличался 
от всех перечисленных коллективов тем, что 
его участники решили попытаться скрыть свои 
имена за псевдонимами, лица за слоем грима и 
остаться инкогнито. Конечно, долго сохранять 
интригу им не удалось, героев быстро рас-
секретили. Гитаристом Вольфганом оказался 
Сергей Левитин из «СерьГи», бас-гитаристом 
Омбре Пахаро — Алик Исмагилов (экс-участник 
«Ва-Банка» и «Пого»), барабанщиком Il Sarto — 
Алексей Портнов, отличившийся во многих 
рок-командах, в том числе в «Монгол Шуудан». 
Дольше всех сохранять инкогнито удалось со-
листу Оркусу — директору «Алисы» Михаилу 
Рябову. Несмотря на разоблачение, слушатели 
не потеряли интерес к команде, продолжая 
толпами приходить на ее концерты. Артисты 
играют индастриал-метал, всегда устраивают 
эффектные шоу, погружая публику в эдакий 
музыкальный театр. «МК» поговорил на фе-
стивале с Аликом Исмагиловым об идеологии 
проекта и о том, что заставляет не уставать от 
него их самих.

— Расскажи, как Mordor изменился с 
момента основания?

— На самом деле концепция была проду-
мана так четко, что мы до сих пор продолжаем 
двигаться вперед по намеченной линии, только 
немного утяжелили звук, ушли от слишком 
агрессивного грима, но образы остались. 

— Неужели вы изначально не понимали, 
что вас очень быстро узнают?

— Ну вот именно! На самом деле мы сами с 
этим намучились. Во-первых, скрываться было 
трудно, а во-вторых, промоутеры задавали 
совершенно логичный вопрос: «Как мы вас 
будем рекламировать? Никто же не знает, что 
вы все из легендарных групп, для слушателей 
вы молодая неизвестная команда…» Так что 
долго по этому пути все равно идти было бы 
невозможно. 

— Вы создавали этот проект боль-
ше для развлечения или была глубинная 
идеология?

— Конечно, не только для развлечения. 
Мы целую сказку придумали: кто мы, из каких 
подземелий выползли… Это была не только 
имиджевая история, но и с социальным под-
текстом: когда наступают такие времена, как 
сейчас, появляются «всадники Мордора». 

— Когда ты много лет на сцене и на-
чинаешь играть в новом проекте, сохра-
няется ли задор, свежесть восприятия 
или уже есть некая усталость и все идет 
по накатанной?

— Наоборот, это воодушевляет. Я начинал 
в группе «Пого» играть панк-рок, потом с «Ва-
Банком» мы играли музыку в диапазоне от пост-
панка до акустики а-ля «Эльдорадо», а теперь с 
Mordor мы играем тяжеляк, индастриал-метал. 
Мне всегда были интересны разные стили. 
Я никогда не мог усидеть на месте и при всей 
любви к панк-року пробовал что-то новое.

— Изменилось ли как-то с годами отно-
шение публики к альтернативной музыке? 
Раньше она была инструментом протеста, а 
сейчас имеет ли подобное воздействие?

— Мне сложно говорить за публику… А если 
за себя, то мы никогда не писали песни про-
теста в чистом виде, просто с некоей иронией 
описывали происходящие события. А дальше 
уже дело каждого, как это воспринимать. Мне 
кажется, глупо бить себя кулаком в грудь, выхо-
дить на сцену и кричать: «Долой!» Для этого есть 
площади. Музыкант должен уметь доносить 
свои мысли какими-то другими средствами.

MORDOR: 
«КРОМЕ ОТКРЫТОГО 
ПРОТЕСТА ЕСТЬ 
ДРУГИЕ СПОСОБЫ 
ДОНЕСТИ СВОИ 
МЫСЛИ»
Почему легендарным 
музыкантам не удалось 
долго скрывать лица  
за гримом 

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

 «Когда любовь заканчивается, всегда 
грустно» – Иева АНДРЕЕВАЙТЕ расста-
лась с молодым человеком

 «Раз уж женился, неси этот крест» – Аг-
ния КУЗНЕЦОВА и Максим ПЕТРОВ отме-
тят три года совместной жизни 

 «Раздолбайство и влюбчивость – сино-
нимы» – Алексей АГРАНОВИЧ показывает 
себя с новой стороны

 Спорт и секс: вспоминаем романтиче-
ские увлечения РОНАЛДУ, МЕССИ, МАРА-
ДОНЫ, ПИКЕ и других звезд футбола

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Несколько дней назад Т-killah (Александр 
Тарасов) предложил своим подписчикам в 
соцсети пари: если Россия одержит верх 
над Испанией, он набьет себе татуировку 
на лице. Россия выиграла, и обещание при-
шлось выполнять.

Скажем прямо, в победу России над Испани-
ей верилось с трудом. И пользователи соцсетей 
не стеснялись заключать со своими подписчи-
ками самые разные, сумасшедшие пари. Кто-то 
говорил, что побреется налысо, кто-то, что бу-
дет сутки пить без остановки, но были и совсем 
экстравагантные обещания: «Сожру носки!», 
«Проеду по центру Москвы на гироскутере с 
флагом Российской империи под «Боже, царя 
храни»,  «Куплю жене шубу». 

Но больше всех, пожалуй, рискнул россий-
ский рэпер  Т-killah, на своей странице в Инста-
граме он выложил пост, в котором пообещал 
набить на лице татуировку, если Россия победит 
Испанию. Мужик сказал — мужик сделал. Че-
рез некоторое время после матча на странице 
Александра действительно появилось видео 
из тату-салона, где мастер выбивает на щеке 
рэпера слова «РОССИЯ» и «ИГОРЬ». Правда, чуть 
позже пользователи соцсетей заметили, что на 
последующих видео «ИГОРЬ» загадочно исчез, ну 
да и бог с ним. Главное — «РОССИЯ» настоящая! 
То, что Александр не слукавил и действительно 
сделал тату, подтвердил и известный хоккеист 
Александр Овечкин. Спортсмен выложил запись, 
где поздравляет нашу сборную, а затем пере-
водит камеру на уже слегка веселого рэпера, 
на лице которого под прозрачной пленочкой 
блестит «РОССИЯ». 

— Я ему написал вчера, спросил: «Настоя-
щая татуировка?» — рассказывает концертный 
директор Т-killaha Денис, — он ответил, что 
да. Все началось с того, что он выложил пост в 

Инстаграм, где обещает набить надпись «Россия» 
в случае нашей победы. Сначала хотел сделать 
тату на губе, чтоб потом не пришлось сводить или 
перебивать, но потом передумал. Да, и давайте 
будем честными, кто мог подумать, что наша 
команда выиграет? Но выиграла же! А слово 
свое надо держать.

     По словам Дениса, по крайней мере в 
ближайшее время сводить надпись Александр не 
собирается. Во-первых, он опасается негативных 

комментариев со стороны слушателей, ну а во-
вторых, это же все-таки отличная память о дей-
ствительно невероятном матче! 

«МК» решил узнать, не опасно ли делать 
татуировки на лице и что делать, если рисунок 
вдруг разонравился. 

— В татуировках на лице, равно как и на лю-
бом другом месте, практически ничего опасного 
нет, — рассказывает врач-дерматолог Ирина 
Скорогудаева, — риск может быть связан с об-
разованием келоидных рубцов, которые придется 
удалять хирургически, в реакции на пигмент, на 
инфекции. Но в настоящее время риска возникно-
вения тех же инфекций практически нет, потому 
что все инструменты в современных тату-салонах 
тщательно стерилизуются. Другое дело — чисто 
эстетический момент. Во-первых, следует раз-
веять миф о том, что рисунок можно свести без 
последствий. Нет, это не так. Пигмент вбивается 
очень глубоко в кожу, и извлечь его оттуда невоз-
можно. Лазер оставит рубцы, и краска все равно 
не сойдет полностью. Может стать светлее, может 
уйти частично, но полностью — никогда. Иногда, 
чтобы сделать картинку менее заметной, ее пы-
таются перебивать более светлым пигментом, 
но и в этом случае избавиться от нее без следа 
не получится. Во-вторых, делать татуировки 
именно на лице — большая ошибка. В процессе 
старения лицо трансформируется, обвисает не-
равномерно. Из-за такой деформации рисунок 
может выглядеть не только некрасиво, но и про-
сто смешно. Тело провисает более равномерно, 
со временем в любом случае ваш рисунок будет 
выглядеть не как произведение искусства, а как 
карикатура. Но именно на лице это видно осо-
бенно, потому что оно не одинаково фиксировано 
к костям черепа, только через связочный аппарат 
и определенные мышцы.

Наталия БЕЛОВА.

Российский музыкант 
Александр Тарасов 
набил на щеке тату  
в честь выигрыша  
нашей сборной

У РЭПЕРА Т-KILLAH РОССИЯ НА ЛИЦО 

Пример папы римского Франциска 
доказывает: быть можно доброде-
тельным католиком и думать о по-
беде любимой команды. Корреспон-
дент «МК» заглянула в католический 
собор на Малой Грузинской улице, 
чтобы посмотреть, не переживает ли 
он зенит своей славы из-за приезда 
множества болельщиков-католиков. 

Двор римско-католического собора Не-
порочного Зачатия Пресвятой Девы Марии на 
Малой Грузинской улице — словно небольшой 
островок Европы в суете московских улиц: 
абсолютно не типичная для Пресни архи-
тектура, витражи и розы... И удивляться не 
стоит, что речь то и дело тут звучит совсем 
не русская. Правда, понять, кто именно от-
правился в храм, не всегда легко — все-таки 
не разговаривать приходят...

— В первые дни чемпионата очень мно-
го было иностранцев, — охотно рассказала 
служительница храма, продающая открыт-
ки. — Сейчас их меньше, но тоже приходят. 
Но в глаза бросаются только те, которые с 
удостоверением болельщика, про остальных 
я не знаю: кто они, откуда? Мы же не имеем 
права спрашивать...

По ее словам, особенно повезло гостям 
из Польши и Испании — на этих языках в ко-
стеле регулярно идут службы; так что, может 
быть, убитые поражением своих сборных бо-
лельщики нашли здесь утешение в молитве? 
Остальным же придется довольствоваться 
службами на русском языке или отправиться в 
другой католический храм, на Лубянку, — там 
в чести французский и итальянский языки. 
Ну, или сделать ставку на то, что язык — не 
главное.

Ранее папа римский Франциск выра-
зил надежду, что чемпионат мира станет для 
футболистов поводом для встреч, диалога и 

братства, сообщает Радио Ватикана. 
«Хочу передать свои искренние поздрав-

ления игрокам и организаторам, а также всем 
тем, кто с помощью средств общественной 
коммуникации будут следить за этим собы-
тием, которое выходит за пределы любых 
границ», — передают слова понтифика СМИ. 
Напомним, что папа Франциск (урожденный 
Хорхе Марио Бергольо из Аргентины) сам 
фанат футбола, он болеет за аргентинскую 
команду «Сан Лоренсо».

И не он один — среди немногочисленных 
прихожан костела на Малой Грузинской, за-
глянувших невзначай, гостей из Латинской 
Америки достаточно. 

— Я снимаю комнату рядом, увидел со-
бор, решил зайти, — коротко рассказал Диего, 
соотечественник понтифика, тоже неравно-
душный к футболу. На вопрос, молился ли, 
когда его страна играла с Францией, лишь по-
жимает плечами. — Это ведь соперничество. 
Я думаю, Господь все видит и все знает. 

Тем, кто хочет разнообразить футбольный 
досуг, собор на Малой Грузинской предлагает 
бонус — предъявив паспорт болельщика, мож-
но купить билет на концерт органной музыки 
со скидкой 50 процентов. Мелочь, а приятно 
— ничуть не хуже концертов в соборах Праги, 
Будапешта или Вены.
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Строительство собора на Малой 
Грузинской началось в 1894 году, 
поскольку существовавших мо-
сковским католикам не хватало. 
Место было выбрано ввиду про-

живания поблизости поляков, многие из ко-
торых работали на железной дороге (близ 
нынешнего Белорусского вокзала). Другие 
католические соборы — храм Людовика Фран-
цузского на Малой Лубянке и храм апостолов 
Петра и Павла в Милютинском переулке.

Дарья ТЮКОВА.

МОЛИТВА ЗА МАТЧ
«МК» проверил, посещают ли иностранные 

фанаты-католики московские костелы

После того как сборная Египта про-
играла сборной России и не вышла 
в 1/8 финала, египетские депутаты 
якобы заподозрили неладное: нет 
ли взаимосвязи фиаско Мохамеда 
Салаха с тем, что его команда неза-
долго до этого тренировалась в Гроз-
ном? Египетские правоохранители 
собираются провести собственное 
расследование. Западные СМИ тут 
же подхватили слухи.
Джамбулат Умаров, министр Чечен-
ской Республики по национальной 
политике, внешним связям и инфор-
мации, специально прилетел в Мо-
скву, чтобы пресечь эти домыслы, а 
заодно рассказать о вкладе респу-
блики в организацию чемпионата. 

Запугали или заплатили? Или — что ско-
рее всего — у паранойи глаза велики? При-
ятно думать, что нашего Кадырова настолько 
уважает весь мир, что даже подышать одним 
с ним воздухом достаточно, чтобы соперники 
провалились, а Россия вышла в плей-офф.

«Когда мы уже играли с Испанией, ма-
ленький сын Рамзана Ахматовича вернулся до-
мой. «Ты где был? Чем занимался?» — спросил 
его отец. «Мы с пацанами болели за наших», 
— ответил мальчик. «Ну, раз вы болели, то 
мы просто должны были победить», — свой 
брифинг в информационном агентстве «На-
циональная Служба Новостей» министр Ума-
ров начал практически с восточной притчи, 
передающийся сегодня в республике из уст 
в уста. 

Что касается проживания и тренировок 
сборной Египта в Чечне: «Я хочу все эти до-
мыслы по поводу того, что там были какие-то 
бизнесмены, какие-то люди, что все кому не 
лень подходили к Мохамеду Салаху, опро-
вергнуть. Встречи были, конечно… Но никто 
Салаха не будил, никто его сон не тревожил», 
— сообщил Умаров. По словам чеченского 
чиновника, все мероприятия звезд футбола 
согласовывались с ФИФА. Ранее отмечалось, 
что у футболистов не было ни минуты покоя, 
так как на тренировочную базу приглашалось 
множество гостей, а в отеле, где были раз-
мещены спортсмены, остановились артисты. 
После чего якобы между форвардом сборной 

Египта Мохамедом Салахом и остальной ко-
мандой возник конфликт. 

«Да, конечно, болельщики приходили 
на тренировки, тем не менее регламент был 
строго соблюден», — пресек все сомнения 
Джамбулат Умаров.

Чеченский министр, напротив, рассказал, 
в каких шикарных условиях жили в Грозном 
египтяне. На их столе всегда были халяльные 
продукты. Легендарный Салах имел возмож-
ность держать уразу, мусульманский пост. 
Его товарищи по сборной, кто хотел, могли 
посещать мечеть и молиться пять раз в день. 
«Все знают, что Салах с именем Всевышнего 
Аллаха выходит на поле, после каждого заби-
того гола взывает к Всевышнему, благодаря 
его за удачу, которую Он ему подарил».

Давно известно, что глава Чечни тоже 
имеет выход на Аллаха, в любом случае удача 
на футбольном поле была на стороне рос-
сиян. Зато на торжественном ужине в честь 
сборной Египта Мохамед Салах получил титул 
почетного гражданина Чеченской Республики, 
копию указа Кадырова и памятный нагрудный 
значок.

— Так какие же вопросы интересовали 
египетских депутатов? Почему они заподо-
зрили нечестную игру?

— В их вопросах никакого упоминания 
Чечни не было. Вообще ни единого слова 
нет про Чеченскую Республику, то есть по 
базированию там египтян. Это были вопросы 
к тренеру, к их федерации, к финансированию. 
Какие сделаны упущения. В разных странах 
специальная комиссия в парламенте задает 
такие вопросы, если национальная сборная 
проигрывает.

Расследование египетских правоохра-
нительных органов по этому поводу — сугу-
бо внутреннее дело, и российская сторона 
вмешиваться в него не будет, подчеркнул 
Джамбулат Умаров. 

Основные же претензии к футбольной 
федерации Египта со стороны местных чи-
новников, судя по всему, заключаются в том, 
что те могли присвоить себе порядка двух 
миллионов долларов, изначально заложен-
ных на проживание команды в Грозном. При 
том что футболисты по законам кавказского 
гостеприимства жили там бесплатно. 

Екатерина САЖНЕВА.

КАДЫРОВ НИ ПРИ ЧЕМ
Египтянам не дают покоя 2 миллиона долларов, 

потраченных на проживание  
футболистов в Грозном

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ реле, микросхемы

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов
т. (499)235-73-36,
8-929-992-70-91 

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов!
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! Все районы

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых!

т. 8-903-150-46-00
❑ отдых.  Все районы. 

Круглосуточно
т. 8-925-468-12-00

❑ релакс
т. 8-903-262-32-16

— Когда первый раз увидели 
Игоря Акинфеева, сразу было 
понятно, что у него большое 
будущее?

— Это было в 2001 году, меня пригласи-
ли в ЦСКА, я стал спортивным директором 
школы, где тогда занимался Игорь. У нас есть 
определенные вратарские «заморочки»: по-
нимание игры, чтение игры, то, что мы сейчас 
отмечаем, игра ногами. Все это в Игоре как раз 
прослеживалось. 

— К а к и з нача л ь н о о т б и ра ю т 
вратарей? 

— По-разному. Я, например, до 7-го класса 
занимался в детско-юношеской школе «Шах-
тера» по блату, мой отец, Виктор Гаврилович 
Чанов, был известным вратарем. А потом во 
мне что-то проснулось, как говорится, пошло. 
А, например, Дмитрия Герасимова, которого я 
сейчас тренирую, мы в свое время переквали-
фицировали во вратари из полузащитника. Что 
касается Игоря Акинфеева, то он, по рассказам 
родителей, пришел в четыре года заниматься 
футболом и уже на второй тренировке сказал: 
«Мое место в воротах». 

— Рост учитывается?
— Вспомните известного голкипера Вик-

тора Банникова, у которого рост был 179 сан-
тиметров, или Анзора Кавазашвили с его 176 
сантиметрами. А ведь как классно держали 
ворота! Ведь и Игоря Акинфеева сильно кри-
тиковали. Помню, сколько в наш адрес было 
выпущено стрел! И рост у него якобы не тот, 
и вес не тот, и недостаточно хорошо прыгает. 
Мы тренировались, не обращали на это внима-
ния. У Игоря ведь очень быстрые ноги, мощная 
мышечная энергия и огромная самоотдача. 
Помню, давал ребятам упражнение. При этом 
знал, какие группы мышц должны болеть. Спра-
шиваю потом у Игоря: «Болит?» Он говорит: 
«Болит!» Интересуюсь у остальных — не болит. 
Значит, где-то недоработали, что-то делали 
неправильно.

— Как вратарь настраивается на игру?
— Все по-разному. Например, известный 

вратарь по хоккею с мячом Анатолий Мельни-
ков перед матчем всегда гладил шнурки. Был 
и у меня свой ритуал. Если завтра предстояла 
игра, я накануне сам должен был постирать 
свою форму и перчатки. Заходил потом в раз-
девалку и садился в определенное место. 
Начинал надевать бутсы с левой ноги. А еще 
мне надо было обязательно зашить какую-
то дырочку. Где я только их ни находил... Но 
обязательно два-три стежка делал. Потом 
выходил на поле, про себя отмечал: это сделал 
и это сделал. И уже было спокойно на душе. 
Психологически был готов к игре. 

— Какой из пенальти вам памятен боль-
ше всего? 

— Когда играл за «Шахтер» против минско-
го «Динамо», в серии послематчевых пенальти я 

два раза подряд вытащил мяч. Минское «Дина-
мо» вылетело в первую лигу, а «Шахтер» остался 
в высшей. 

— Можете оценить игру Игоря Акинфее-
ва в матче сборной России против сборной 
Испании?

— Тут даже разговор не о пенальти, а о 
самой игре, когда Игорь Акинфеев не раз спа-
сал ворота сборной. Это мне как, простите за 
выражение, «кисточкой по пузу». Взять удар, 
который Игорь достал справа, а потом тут же 
был повторный удар дальний, и он дотянулся. 
Смотрел и понимал, что это то упражнение, 
которое сам с ним отрабатывал. И это сра-
ботало. Потом настал решающий момент. Во 
время первых двух пенальти Игорь прыгал до 
удара. Потом успокоился и дальше уже «играл в 
пенальти». Есть у нас такой термин. Это значит 
заставить противника пробить туда, куда тебе 
надо. После второго пенальти я увидел, как со-
стояние Игоря Акинфеева резко изменилось. И 
понял, что сейчас он возьмет мяч. Я надеялся, 
что это будет один мяч, но он взял два! Поэтому 
Акинфеев и великий. 

Наблюдал, как Игорь отбил удар ногой, и 
вспоминал свою историю. Мы играли тогда с 
тбилисским «Динамо», пенальти бил нападаю-
щий Реваз Челебадзе. Я мяч отбил ногой. Потом 

ребятам на тренировках рассказывал об этом, 
показывал маневр. Рад осознавать, что все было 
не зря. Мои ученики, что Игорь Акинфеев, что 
Володя Габулов, очень обучаемые, рад, что они 
стали вратарями и людьми с большой буквы. 

— У вратарей есть некая шпаргалка, где 
отмечено, как игроки-соперники обычно 
бьют пенальти?

— Должна быть. Я, например, записывал, 
кто из бомбардиров куда бьет. И потом можно 
было помочь, чтобы игрок пробил по центру или 
в определенный угол ворот. Помню, как Олег 
Блохин бил мне пенальти. А у него на счету было 
198 мячей. Он смотрит на меня и спрашивает: 
«Ну что, 199?» Я в ответ: «Не торопись». И взял 
мяч. Блохина тогда сразу поменяли. Я своим 
ученикам часто повторяю, что вратарь, когда 
бьют пенальти, всегда в выигрыше. Вратарю 
забьют — ему никто ничего не скажет. Игроков 
больше колотит, чем вратарей. 

— Могло сказаться, что Игорь Акинфеев 
в матче с испанской сборной был все время 
в работе. Испанцы постоянно атаковали 
наши ворота, в то время как их голкипер 
Давид Де Хеа часто простаивал. 

— В принципе, могло и это сказаться. Вра-
тарь любит, когда он в обойме, в работе, я не 
говорю, что в каждую секунду. Его подготовка 
как в физическом, так и в психологическом плане 
строится так, что, простояв 90 минут и не по-
лучив ни одного мяча в руки, вратарь должен 
на 92-й минуте спасти команду. 

— Влияет как-то на вратаря цвет 
формы?

— Скажу про себя. Мне, например, желтый 
цвет вратарской формы всегда мешал. Я любил 
зеленый цвет, темные оттенки. Игроки ведь все 
время находятся в цейтноте. Если твоя футболка 
очень яркая, как бы глаза у игроков ни были 
опущены, им все равно видно направление, 
куда надо ударить. А если футболка вратаря 
будет сливаться с цветом трибун, то игроки не 
всегда могут различить ворота. 

—  П о з д р а в и л и  в ч е р а  И г о р я 
Акинфеева?

— Мы всегда с ним на связи. Я благода-
рен литовцу Гинтарасу Стауче, который сейчас 
работает с вратарями в сборной. Я сам приез-
жал, учился, взял у него на заметку несколько 
упражнений, которые внедряю в свою практику. 
Сейчас я работаю в ФК «Химик» (Новомосковск), 
который играет во второй лиге. Это фарм-клуб 
тульского «Арсенала». Мы как тренеры возглав-
ляем клуб вместе с Игорем Семшовым. И здесь 
у меня уже появились классные вратари. 

— Желаем вам вырастить еще не одно-
го такого звездного вратаря, как Игорь 
Акинфеев. 

— Такие вратари от Бога, как Игорь Акин-
феев, появляются один раз в сто лет. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

«КАК КИСТОЧКОЙ ПО ПУЗУ» 
c 1-й стр.

Российский бо-
монд поддерживает 
сборную как и где 

может. Николай Басков 
поддержал шопингом на 

Капри, Филипп Киркоров — 
криками в Лос-Анджелесе, 
но Максим Аверин переорал 
его в Уфе. Диана Арбенина 

написала в Инстаграме: «С 
победой нас! Смотрели, верили, 
болели! Сборная России в 1/4!» 
Не отстал и Максим Галкин, кото-
рый болел за российскую сбор-
ную вместе с Аллой Пугачевой. 
«Спасибо нашим футболистам 
за то чувство единения всей 
нашей большой страны вокруг 
общей радости! До слез! Удачи 
ребятам в 1/4, держим за вас 
кулаки! Россия! Вперед!» — на-
писал он.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
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Кражи бывают банальными и эксклю-
зивными. Причем не всегда такой 
эксклюзив связан с внушительной 
стоимостью похищенного. Порой 
уникальность криминального собы-
тия кроется в ином — в необычности 
украденных материальных ценно-
стей. Корреспондент «МК» собрал 
небольшую коллекцию очень стран-
ных краж. 

Первый из случаев еще совсем све-
женький, весной неынешнего года был на 
слуху, поэтому напомним здесь о нем те-
зисно — для затравки.

Речь идет о похищении технического 
раритета, связанного с историей освое-
ния космоса. В середине апреля в СМИ 
появилась информация о том, что пропала 
переданная для экспонирования в Музее 
космонавтики сурдокамера, в которой 
тренировались первые советские космо-
навты. Внушительных размеров металлическая 
капсула, имитирующая замкнутое пространство 
отсека космического корабля, была изготов-
лена в 1960-е, и перед отправкой в музейные 
залы ее решили отреставрировать. До начала 
этих работ их исполнитель оставил 4-тонный 
металлический агрегат на одной из автостоянок 
в Строгине, откуда его и умыкнули преступники. 
Как выяснилось позднее, злодеям космическая 
металлоконструкция приглянулась из-за своего 
внушительного веса. Через несколько дней 
полиция обнаружила останки сурдокамеры в 
пункте приема металла на Можайском шос-
се. К тому времени уникальный прибор уже 
успели частично утилизировать — распилить-
разобрать и отправить на переплавку.

Страсти  
по «мягкому знаку»
Кражи массивных технических рарите-

тов ради сдачи их в металлолом происходили 
и раньше. Удивительная история случилась 
несколько лет назад в украинском еще тогда 
Донецке.

В столице Донбасса существует неболь-
шой музей железнодорожной техники. С неко-
торых пор главным украшением его коллекции 
стал паровоз серии Ь — «мягкий знак», который 
однажды по вине преступников пережил «кли-
ническую смерть». 

До нынешнего времени таких маневровых 
локомотивов, выпускавшихся в нашей стране с 
1914 по 1932 год, уцелели считаные единицы. 
Паровоз, о котором идет речь, после долгих 
лет работы на Енакиевском металлургическом 
комбинате превратился в выставочный обра-
зец. Причем произошло это во многом благо-
даря нынешнему опальному украинскому экс-
президенту. В 2000 году по просьбе Виктора 
Януковича, занимавшего тогда пост главы Донец-
кой области, ретропаровик перевезли в Донецк и 
выставили на всеобщее обозрение в городском 
парке. Здесь-то он и привлек внимание группы 
«предпринимателей», решивших подзаработать 
на реализации старинного агрегата.

29 января 2004 года некие личности, подо-
гнав грузовик-трейлер и мощный кран, подъ-
ехали к месту стоянки старого паровоза. На 
вопрос вахтера, дежурившего у главных ворот, 
они уверенно сообщили: вывозим паровоз на 
реставрацию. После чего спокойно погрузили 
«мягкий знак» на платформу и укатили в неиз-
вестном направлении.

То, что произошло наглое похищение па-
мятника техники, стало понятно лишь на сле-
дующий день. За поиски взялись сотрудники 
музея Донецкой железной дороги и любители 
старой рельсовой техники. Благодаря поднятой 
ими в прессе шумихе к расследованию резо-
нансного дела активно подключились сотруд-
ники милиции. В итоге им удалось обнаружить 
украденный паровоз в одном из пунктов приема 
металлолома в соседнем городе Ясиноватая. 
Увы, редчайший локомотив был уже разрезан 
автогеном на несколько кусков! 

Изуродованные останки «мягкого знака» 
передали Донецкой железной дороге. Было 
решено спасти уникальный образец техники, 
«сшив» его фрагменты воедино. Реставра-
ционные работы заняли более года. Наконец 
28 октября 2005 года восстановленный паровоз 
Ь-2062 занял почетное место в железнодо-
рожном музее.

Приключения затонувших 
кораблей
Продолжим «металлическую» тему. Едва 

ли не рекордная по своим весовым масшта-
бам кража была выявлена в Яванском море у 
берегов Индонезии. Во время Второй мировой 
войны, в 1942 году, в этих местах произошло 
крупное морское сражение, в котором японский 
флот противостоял объединенному флоту США, 
Великобритании, Нидерландов и Австралии. 

Победу в итоге одержали моряки 
Страны восходящего солнца. Эскадра союз-
ников понесла серьезные потери: японцы по-
топили 6 английских и 3 голландских корабля, 
американскую подлодку, погибло более 2000 
человек.

Много лет спустя, уже на рубеже нынешнего 
века, группа дайверов-поисковиков, обследуя 
морское дно, обнаружила обломки голландских 
легких крейсеров «Де Рейтер» и «Ява», а также 
эсминца «Кортенар», а их британские коллеги 
сумели запеленговать места гибели нескольких 
кораблей флота его величества Георга VI.

Прошло еще несколько лет. В Нидерландах 
началась подготовка к 75-летней годовщине 
сражения в Яванском море. И тут голландцев 
и их бывших союзников по антигитлеровской 
коалиции ожидал неприятный сюрприз. Получив 
задание сфотографировать останки погибших 
боевых кораблей, водолазы спустились на дно 
моря, но выполнить полученное задание не 
смогли. Дайверы с удивлением 
обнаружили, что оба крейсера 
исчезли, а от «Кортенара» со-
хранился лишь сравнительно 
небольшой фрагмент. Вслед 
за тем с подобной же ситуа-
цией столкнулись англичане. 
Несколько дней спустя мини-
стерство обороны Британии в 
своем специальном сообще-
нии констатировало, что со дна 
морского пропали некоторые 
затонувшие корабли — крейсер 
«Эксетер» и эсминец «Энкаунтер», 
а от эсминца «Электра» остался 
лишь единственный обломок. 
Обследования показали: «испа-
рилась» также и погибшая в бою 
американская подлодка «Перч».

Проведенное совместно с 
индонезийскими властями рас-
следование позволило сделать вы-
вод, что реликвии Второй мировой 
похитили нелегальные сборщики 
металлолома. Эти люди охотят-
ся за дорогостоящими цветными 
металлами, а на погибших боевых 
кораблях им есть чем поживиться. 
По словам специалистов, вес только одного 
гребного винта крейсера, изготовленного из 
сплава меди, цинка, алюминия и других ценных 
металлов, может превышать 10 тонн, а скупщи-
ки платят за такое вторсырье не меньше, чем 
по 2500 долларов за тонну. Кроме того, много 
увесистых деталей из цветных металлов есть в 
машинном отделении, на верхней палубе... Так 
что навар со старых кораблей можно получить 
очень приличный.

Как нелегалы умудрились похитить столь 
габаритные артефакты со дна морского? Один 
из специалистов-археологов пояснил: «Эти 
люди используют взрывчатку, чтобы разбить 
погибший корабль на более мелкие части, а 
потом лебедками вытягивают их на поверхность 
и грузят на баржи. Действовать предпочитают 
в сумерках, ночью... Чтобы не привлекать к 
себе внимания, зачастую маскируются под 
обыкновенных рыбаков».

Подобный промысел, оказывается, не 
редкость в странах Юго-Восточной Азии. Ма-
родеров, оскверняющих своими действиями 
братские захоронения моряков (именно такой 
статус имеет по принятым законам каждый по-
гибший с экипажем корабль), иногда удается 
поймать с поличным. Например, как рассказал 
«МК» специалист по морской истории Дмитрий 
Мазур, в 2012 году малайзийские патрульные 
катера задержали группу вьетнамцев, которые 
поднимали из воды обломки одного из затонув-
ших кораблей времен Второй мировой.

Ценный улей
Следующий номер нашей «криминальной 

программы» может, на первый взгляд, показать-
ся проявлением настоящего мазохизма. Ведь 

речь пойдет о краже пчел!
Попробуйте-ка подступиться к домику, 

где обитает пчелиный рой, — рассерженные 
визитом незваного гостя маленькие труженицы 
так искусают, что мама родная не узнает!.. На-
верняка подобная мысль придет в голову едва 
ли не каждому не посвященному в тонкости 
дела человеку. Но знаток предмета по поводу 
подобных страшилок только усмехнется. Ведь 
на самом деле утащить с поляны улей вместе 
со всеми его многочисленными обитателями 
ничего не стоит. Похитителю нужно лишь надеть 
защитные «доспехи», предохраняющие от уку-
сов, вооружиться специальным дымарем — и 
порядок. Вдобавок шансов, что процесс не-
санкционированного отчуждения кто-нибудь 
зафиксирует, немного: чаще всего ульи стоят на 
отдаленных полянах, в безлюдной местности, 
где наверняка нет видеокамер. Подъехал на 
автофургоне, погрузил в кузов и благополучно 
отправился с добычей восвояси.

Подобного пчелиного вора обнаружили 
не так давно в Калифорнии. В апреле полиция 
нагрянула на пасеку, расположенную в окрест-
ностях городка Фресно. Стражам порядка по-
ступила информация от одного из здешних 
рабочих, что их хозяин, украинский эмигрант 
Павел Тверитинов, часть ульев украл у других 
пчеловодов.

Добравшись до пасеки, полицейские сразу 
обратили внимание на «разнокалиберность» 
стоящих здесь пчелиных домиков: складыва-
лось впечатление, что их притащили сюда из 
разных мест. Началось расследование, резуль-
таты которого всех удивили. В огромном хозяй-
стве Тверитинова нашлось более 2000 ульев, 
похищенных им у его коллег-пчеловодов. На 
допросе Павел признался, что неоднократно 
совершал по ночам «налеты» на другие пасеки 
и привозил оттуда «экспроприированные» ульи. 

Затем он убирал на 
своих незаконных 
т р о ф е я х и д е н-
тификационные 
номера и метки 
прежних хозяев, 
перекрашивал 
деревянные кон-
струкции, после 

чего использовал 
для собственных нужд.

Когда по итогам следствия подсчитали 
общий материальный ущерб, нанесенный «рей-
дерской» деятельностью эмигранта, сумма 
получилась внушительная: около миллиона 
долларов.

Но зачем же одному пчеловоду так много 
ульев с пчелами? Оказывается, в благодатных 
калифорнийских краях пчеловоды получают 
основной доход вовсе не от продажи меда, а 
от платных услуг для фермеров по опылению их 
садов и полей. В частности, здесь распростра-
нена сдача ульев в аренду. Такой сервис весьма 
выгоден: чтобы арендовать улей с пчелами-
опылителями на месяц, нужно заплатить его 
владельцу 200–220 долларов. Учитывая, что у 
того же Тверитинова счет ульям (в том числе и 
похищенным) шел на тысячи, а теплый сезон 
в Калифорнии длится много месяцев, можно 
прикинуть доход предприимчивого пчеловода. 
Речь идет о сотнях тысяч долларов — игра 
стоит свеч!

В своем воровском промысле украинец с 
калифорнийской пропиской оказался не оди-
нок. По сведениям полиции, за год в тех краях у 
законных владельцев пропадает более полуто-
ра тысяч ульев. Как уже было сказано, поймать 
таких воришек довольно трудно, а вдобавок 
за подобные преступления не предусмотрено 
серьезного наказания. Судьям пришлось даже 
идти на ухищрения, пытаясь упечь очередного 
такого преступника за решетку. Господин в 
мантии обратился к давно забытой уже статье 
закона о краже скота и в соответствии с ней 
отправил пчелиного вора за решетку на три 
месяца.

В случае с Павлом Тверитиновым, учитывая 
масштабы его воровской деятельности, этот 
срок может многократно вырасти. Украинскому 
эмигранту светит до 10 лет тюрьмы.

Крокодил в воздухе
Инцидент, о котором пойдет речь, также 

связан с воровством живых существ. Но его 
уникальность не в похищенном «персонаже», а в 
необычных и страшных последствиях кражи.

Летом 2010 года в африканской республике 
Конго произошла авиационная катастрофа — 
разбился небольшой самолет, выполнявший 
рейс на одной из регулярных линий. При кру-
шении погибли 20 человек. Чудом уцелел лишь 
единственный пассажир. Он-то и рассказал об 
обстоятельствах, приведших к трагедии.

Как оказалось, виновником гибели само-
лета и двух десятков людей, находившихся 
на его борту, стал... молодой крокодил. Реп-
тилию нелегально поймал и пытался вывезти 
контрабандой, чтобы затем выгодно продать, 
один из пассажиров злополучного авиарейса. 
Корыстолюбивый «зоолог» спрятал свою неза-
конную добычу в большой спортивной сумке 
и без проблем пронес контрабандный живой 
товар на борт самолета. Однако уже во время 
полета крокодил умудрился выбраться из сумки 
на свободу. Первой увидела ползущего по полу 
зубастого хищника стюардесса. Девушка очень 
испугалась и решила укрыться от возможного 
нападения крокодила в кабине пилотов. Ее 
примеру последовали и многие перепуганные 
пассажиры. Они дружно кинулись к заветной 
двери пилотской кабины. Такое столпотворение 
в носовой части самолета вызвало резкое сме-
щение центра его тяжести. Крылатая машина в 
результате клюнула носом и стала пикировать 
к земле, а пилот не смог в данной ситуации 
предотвратить падение.

Вот так результатом случайного появления 
«на публике» ворованного крокодила стала 
авиакатастрофа с многочисленными жертвами. 
Среди которых оказался и сам возмутитель 
спокойствия.

Сокровище-тараканище
Вслед за столь печальным эпизодом — 

опять анекдотичная ситуация. В феврале 
нынешнего года в сообщениях одного из 
американских новостных агентств появилась 
информация о том, что в калифорнийском 
(опять эта Калифорния!) городе Марина до-
бычей неких воришек стали 500 тараканов.

Насекомых переправляли по почте посыл-
кой. Адресатом столь необычного почтового 
отправления являлась энтомолог Розалинда 
Визина, которая заказала у специализирован-
ной фирмы таракашек для проведения научных 
исследований. Однако по назначению живой 
товар так и не прибыл. Неизвестные злоумыш-
ленники, воспользовавшись удобным случаем, 
похитили с почтового конвейера несколько 
коробок, в том числе и ту, с тараканами.

Наверняка воров постигло большое разо-
чарование. Ведь они-то надеялись поживиться 
в распотрошенных посылках каким-то гораздо 
более ликвидным товаром: новыми гаджетами, 
например, или даже вложенными отправите-
лями в ящики денежными купюрами. А вместо 
этого из вскрытой коробки разбежались в раз-
ные стороны полчища тараканов!

Впрочем, как заверили пострадавшего 
энтомолога в полиции, необычность и мало-
пригодность для использования в обычной 
жизни похищенного содержимого посылки 
никак не повлияет на наказание виновников 
происшествия. Если их удастся поймать, во-
ришкам светит до пяти лет тюрьмы. 

Отдай свою кожу!
Последняя из предлагаемых историй с 

кражами относится к 1930-м годам. Произошла 
она в одной из лагерных зон под Карагандой. 
Работавший там вольнонаемный «лепила» — 
врач на зековском жаргоне, — вдохновился 
мыслью создать необычную картинную гале-
рею, которая состояла бы из художественных 
татуировок его «подшефных» заключенных-
уголовников. 

Действительно, тела некоторых из этих 
представителей блатного мира были расписаны 
весьма причудливыми узорами и рисунками. Во 
время положенных по гулаговскому регламенту 
медицинских осмотров врач брал на заметку 
людей с самыми интересными «росписями» 
на коже и потом внимательно отслеживал их 
судьбу. Если такой татуированный зек умирал 
или его убивали, доктор умудрялся перед по-
гребением тела (а хоронили-то в общих ямах, 
без всяких табличек с именами-фамилиями!) в 
специальной комнате, выделенной для осмотра 
покойников при составлении медицинского 
акта о смерти, тайком снять куски кожи с та-
туировкой. Свои трофеи он затем обрабатывал 
специальным раствором, растягивал на специ-
альных рамках и высушивал. По сохранившимся 
свидетельствам очевидцев, в столь необычной 
«картинной галерее» у лагерного лепилы было 
собрано несколько десятков произведений 
тату-искусства. Среди сослуживцев доктора 
даже ходили слухи, что в некоторых случаях, 
когда очередной зек, «носитель прекрасного», 
слишком затягивал с отправкой в мир иной, врач 
договаривался с охранниками об организации 
его убийства «при попытке к бегству».

Судьба необычной коллекции украденных 
с человеческих тел татуировок неизвестна. 
Скорее всего, все эти «артефакты» оказались 
уничтоженными после того, как несколько лет 
спустя сам врач-коллекционер был арестован 
и отправлен за колючую проволоку как «враг 
народа».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 03.07.2018
1 USD — 63,1394; 1 EURO — 73,4690.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Богомолов (1926–2003), писа-
тель («В августе сорок четвертого»)

Юрий Гнедовский (1930), народный ар-
хитектор России, почетный президент Союза 
архитекторов России

Франц Кафка (1883–1924), философ, 
писатель

Том Круз (1962), актер, продюсер, трижды 
обладатель премии «Золотой глобус»

Ян Махульский (1928–2008), актер театра 
и кино («Ва-банк»)

Анна Михайловская (1988), актриса театра 
и кино («Манекенщица», «Капитанша»)

Наталья Тенякова (1944), актриса театра и 
кино, народная артистка России

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем — 20…22°. Переменная облачность; ночью 
без осадков; днем местами небольшой кратков-
ременный дождь, ветер южной четверти, 5–10 
м/с.

Восход Солнца — 3.50, заход Солнца — 
21.16, долгота дня — 17.26.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День ГАИ (ГИБДД РФ).
1928 г. — в США в продаже появились пер-

вые телевизоры. Стоили они 75 долларов. 
1958 г. — начались ходовые испытания пер-

вой советской атомной подводной лодки К-3 
«Ленинский комсомол».

1973 г. — в Хельсинки начало работу Со-
вещание по безопасности и сотрудничеству в 
Европе (СБСЕ).

1998 г. — у себя на даче убит генерал Лев 
Рохлин.

2003 г. — умер Юрий Щекочихин.
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Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТАйНЫ ХХI ВЕКА

Скользкий пол в загсе сделал ответ 
жениха еще ярче.

По-настоящему логичные люди уве-
рены, что «стакан» — наполовину «ста», 
наполовину «кан».

Мне нравится читать гороскопы: хотя бы 
там у меня есть работа и девушка!

— Рабинович, к сожалению, мы не 
можем повысить вам зарплату.

— Ой, я и не прошу повысить! Но вы 
хотя бы чаще платить ее можете?..

Если бы деньги в школе, которые шли 
на шторы, действительно шли на шторы, 
то на них можно было бы сшить чехол для 
школы — и еще осталось бы на шторы.
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4
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

КРОССВОРД
1
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4
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5
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6

14

38

12
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7
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОпУБЛИКОВАННЫй 2 ИЮЛЯ 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ведущий. 4. Экспорт. 10. Пантера. 11. Угонщик. 13. Обоз. 14. Холл. 15. Махинатор. 16. Куртка. 18. Армеец. 20. Поганка. 22. 
Ландшафт. 23. Кормушка. 24. Транжира. 27. Бергамот. 30. Обалдуй. 32. Палата. 34. Рябина. 35. Видеотека. 36. Ланч. 38. Укус. 39. Галушки. 40. 
Ипотека. 41. Ассорти. 42. Реплика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воронка. 2. Указ. 3. Истома. 5. Конура. 6. Псих. 7. Таблица. 8. Ларингит. 9. Бумажник. 10. Подруга. 12. Кошелек. 17. Конденсат. 
19. Репутация. 20. Правило. 21. Аграрий. 25. Рислинг. 26. Академик. 27. Бедствие. 28. Отписка. 29. Шпилька. 31. Капсула. 33. Август. 34. Рантье. 
37. Чадо. 38. Укол.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Докер», работающий на 
складе. 4. Церковник в сказке «Дикие лебеди». 
10. «Машинка» строчащей Анки. 11. Спец по при-
ческам, одежде и макияжу. 13. Пиджак всадника, 
участвующего в соревнованиях по выездке. 14. 
Сухой паек в миске Мурзика. 15. «Исполин» из 
семейства смычковых. 16. «Переодевание» зайца. 
18. Успешное представление при полном зале. 20. 
Взаимная любовь парня и девушки. 22. Отличница, 
не считающая двоечников за людей. 23. Ученый на 
раскопках. 24. Резкая противоположность света и 

тени. 27. Логический переход от общего к частному. 
30. Отсутствие всякого управления в стране. 32. 
Сравнительный итог прихода и расхода. 34. Гото-
вый дом для приемной комиссии. 35. Подросток 
на американский лад. 36. «Слоновье ухо» у лопуха. 
38. Подвесной груз в ходиках. 39. Маникюрный 
«секатор» для удаления кутикулы. 40. Смертный 
грех человека, не признающего роли Бога в своих 
успехах и достижениях. 41. Телефон с диском и 
трубкой. 42. Гигантское реликтовое хвойное дерево, 
произрастающее в Калифорнии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пишущий стержень для каран-
даша. 2. Волна, докатившаяся до уха. 3. Собака, 
которую нюх кормит. 5. «Беговая дорожка» для са-
молетов. 6. «Охота» на революционеров при цариз-
ме. 7. Друзья, спешащие на выручку. 8. Страшный 
сон действующего премьер-министра. 9. Другое 
название корабельного такелажа. 10. Послушный 
ребенок, не доставляющий проблем родителям и 
воспитателям. 12. Мазут в котельной. 17. Крепление 
для фонаря на столбе. 19. Бурдж-Халифа в Дубае. 
20. Кафе, где аксакалы пьют зеленый напиток из 
пиал. 21. Тропическая «красавица» на подоконнике 
сибирского цветовода. 25. Сияние отраженного 
света. 26. Пьеса, закончившаяся гибелью главного 
героя. 27. Изможденный, обессилевший путник. 28. 
Крупная монополия, осуществляющая контроль за 
целой отраслью промышленности. 29. Персонал, 
опекающий клиента. 31. Невкусный обед, приготов-
ленный на скорую руку. 33. Держава, обладающая 
ядерным оружием. 34. Лопата или грабли в сарае 
огородника. 37. Выпотрошенное тело кабана. 38. 
Ярость «ослабленной мощности».

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8–800–100–81–75; 8(499)705–68–28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50%!

25.08.2018
29.08.2018

24.09.2018
13.10.2018

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
 МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-
ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД 
(ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТО- НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-
ЯРОСЛАВЛЬ

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-
ТОЛЬЯТТИ-САМАРА
ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОГРАНИЧЕНО   от 11800 р.

14.09.2018-
23.09.2018

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»  
МОСКВА ( С.Р.В. ) - ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-
ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА

29.07.2018-
11.08.2018

«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ И ВОЛЖСКИМ ПРОСТОРАМ»
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ - САМАРА-ВОЛГОГРАД-НИКОЛЬСКОЕ 
(САРАЙ БАТУ)-САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»     
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-
ТОЛЬЯТТИ-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-
РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САМАРА  

30.07.2018-
10.08.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»       
 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня:)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ -МАНДРОГИ-
ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!
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Пасека в горах.

Тараканов тоже крадут.

Татуировка 
стала  
художественным 
объектом. 

Похищенная мемориальная 
сурдокамера.

Голландский крейсер «Де Рейтер». 1942 г.

КАК 
пОХИТИТЬ 
КРЕИСЕР

«мК» 
рассказывает 
о самых 
необычных 
кражах

Многострадальный 
«мягкий знак».
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